
“EN LAS ENCRUCIJADAS DE NONAGENARIA SIGO EN MIS TRAJINES”

Margo Glantz celebra su cumpleaños y asegura que a sus 90 años sigue escribiendo tuits, leyendo...; dice que no se siente 
de su edad y ahora es más creativa; la narradora y ensayista festeja con reediciones de El rastro y Apariciones. págs. 24 y 25
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OFRECEN EN PALACIO APOYO “INCONDICIONAL”

Góbers del PRI 
hacen contrapeso 
a los del PAN: dan  

sí al Insabi de la 4T
Por Antonio López

EN REUNIÓN con el Presi-
dente respaldan nueva políti-
ca de salud; rechazan que les 
preocupen reglas de opera-
ción aún no definidas pág. 7

LA ASOCIACIÓN de go-
bernadores panistas prevé 
presentar plan alterno ante 
Conago el jueves; plantea 
colaboración, no adhesión 

Bienestar operará de manera directa los sistemas de salud, que 
hasta ahora están a cargo de los gobiernos locales  
Los Gobiernos locales deben ceder la infraestructura hospitalaria
Federación se haría cargo de atención, nóminas y medicamentos
En caso de incumplimiento el cobro a los estados se hará de las 
participaciones federales 

La ley implica:

TENSIONES EN 
PREPAS 9 Y 7; 
UNAM  EXIGE 

YA PLANTELES 
Las demandas se han resuelto, 

afirma secretario general; en 
Prepa 9 alumnos se enfrentan a 

paristas que lanzan petardos; en 
la 7, mujeres retienen instalacio-

nes que iban a entregar hoy. pág. 8

LA SEDE 
morenista, 
ayer, cerrada. 

EMBOZADOS, ayer, en  la Prepa 9, 
en la que enfrentaron a alumnos.

EL CORONAVIRUS 
ENFERMA DE 
INCERTIDUMBRE 
A MERCADOS

EN ECATEPEC EN SÓLO UN AÑO 
NARCOMENUDEO CRECE 293% 
Pasan denuncias de 167 casos en 2018 a 657 en 2019; 
alertan que este delito detona otros como plagio. pág. 11

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
Los migrantes hacen deporte pág. 2

Guillermo Hurtado
La investidura presidencial pág. 7

Montserrat Salomón
La pantomima del impeachment pág. 21

OMS eleva a alto riesgo de expan-
sión; ya son 106 muertos; en Asia 
el índice Nikkei retrocede 2.03%, 
en Alemania, el DAX 2.31; aquí la 
BMV pierde 2.23%. págs. 16 y 20

Ni contratos ni 
padrones en caso
de maíz que 
embodegó Sader

Según la dependencia compraron el 
grano en 378 mdp; no hay registros 
ni en Compranet ni en Transparencia; 
bajan datos de productores. pág. 10

• Por Sergio Rincón

• Por Carlos Olivares Baró
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El impacto
Principales indicadores en EU:

Polevnsky va por impugnación; 
Ramírez Cuéllar por alistar relevo

 La secretaria general de Morena rechaza que haya dos 
presidentes; busca que Tribunal resuelva conflicto; el recién 
electo va por la unidad y ofrece piso parejo págs. 3 y 4

ESCANEA Y RECIBE ALERTAS 
DE NOTICIAS RELEVANTES 

AL MOMENTO EN TU 
WHATSAPP

Mes Variación

Enero Standard & Poor´s  Nasdaq

21 -0.20 -0.05

22 0.01 -0.10

23 0.11 0.45

24 -0.89 0.53

27 -1.60 -0.39

LA ESCRITORA 
en entrevista 

con La Razón.
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ROZONES
• Regresan a las calles padres de niños con cáncer
Pues resulta que hoy padres de niños con cáncer de varios hospitales de la Ciudad 
de México, y las capitales de Puebla, Tabasco y Oaxaca, entre otras, se reunirán a las 
afueras del Hospital Infantil para realizar una marcha a la Secretaría de Gobernación. 
Su propósito es establecer una mesa de atención interinstitucional para resolver el 
problema del desabasto de medicamentos y quimioterapias, petición que por escri-
to entregaron el pasado 25 de octubre, pero a la fecha no han tenido respuesta. El 
abogado Israel Rivas, padre de una menor con cáncer, denunció que en los últimos 
días ha sido objeto de descalificaciones y amenazas en redes sociales. Ya se verá si 
son atendidos. 

• Silvano: el INE en la mira
Así que arrancó ayer la plenaria de legisladores del PRD y dos temas centrales de 
revisión fueron los que el único mandatario estatal de ese partido, Silvano Aureo-
les, puso sobre la mesa. El primero fue el debilitamiento de instituciones del Estado, 
particularmente del Congreso a partir de la correlación que definieron las elecciones, 
y de los organismos autónomos por una división fomentada, consideró, desde las 
esferas del Gobierno federal. El segundo fue el del centralismo que “no tiene límites”. 
Con esa base, la fracción y su gobernador definieron los retos de la bancada, princi-
palmente el que tiene que ver con la defensa del INE, sobre el que, consideran, ”la 
mira está puesta”. 

• La agenda de la PC
En los últimos días ha sido notoria la relevancia que se busca dar a la agenda de 
Protección Civil en la 4T. Y es que en menos de 10 días se llevó a cabo el macrosimu-
lacro nacional ante un eventual sismo, en el que participaron más de 50 millones 
de personas. Luego tuvo lugar la reunión preparatoria para fortalecer las acciones 
de prevención y preparación para la temporada de incendios forestales para evitar 
que este problema no desborde las capacidades gubernamentales. Y ayer se dio un 
reconocimiento a casi 11 mil jóvenes que están capacitados en la materia. Por cierto 
que las tres estrategias están encabezadas por el secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño.

• Los delitos que no existen en BCS
Resulta que en cinco años el feminicidio en nuestro país registra un lamentable in-
cremento de 137 por ciento, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. En este universo hay una entidad que sigue siendo 
“el negrito en el arroz”, y no precisamente porque registre muchos feminicidios. Baja 
California Sur cerró 2019 sólo con dos casos que, visto de lejos, serían buenas noti-
cias. Sin embargo, la entidad que gobierna Carlos Mendoza Davis, sigue estando en 
la lupa de organizaciones como Causa en Común, porque ha hecho un subregistro de 
este delito. Además, a 10 meses de haber avalado una ley que castiga los feminicidios, 
sigue sin conformar la unidad especializada para estos crímenes. Ojalá muy pronto 
se resuelva la situación y este crimen se dimensione y atienda.

• Acuerdos y estrategia en Edomex
Hay que poner atención a lo que está sucediendo en el municipio de Naucalpan, don-
de, nos indican, están dándole fuerza al combate a la violencia contra las mujeres. 
La alcaldesa, Patricia Durán Reveles, y la comisionada de Atención a Víctimas del 
Estado de México, Isabel Sánchez Holguín, se reunieron para entregar patrullas y 
equipo que deberán ser usadas exclusivamente para abatir las agresiones hacia las 
mujeres. Nos dicen que el gobernador Alfredo del Mazo y la alcaldesa morenista 
están dando señales de que se cierra una pinza a fin de dar resultados contundentes 
en la materia. Habrá que ver cómo se van dando los resultados.

• Televisa y los Olímpicos
La noticia es que Televisa, de Emilio Azcárraga Jean, será emisora oficial para Mé-
xico de los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. El plan de cobertura de la televisora 
tiene considerado transmitir lo mejor de las competencias olímpicas entre el 24 de 
julio y el 9 de agosto, pero además realizar un gran despliegue en el que conjuntará 
sus programas totalmente deportivos, encabezados por periodistas especializados; 
generar contenidos con acentos periodísticos y culturales con formatos sencillos, y, 
por supuesto, incluir la participación de actores y animadores enfocados a la progra-
mación de revista y entretenimiento. La televisora agradeció ayer al Comité Olímpico 
por la selección de su oferta.

Los migrantes tienen a Tijuana como la puerta inmediata para 
entrar a EU, la frontera los hace sentir en la inminencia. Por más 
difícil que sea la situación por la que atraviesan, todos viven con la 
esperanza de cruzar por la buena, por la mala o como sea.

Los albergues siguen siendo el hogar de la mayoría de los mi-
grantes, los prefieren por encima de la ayuda oficial a la cual por 
lo general le temen. El miedo de que los detengan o los regresen a 
sus países de origen está sistemáticamente presente, “en esto más 
vale no distraerse, te distraes, te confías y te detienen”, nos dice una 
joven hondureña.

No es fácil la vida diaria para los migrantes. Los días resultan 
largos, se la pasan entre el aburrimiento y muchas veces sin tener 
nada que hacer. A esto se suman los eventuales problemas de salud 
e higiene, los cuales se agudizan entre los niños.

Desde hace tiempo en Tijuana se han creado condiciones para 
que los migrantes trabajen. Se les ve en las calles como vendedores 
ambulantes u ofreciendo sus servicios de casa en casa.

Para los habitantes de la ciudad los migrantes son parte de la vida 
diaria. Nadie se sorprende al verlos en la calle o si tocan la puerta 
de sus casas. Tijuana es generosa, tiene una historia que le coloca, 
sin dejar de reconocer momentos tensos y complejos, cerca de los 
migrantes.

En la ciudad se les permite circular libremente. El proyecto que 
se ha desarrollado busca que los migrantes puedan desarrollar ac-
tividades en lo que se define su estatus en EU. La espera puede ser 
larga, lo cual se está convirtiendo en una de las razones para que al 
final decidan quedarse.

En el proceso, en Tijuana se ha reconocido la importancia que 
tiene que los migrantes salgan de los albergues a lo largo del día, 
pero también que busquen la manera de ganar dinero.

La vida en los albergues puede resultar extremadamente difícil 
en la convivencia. Por más que se trate de que tengan actividades, 
el aburrimiento y el hartazgo pueden llegar en cualquier momento.

En este marco de cosas, algunas instituciones están desarrollan-
do proyectos entendiendo la importancia de que los migrantes reci-
ban todo tipo de apoyo y que se les respeten sus derechos, y sobre 
todo se les hagan valer.

Conapred y el Comité Olímpico Mexicano (COM) han desarrolla-
do un muy interesante proyecto pensando en los migrantes mien-
tras estén en el país. Han venido instrumentando una serie de acti-
vidades con el objetivo de buscar la inclusión y hacerles ver que el 
deporte es también un derecho.

El programa va poco a poco asentándose. Se han desarrollado 
proyectos en la frontera sur con objetivos similares. Lo que queda 
claro es que entre los migrantes existe mucho miedo de lo que les 
puede pasar en caso de que salgan de los albergues.

No necesariamente lo que se vive en Tijuana se repite en otras 
ciudades que se han convertido en centros migratorios. La ventaja 
de esta ciudad es que tiene un historial que le permite hacer muchas 
cosas que en otras ciudades no es posible realizar.

Es claro que en los flujos migratorios han aparecido vivales, pero 
centrar la atención en ello es perder de vista las razones por las cua-
les, en lo general, los migrantes buscan dejar sus lugares de origen.

Detrás de cada migrante hay una historia de vida que no se debe 
soslayar o ser insensible ante ella. Lo mejor que se ha visto en el país 
con el tema migrante es que hay la impresión de que paso a paso nos 
hemos sensibilizado.

 RESQUICIOS
Lejos están los días en que en Tijuana las cosas eran difíciles. Evi-
dentemente hay problemas, pero lo cierto es que la ciudad se ha ido 
transformando y está resultando cada vez más atractiva.

EN EL PROCESO, en 
Tijuana se ha reconoci-

do la importancia que 
tiene que los migrantes 
salgan de los albergues 

a lo largo del día, pero 
también que busquen la 
manera de ganar dinero

Tijuana, BC.- Desde siempre esta intensa y 
atractiva ciudad  ha visto y vivido la mi-

gración como parte de su cotidianeidad. Para 
nadie resulta sorpresivo lo que está pasando, la 
diferencia se encuentra en el alto flujo migra-
torio y en que quizá nunca antes el tema había 
adquirido una importancia tan significativa en 
la vida del país y en los medios.

Los migrantes hacen deporte

 Javier 
Solórzano 

Zinser
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Twitter: @JavierSolorzano
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DEPORTAN A 2 MIL 303 MIGRANTES. Del 18 al 27 de enero el Instituto 
Nacional de Migración (INM) realizó el retorno asistido a Honduras de mil 64 per-
sonas en ocho vuelos en aeronaves de la Guardia Nacional y dos de tipo chárter, 
y mil 239 a bordo de 34 autobuses que salieron desde Chiapas y Tabasco.

ANALIZA “MAÑANERAS” EN FIN DE SEMANA. El Presidente Andrés 
Manuel López Obrador informó que, con el objetivo de combatir la desinformación 
contra su Gobierno, en particular los rumores de escasez de medicamentos contra 
el cáncer, no descarta realizar conferencias matutinas los sábados y domingos.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • MARTES  28.01.2020
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Descartan mexicanos
infectados en China
La Secretaría de Relaciones Exteriores informó en 
un comunicado que mantiene contacto directo con la 
representación nacional en ese país asiático, así como 
con los connacionales, en caso de cualquier contin-
gencia por el brote de coronavirus.

Congreso que la relevó fue ilegal, dice

Polevnsky alista impugnar la 
designación de Ramírez Cuéllar

• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

La secretaria general del Comité Eje-
cutivo Nacional (CEN) de Morena, 
Yeidckol Polevnsky, anunció que 
impugnará ante el Tribunal Elec-

toral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) el Congreso Extraordinario en el 
que fue destituida como presidenta en 
funciones y relevada por Alfonso Ramírez 
Cuéllar  por considerarlo ilegal.

A su llegada a una reunión del CEN, a 
la que acudieron los 12 integrantes cerca-
nos a ella, dijo que también presentarán 
juicios de protección de los derechos 
político-electorales los ocho integrantes 
del organismo que fueron destituidos de 
su cargo de delegados en funciones de 
secretario.

“Yo debo interponer una (denuncia) 
por la falta de respeto al estatuto. Nosotros 
no vamos a permitir ninguna ilegalidad a 
ningún nivel del partido y vamos a pedir 
que se cumpla y se respete el estatuto a 
todos los niveles. Y obviamente voy a res-
paldar, a apoyar, a los compañeros, porque 
no es justo, es insultante lo que les hicie-
ron, no es aceptable y se ve muy mal que 
hayan hecho una convocatoria plagada de 
irregularidades en cada uno de los Conse-
jos Estatales”, refirió.

Asimismo, destacó que el diputado 
federal Ramírez Cuéllar no era elegible 
,debido a que no presentó su solicitud 
de licencia al momento de presentarse al 
congreso morenista. 

Consideró que el legislador federal no 
debió prestarse a la maniobra orquestada 
por el Consejo Nacional y lo llamó a no 
convocar reuniones del partido hasta que 
el TEPJF resuelva sobre las impugnacio-
nes pendientes.

Previamente, en entrevista con La 
Razón, aseguró que ella es la única presi-
denta en funciones del partido guinda, y 
negó que pretenda prorrogarse en el car-
go “hasta el infinito”, tal y como lo afirmó 

LA SECRETARIA general del CEN asegura 
que no hay dos presidentes del partido; sólo 
hay una y soy yo, agrega; considera que el le-
gislador federal no tiene respaldo de la mayoría

este domingo la presidenta del Consejo 
Nacional Bertha Luján.

“Tiene toda la razón, al infinito no se 
puede mantener nadie, ni ella ni yo, por-
que ella cuenta mi tiempo, pero no cuenta 
el de ella. Lo que le diría es que existe una 
prórroga porque el tribunal anuló la elec-
ción, y por ese motivo mi cargo continúa 
en carácter de extraordinario y transitorio: 
ése no es el infinito”, aseveró.

Sostuvo que el Congreso Nacional en 
el que fue destituida como presidenta en 
funciones, fue ilegal, y a Ramírez Cuéllar, 
quien declaró que tiene el respaldo de la 
mayoría de los integrantes de Morena, 

le respondió que ahí “no estuvieron los 
presidentes del consejo en su mayoría, 
está impugnado el congreso desde la con-
vocatoria, entonces no hay respaldo de la 
mayoría y entonces no es presidente; es 
militante y es mi amigo, si él tiene ganas 
de participar es bienvenido”.

Acusó que sus opositores tienen un 
“desconocimiento total de los estatutos”, 
pues todas las decisiones que tomaron en 
el congreso “son inválidas. Es muy mor-
tificante para mí lo que hacen, porque a 
ningún precio han querido aceptar la le-
galidad de mi cargo”.

Polevnsky recordó que desde que ini-

ció el proceso interno y hasta la fecha “no 
ha habido un solo consejo que les validen, 
ni uno. Los primeros que mandaban al 
INE se los rechazó porque los listados ni 
eran congruentes, luego el de noviembre 
de los rechazó el tribunal, y éste, pues lo 
mismo, se los van a rechazar”.

Agregó que, de acuerdo con las funcio-
nes de cada organismo, el Consejo Nacio-
nal “puede convocar a consejos”, mientras 
que el Comité Ejecutivo “es quien convo-
ca a los congresos, y el congreso debe estar 
encabezado por los dos órganos, el Conse-
jo y el CEN, cosa que no se hizo”.

Agregó que el Comité Ejecutivo no 
puede convocar a ningún congreso, por-
que “estamos impedidos para convocar 
a un proceso electoral interno, porque la 
resolución del tribunal nos lo impide”.

Polevnsky reconoció que el Consejo 
Nacional sí puede hacer remociones de 
cargos, ”pero debe llevar todo un proce-
so y justificar las razones; no puede, así 
nada más porque les caigo mal, revocar; 
yo soy legalmente la presidenta en fun-
ciones porque así lo señala el estatuto”.

En el Congreso se aprobó que la dirigencia de 
Ramírez Cuéllar será interina por 4 meses y que 
deberá reponer el proceso de elección interna.

LA SECRETARIA 
general del parti-
do, ayer, previo a 

una reunión del 
Comité Ejecutivo.

La línea es que no hay línea, dice López Obrador
EL PRESIDENTE 
Andrés Manuel López 
Obrador se deslindó 
del conflicto interno de 
Morena, pues aseguró 
que, pese a haber sido el 
dirigente de ese partido, 
hoy tiene licencia y ya 
no le corresponde hablar 
sobre el tema, además 
de que, aseguró, desde 
la Presidencia ya no hay 
línea, para intervenir en 
los asuntos partidarios.

“Eso ya no, yo no 
me ocupo de eso; yo 

represento a ciudadanos 
de todos los partidos. 
No soy jefe de partido, 
ni jefe de grupo ni jefe 
de camarilla. La línea 
es que no hay línea, que 
se resuelva de manera 
democrática”, expuso. 

Sin embargo, aclaró 
que el suyo no es un 
“silencio cómplice”, y 
explicó que “antes el 
Presidente era el jefe 
político del partido, y él 
decidía quién iba a diri-
gir el partido, de dónde 

surgía el presidente, 
pero eso ya no, yo no me 
ocupo de eso”.

Asimismo, aseguró 
que ahora su papel es 
representar a todos “los 
ciudadanos, de todos 
los partidos, creyentes y 
no creyentes, del campo 
y de la ciudad, pobres y 
ricos”, por lo que afir-
mó, ya no le compete 
opinar en cuestiones 
partidistas.

Antonio López

“AHÍ (EN EL CONGRESO) no estuvieron los 
presidentes del consejo en su mayoría, está 
impugnado el congreso desde la convocato-
ria, entonces no hay respaldo de la mayoría y 
entonces (Ramírez Cuéllar) no es presidente”

Yeidckol Polevnsky
Secretaria general de Morena

“YO NO ME ocupo de eso (del partido); yo re-
presento a ciudadanos de todos los partidos. 
No soy jefe de partido, ni jefe de grupo, ni jefe 
de camarilla. La línea es que no hay línea, que 
se resuelva de manera democrática”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

“HACE MESES decidí, motu propio, que no 
emitiría opinión alguna sobre Morena. Hoy 
ratifico que no me voy a involucrar y que 
estoy alejado de la vida partidaria, que no 
voy a entrometerme y no voy a opinar nada”

Ricardo Monreal
Líder de los senadores de Morena

“NO ESTOY  participando en el proceso 
interno de Morena y yo lo único que puedo 
desear es que haya unidad, unidad y más 
unidad, eso es todo lo que voy a decir”

Martí Batres
Senador de Morena

El miércoles, el TE-
PJF anuló el consejo 
del 30 de noviembre 
con lo que también  
quedaría sin vigencia 
la convocatoria 
para el congreso 
del domingo.
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EL MORENISTA Alfonso Ramírez Cuéllar, en una foto de archivo. 

ASÍ lucieron las oficinas del CEN more-
nista, ubicado en Iztacalco, ayer.

Pide licencia a Mesa Directiva de San Lázaro

Ofrece Ramírez Cuéllar 
piso parejo en elección

EL RECIÉN electo presidente interino propone sacar a Mo-
rena del marasmo y promover la unidad; asevera que tiene 
buena relación con los 3 aspirantes a la dirigencia nacional

• Por José Gerardo Mejía
jose.mejia@razon.com.mx

El nuevo presidente interino de 
Morena, Alfonso Ramírez Cué-
llar, se comprometió a sacar a 
ese partido político del maras-

mo en el que está inmerso por disputas 
internas, promover su unidad y llevar a 
cabo una renovación entre los aspiran-
tes a la dirigencia con “piso parejo”. 

“Yo no vengo a pelearme; siempre he 
sido conciliador y eso me va a permitir 
acercarme absolutamente a todos. Más 
tarde haremos una reunión para lanzar la 
convocatoria formal, para que operen los 
órganos colegiados de manera institucio-
nal y todas las decisiones salgan confor-
me a nuestras normas internas”, afirmó. 

Entrevistado en la Cámara de Dipu-
tados, confirmó que ya habló con los 
aspirantes a dirigir el partido (Bertha 
Luján, Yeidckol Polevnsky y Mario Del-
gado), con quienes, aseveró, mantiene 
una excelente relación. “Les comenté 
que conmigo tienen la garantía de que 
habrá imparcialidad absoluta, porque yo 
no soy parte de ningún conflicto.

“Yo estoy situado por encima de las 
aspiraciones que tienen los que quie-
ren dirigir el partido los próximos tres 
años. Eso me permite actuar con ma-
yor holgura y facilidad. 

“Creo que con Yeidckol, Mario y Ber-
tha podemos hacer un gran equipo, 
trabajar juntos y restablecer la institu-
cionalidad y preparar las condiciones 
para que elijamos a los nuevos dirigen-
tes”, expresó.

Más tarde, Ramírez Cuéllar presentó 
su solicitud de licencia como diputado 
a la presidenta de la Cámara baja, Laura 
Angélica Rojas, la cual se someterá hoy 
a consideración del pleno de la Comi-
sión Permanente.

Sobre las impugnaciones al congre-
so en el que fue designado, que se han 
presentado ante el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), confió en que el proceso se 
llevó a cabo con pleno respeto a los 
estatutos. “Eso está fuera de cualquier 
duda; fuimos muy escrupulosos y esta-
mos totalmente tranquilos. 

“Yo no quisiera que fuera un órgano 
externo el que tome las decisiones que 
competen a la vida interna del partido; 
claro que estamos en un régimen de 
derecho en el que tenemos un Tribunal, 
pero hay que recordar que la totalidad 
de los congresistas que asistieron son 
los mismos que han construido More-
na”, apuntó. 

Asimismo, adelantó que como presi-
dente nacional interino de Morena ini-
ciará el próximo lunes una campaña en 
torno a la necesidad de reducir el finan-
ciamiento público a los partidos.

Comentó que dicha campaña, que se 

difundirá entre la ciudadanía, respaldará 
la eventual iniciativa de reforma consti-
tucional que envíe el Ejecutivo federal, 
“de tal manera que Morena sea el pro-
tagonista principal de la reducción del 
financiamiento a los partidos políticos y 
a los costos de las campañas electorales”.

…Y la sede del partido 
permanece cerrada
• Por Iván Mejía
ivan.mejia@razon.com.mx

MIENTRAS los dimes y diretes no cesan 
entre líderes morenistas, luego de que se 
realizara el Congreso Nacional Extraordi-
nario, en el que se nombró presidente in-
terino a Alfonso Ramírez Cuéllar, en rem-
plazo de Yeidckol Polevnsky, las oficinas 
del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 
partido estuvieron cerradas ayer.

Localizada en la colonia Viaducto Pie-
dad, Iztacalco, la sede mantuvo sus puer-
tas cerradas; lo que constató La Razón.

Locatarios y residentes de la zona re-
firieron que constantemente hay gente 
saliendo y entrando del lugar, pero ayer, 
declararon, sólo vieron entrar a dos per-
sonas, que salieron pronto.

“Vi que llegaron en una camioneta, 
pero después se fueron. Es raro porque 
siempre hay gente; de hecho algunos em-
pleados vienen al mercado a comer”, dijo 
un checador de combis, cuya base está 
enfrente del edificio.

Doña Lupe, quien tiene una papelería 
en contraesquina, señaló que a menudo le 
piden permiso para estacionar camione-
tas enfrente de su negocio.

“Son camionetas bonitas y grandes, y 
siempre son respetuosos. Nunca lo han 
hecho sin permiso”, señaló la mujer.

Algunos de los comerciantes que ven-
den comida y abarrotes indicaron que los 
lugares de estacionamiento los ocupan 
los visitantes de las oficinas, porque los 
franeleros se los apartan.

“Vienen a comer y también dejan su co-
che. Pero es raro que hoy no hayan abier-
to. Y lo sé porque no vinieron”, acotó Raúl, 
quien tiene una fonda cercana.

Algunas de las personas aseguraron 
que los robos en la zona son frecuentes, a 
pesar de la presencia policiaca que hay en 
inmediaciones del edificio. 

De hecho, el reportero que escribe fue 
víctima de un asalto a mano armada, a 
una cuadra del edificio de Morena. El res-
ponsable del robo viajaba a bordo de una 
motocicleta, misma en la que huyó sobre 
calzada de Tlalpan.

Reglas claras para 
nuevos consejeros 
del INE, exige PRD

• Por José Gerardo Mejía
jose.mejia@razon.com.mx

MILITANTES del PRD acusaron al Go-
bierno federal de atentar contra la auto-
nomía de los organismos y adelantaron 
que para la renovación de consejeros del 
Instituto Nacional Electoral (INE) exigi-
rán reglas claras, con el fin de evitar que 
el Presidente imponga a sus candidatos. 

“Creo que el INE es uno de los objeti-
vos a la vista por obvias razones; el órga-
no electoral por el que por muchos años 
luchamos para tener elecciones en las 
que se contaran los votos, en las que una 
institución autónoma e independiente 
organizara y desarrollara los procesos 
electorales… Eso parece estar en mucho 
riesgo y lo mismo ocurre con el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF)”, apuntó el gobernador de 
Michoacán, Silvano Aureoles.

El PRD, acotó Ángel Ávila, integrante 
de la Dirección Nacional Extraordinaria 
(DNE) del partido, afirmó que no permi-
tirán que el Gobierno federal y la banca-
da de Morena “impongan empleados del 
Presidente” en el instituto electoral. 

Ávila se pronunció por reglas transpa-
rentes, con candidatos independientes y 
autónomos, “para que no se repita lo que 
ocurrió en la elección de la presidenta de 
la Comisión Nacional de Derechos Hu-
manos (Rosario Piedra)”. 

En ese tenor, el mandatario michoa-
cano acusó que el Gobierno federal ins-
trumenta una estrategia de división para 
debilitar y desmantelar las instituciones 
del Estado, principalmente al Congreso 
de la Unión y los organismos autónomos. 

“Esto yo no creo que se modifique 
porque otro de los objetivos es la Su-
prema Corte, la separación de los Po-
deres está muy en entredicho; pero 
luego, más allá, están los órganos au-
tónomos, hacia los cuales claramente 
está dibujada una división política.

“La que más ha estado sometida a 
los designios del Gobierno es la Cáma-
ra de Diputados, porque la composi-
ción quedó muy adversa para los que 
piensan y opinan distinto”, puntualizó 
Silvano Aureoles.

SILVANO Au-
reoles lamenta 
debilitamiento 
de órganos au-

tónomos; Ángel 
Ávila afirma que 

no permitirán 
imposición de 

empleados del 
Presidente

EL GOBERNADOR de Michoacán (centro), con la diputada 
Verónica Juárez y el senador Miguel Mancera, ayer.

Durante el próximo periodo de sesiones, la Cá-
mara baja elegirá a cuatro consejeros, quienes 
ocuparán los lugares de Benito Nacif, Enrique An-
drade, Marco Antonio Baños y Pamela San Martín.

El aún diputado informó que en marzo próxi-
mo convocará a una convención, donde que-
den fuera los temas de elección interna, para 
enfocarse al análisis de la situación del país.

11
Miembros 

integran el 
Consejo del INE
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“CREO que con Yeidckol, Mario y Bertha 
podemos hacer un gran equipo, trabajar 
juntos y restablecer la institucionalidad y 
preparar las condiciones para que elijamos a 
los nuevos dirigentes”

Alfonso Ramírez Cuéllar
Presidente interino de Morena
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Twitter: @CarlosUrdiales 

Por Carlos
Urdiales

AMLO, pasado,  
presente y futuro

• SOBRE 
LA MARCHA

urdiales@prodigy.net.mx

Falso. El 8 de mayo de 2011, Javier Sicilia pidió 
la cabeza de Genaro García Luna, entonces secre-
tario de Seguridad, al entonces presidente Felipe 
Calderón, al encabezar un mitin en la Plaza de la 
Constitución.

En 2014, Sicilia recordó, “se escandalizaron 
cuando dije eso; resulta que lo que dijimos fue la 
crónica de un desastre anunciado. Las elecciones 
de la ignominia, el administrador del infierno, un 
Genaro y un expresidente que tenemos que llamar 
a cuentas, y una deuda terrible que tiene este go-
bierno (el de Peña Nieto), continúa con la deuda 
del Estado frente a la nación”.

Sin embargo, hoy Sicilia, los LeBarón y demás 
dolientes ajenos a los afectos transformadores, 
están bajo sospecha de servir al acechante conser-
vadurismo universal que yace detrás de cada re-
clamo al poder en turno. Y el insulto de sus hordas, 
presto. Ante la crisis atendida a diario desde muy 
temprano, pero no resuelta, el nuevo aparato ofi-
cial reprocha. Miente.

El 24 de marzo de 2014, el PRD en la Cámara de 
Diputados denunció ante la PGR a los exsecreta-
rios de Gobernación, Alejandro Poiré, y de Segu-
ridad, García Luna, por los delitos de falsedad de 
declaraciones, coalición de servidores públicos y 
ejercicio indebido del servicio público. Muestra 
de lo que en su momento se criticó y denunció a 
Calderón. Y a Peña. Y a los suyos. Algunos de ellos, 
por cierto, hoy innombrables.

“Hay organizaciones afines al conservadurismo 
en el tema de la violencia, (que) no están deman-
dando, exigiendo una explicación cuando menos, 
a los gobiernos que tomaron la decisión de aplicar 
el uso de la fuerza, el mátalos en caliente. Esas or-
ganizaciones no están pidiendo que se investigue a 
fondo”, insistió el Presidente López Obrador.

Pasado, presente y futuro son tiempos que, en 
política, Andrés Manuel López Obrador maneja a 
la perfección. El pasado lo utiliza como razón uni-
versal de los males del presente. El futuro es una 
promesa siempre inacabada. Lo que la 4T asumió 
al ganar el poder fue una responsabilidad en pre-
sente, con todo y sus herencias malditas. Un ma-
ñana más justo, y seguro sólo lo será cuando esa 
condición se asuma hoy.

En el discurso madrugador el pasado, presente 
y futuro son un juego perverso. El Presidente falta 
a la verdad cuando afirma que nadie dijo en su mo-
mento nada acerca de la compra del avión expre-
sidencial, retando a revisar periódicos de la época. 
Al día siguiente expusieron la primera plana de El 
Universal del 30 de julio de 2012, con la nota prin-
cipal dedicada a la compra de la aeronave.

Reconoció, pero criticó el “tono” de aquella in-
formación. No pierde. Mientras tanto, perdemos 
todos. Y la unidad nacional, más. Y el subsecre-
tario de Gobernación, Ricardo Peralta, abona: “a 
chillidos de marrano, oídos de chicharronero”. Así 
la concertación política.

E l Presidente expresó ayer que 
quienes critican la política de se-
guridad, no cuestionaron en su 

momento la actuación del exsecretario 
de Seguridad, Genaro García Luna.

Instruye a Segob desistirse de esa pretensión, indica

Pone AMLO pausa a
solicitud de padrón
• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

Luego de que el Instituto Nacio-
nal Electoral negó entregar a la 
Secretaría de Gobernación (Se-
gob) los datos biométricos con-

tenidos en el padrón electoral, bajo el 
argumento de que son datos confiden-
ciales de los ciudadanos, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, aseguró 
que no es urgente, y que no presionarán 
porque justo ahora “en el INE andan 
muy sensibles”.

Durante su conferencia matutina de 
ayer, el primer mandatario sostuvo: “va-
mos a esperar, porque están muy sensi-
bles los del Instituto Nacional Electoral, 
y pues no hay que testerearlos”.

Además, agregó, “no es asunto prio-
ritario”, por lo que dio instrucciones a la 
titular de la Segob, Olga Sánchez Corde-
ro, de que no insista respeto al tema.

“Di instrucciones a la secretaria de 
Gobernación que no insistiera, que no 
nos metamos en eso, que no demos mo-
tivo para que se vaya a pensar que noso-
tros tenemos interés de controlar, como 
en las dictaduras, la situación de cada 
ciudadano, de cada persona”, manifestó.

En Palacio Nacional, el Ejecutivo 
federal reconoció que la solicitud re-
querida para crear una cédula única de 
identidad, “genera dudas”, por lo que 
esperarán el tiempo que sea necesario.

“Con el tiempo, la política es tiempo, 
todo eso de una identificación única ge-
nera dudas, entonces vamos a esperar y 
hacerlo en su momento cuando se pue-
da, no es prioritario”, expuso.

En este sentido, López Obrador dijo 
que la prioridad es elevar a rango cons-
titucional el derecho a las pensiones y la 
ayuda a personas de la tercera edad, por 
eso convocó a los senadores de Morena 
a sostener un encuentro.

Esto después de que el consejero 
presidente del órgano electoral, Loren-
zo Córdova Vianello afirmó que hay dis-
posición del organismo autónomo para 

PRESIDENTE dice que hay otras prioridades, como elevar a 
rango constitucional el derecho a las pensiones; credencial para 
votar debe ser reconocida como cédula de identidad: Baños

Este año ven regulación de mariguana
• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador informó que este año prevén re-
solver si es viable o no regularizar el uso 
lúdico de la mariguana en México, como 
lo recomendó la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN).

“Estamos analizando esa posibilidad, 
está en el Congreso. Fue una resolución 
de la Suprema Corte, nos dió un plazo para 
resolver sobre la legalización del uso de la 
mariguana básicamente.

“Y estamos por atender esta recomen-
dación del Poder Judicial para que se con-
vierta en ley, para llevar a una iniciativa de 
ley este propósito”, manifestó ayer.

Explicó que para tal fin se conforma-
rá un grupo de expertos que analizará el 
tema y con bases en sus conclusiones el 
Gobierno federal tomará una decisión.

Detalló que la iniciativa se revisará bajo 

“un enfoque de salud pública y tomando 
en cuenta los cambios que se están pre-
sentando”, pues, remarcó que “desgracia-
damente hay mayor consumo o se está 
alentado más el consumo de químicos 
más perjudiciales y dañiños a la salud”.

La SCJN abrió la puerta a la legalización 
del uso de la mariguana al declarar in-
constitucional la prohibición absoluta del 
consumo de este producto, permitiendo 
el uso y consumo, pero no su comerciali-
zación. Esa decisión fue dada a conocer en 
noviembre de 2018. Esta determinación 
invalida los artículos de la Ley de Salud 
que prohibía las actividades referidas al 
uso personal o consumo del cannabis que 
implica sembrar, cultivar, cosechar, prepa-
rar, poseer y transportar este producto.

colaborar con la Secretaría de Goberna-
ción (Segob) “siempre y cuando eso no 
implique la entrega de la base de datos 
biométricos”.

Por otro lado, el consejero electoral 
José Roberto Ruiz Saldaña apoyó la so-
licitud y aseguró que de acuerdo a la Ley 
General de Instituciones y Procedimien-
tos Electorales (Legipe), “el INE está 
obligado a transferir los datos 
biométricos para cumplir obli-
gaciones en lo referente al Re-
gistro Nacional Ciudadano”.

En tanto, el consejero elec-
toral Marco Antonio Baños re-
saltó que están dadas las con-
diciones para que la credencial 
para votar que hoy sirve como 
instrumento de identificación 

sea reconocida formalmente como la 
cédula de identidad, por lo que no hay 
necesidad de hacer nuevas inversiones 
de recursos públicos.

“Dada la experiencia y estructura con 
la que cuenta el INE, éste puede hacerse 
cargo también de la expedición de la cé-
dula de identificación de los menores de 
edad porque cuenta con los elementos 

técnicos, humanos y normati-
vos para su implementación.

“Creo que sigue vigente el 
argumento que públicamente 
he defendido desde el 2009: 
no es necesario que se integren 
y coexistan dos bases de datos 
distintas, y menos aún, dos 
plásticos diferentes”, anotó en 
su cuenta de Twitter.

Activistas del Movimiento Cannabico Mexicano 
se manifestaron en el Ángel de la Independen-
cia,  para exigir que se legalice la planta.
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Actualmente el 
órgano electoral res-
guarda 88 millones 
648 mil 476 registros 
con huellas dactilares 
y fotografías de los 
ciudadanos que 
están en el padrón 
electoral.

El presidente del INE, Lorenzo Córdova (izq.) y el consejero electoral, Marco Baños, durante el 
inicio de producción del nuevo modelo de la credencial para votar, el 19 de diciembre de 2019.
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Quienes ahora 
gritan, antes 

callaban: AMLO 
• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que quienes hoy gritan, 
son los conservadores que antes “calla-
ban como momias”. 

Lo anterior tras ser cuestionado respec-
to a la Caminata por la Paz, la Justicia y la 
Verdad, que encabezó el activista y poeta 
Javier Sicilia y los hermanos LeBarón, la 
cual inició el 23 de enero en Cuernavaca, 
Morelos, y concluyó el domingo 26 en el 
Zócalo de la Ciudad de México.

“Padecen amnesia, y todo lo empiezan 
a ver como como si hasta ahora estuvie-
ran abriendo los ojos, a partir de que lle-
gamos nosotros (al Gobierno). Guardaron 
silencio, callaron como momias”, criticó 
durante su conferencia matutina de ayer.

Agregó: “¿quiénes no han denuncia-
do crímenes y política que se implantó?, 
pues los que ahora gritan como pregone-
ros, pero antes callaron como momias. 
Basta de hipocresía; fuera máscaras”.

Aseguró que durante administraciones 
anteriores hubo guerra contra el narco y 
miles de desaparecidos; además un clima 
de violencia cuando Genaro García Luna 
era secretario de Seguridad Pública en el 
sexenio del expresidente Felipe Calderón.

“Esas organizaciones no están pidien-
do que se investigue a fondo cómo García 
Luna estaba coludido con la delincuen-
cia. ¿O escucharon algo de eso, de García 
Luna? “, aseveró López Obrador.

Asimismo apuntó que, pese a las críti-
cas, él no dejará de cuestionar a los con-
servadores: “los seguiré cuestionando 
porque los conservadores corruptos de 
México, como todos los conservadores, 
son muy hipócritas, esa es su doctrina”.

En contraste, Sicilia calificó pública-
mente como lamentables las palabras del 
mandatario, ya que no muestra sensibili-
dad ante lo que está pasando.

“Acusa de amnesia cuando a él se le ol-
vida que el 8 de mayo de 2011, subiendo 
al templete con el Zócalo lleno, yo pedí la 
cabeza de Genaro García Luna. Me deja un 
sabor muy amargo”, abundó.

En tanto, Adrián LeBarón se dijo ofen-
dido por la crítica que hizo López Obrador 
y aseguró que desde hace 10 años ha pro-
testado contra la inseguridad en el país.

EL MAN-
DATARIO 

reitera apoyo a 
víctimas de la 

violencia; acla-
ra que respeta 

el derecho a 
disentir de sus 

opositores 

Al concluir la Caminata por la Paz en el Zócalo capitalino el domingo, 
Javier Sicilia le envió al Presidente una bandera ensangrentada y llena 
de balazos para recordarle la situación de violencia que vive el país.

Entre México y EU, cooperación cercana en seguridad, dice

Sin Estado de derecho 
no hay avance: Landau
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El embajador de Estados Unidos 
en México, Christopher Landau, 
aseguró que ningún país puede 
tener prosperidad ni desarrollo 

si no cuenta con un sólido Estado de de-
recho, respeto a los derechos humanos y 
seguridad, particularmente, de los grupo 
más vulnerables.

Así lo manifestó al inaugurar el Diplo-
mado en Prevención, Investigación del 
Feminicidio y Actuación Policial que se 
realizó ayer en la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE) con la asistencia de 
personal de corporaciones policiacas de 
23 estados.

El diplomático sostuvo que “la seguri-
dad es uno de los temas en los que la coo-
peración es más cercana entre México y 
EU, ya que de ambos lados de la frontera 
sabemos que ninguno de nuestros países 
puede estar seguro si el otro no lo está”.

Refirió que un ejemplo de esta colabo-
ración es el Grupo de Alto Nivel que ini-
ció desde agosto para desarrollar un en-
foque de seguridad integral y señaló que 
las visitas del fiscal general William Barr 
estadounidense, en diciembre pasado y  
enero para reunirse con el Presidente An-
drés Manuel López Obrador y su gabine-
te de seguridad, son otra muestra de esta 
estrecha contribución para continuar 
con el trabajo coordinado.

“Por ello, me da gusto que la Iniciati-
va Mérida sea el punto de unión para el 
trabajo conjunto entre México y Estados 
Unidos, y que, gracias a su flexibilidad, 
pueda adaptarse para atender las prio-
ridades estratégicas de ambas naciones, 
como es el tema que hoy nos une, la 
erradicación de la violencia de género”, 
resaltó el diplomático estadounidense.

EL EMBAJADOR afirma que prevenir la violencia de género 
y los feminicidios, contribuye a la prosperidad; destaca que 
se retome la Iniciativa Mérida para combatir la inseguridad

Padres de los 43 ven disposición de Piedra
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

MELITÓN ORTEGA, vocero de los fami-
liares de los 43 estudiantes de Ayotzinapa 
desparecidos, afimó que están dispuestos 
a dejarse ayudar por la nueva presidenta 
de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, 
quien, dijo, muestra que tiene voluntad 
para continuar con las indagatorias.

“No queremos mentiras ni simulacio-
nes ni que nos vuelvan a engañar, sino 
que haya nuevos análisis bajo la nueva 
narrativa de la investigación”, señaló en 
entrevista con La Razón, tras sostener una 
reunión privada con la ombudsperson. 

Dijo que este primer encuentro sirvió 

para trazar una ruta de acompañamiento 
durante las investigaciones por el caso 
Iguala, toda vez que en años anteriores 
rechazaron los análisis del extitular del 
organismo, Raúl González.

“Vemos buena disposición, compren-
sión y sensibilidad hacia los padres de los 
43 estudiantes (por parte de Rosario Pie-
dra), por lo que se planteó una agenda para 
trabajar en torno al caso”, destacó Ortega.

Asimismo, precisó que la recomenda-
ción emitida en 2018 tiene que ser revisa-
da y usarse sólo lo que pueda servir. 

“La verdad histórica está despeda-
zada, no existe, se acabó; hoy tiene que 
haber una etapa diferente y buscamos 
el esclarecimiento de los hechos. Como 
autoridades (CNDH, Segob y FGR) de-
ben reunirse; si hablamos de la nueva 
narrativa no pueden caminar separa-
dos, deben estar juntos, no queremos 
una investigación fragmentada, sino 
conjunta”, manifestó.

En este sentido, puntualizó que la par-
ticipación económica de las mujeres va 
de la mano del crecimiento de cualquier 
nación. De ahí, agregó, que EU coincide 
con la política de López Obrador en lo 
que respecta a la protección de sus dere-
chos y la prevención de la agresión en su 
contra y los feminicidios, lo cual contri-
buye a la prosperidad, además cada ciu-
dadano debe tener la certeza de que sus 
garantías serán protegidas.

“La violencia de género es un reto que 
afecta a muchos países y que nos lastima 
a todos como sociedad. En el mundo más 

de una de cada tres mujeres será víctima 
de la violencia en algún momento de su 
vida; sufriendo agresiones físicas o psico-
lógicas, abusos y lamentablemente hasta 
la muerte”, indicó.

Por su parte, Antonino de Leo, repre-
sentante de la Oficina de las Naciones 
Unidas  Contra la Droga y el Delito (UNO-
DC, por sus siglas en inglés), informó que 
según el Estudio global sobre homici-
dios, asesinatos de mujeres y niñas por 
motivos de género 2018, alrededor de 87 
mil mujeres en el mundo fueron asesina-
das durante 2017; de ellas, 50 mil fueron 
ultimadas por la pareja o familiares.

“Somos conscientes del reto que 
implica trabajar para transformar fac-
tores estructurales que promueven y 
perpetúan la violencia contra mujeres 
y niñas. Se debe fortalecer instituciones 
policiales para respuesta inmediata y 
con perspectiva de derechos humanos 
y de género”, precisó.

Alicia Real, funcionaria de la Segob, indicó que 
en 2019 las mujeres y niñas asesinadas y des-
aparecidas, “equivaldría a llenar cinco aviones 
Boeing 747, que se cayeron en el país”

El 26 de enero se cumplieron 64 meses de la 
desaparición de los normalistas, por lo que  sus 
padres se manifestaron en Paseo de la Reforma. 

EL EMBAJADOR de EU en México, Christopher Landau (izq.), ayer, al inaugurar el 
Diplomado en Prevención, Investigación del Feminicidio y Actuación Policial.
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“ME DA GUSTO que la Iniciativa Mérida sea 
el punto de unión para el trabajo conjunto 
entre México y EU, y que pueda adaptarse 
para atender las prioridades estratégicas de 
ambos países”

Christopher Landau
Embajador de EU en México
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“¿QUIÉNES no 
han denuncia-
do crímenes y 

política que se 
implantó?, pues 

los que ahora 
gritan como 

pregoneros, pero 
antes callaron 

como momias”

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente 
de México

El líder del PAN, Marko Cortés, llamó al Presi-
dente del país a dialogar con aquellos que no 
coinciden con él, como Javier Sicilia, a quien 
exigió que le pida perdón por no recibirlo.
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Twitter: @hurtado2710

Por Guillermo
Hurtado

La investidura presidencial

• TEATRO  
DE SOMBRAS

guillermo.hurtado@razon.com.mx

El concepto de “investidura presidencial” nos 
hace pensar en un pasado remoto, cuando los reyes, 
con sus coronas y sus cetros, se sentaban en tronos 
colocados por encima de sus súbditos. No se les 
podía cuestionar, desobedecer u ofender porque se 
suponía que su autoridad procedía de la divinidad 
y, además, que eran la figura humana del Reino en 
su conjunto.

El Presidente Adolfo Ruiz Cortines siempre vestía 
de manera impecable –tenía un gusto particular por 
las corbatas de moño–. Veracruzano de origen, fue 
un hombre muy astuto y socarrón. Podrían llenarse 
páginas enteras de las anécdotas de ese Presidente 
(quien quiera encontrar algunas, busque el estupen-
do libro Los dos Adolfos de Humberto Romero Pérez). 
Una de ellas es que cuando jugaba dominó con sus 
amigos y soltaba algún improperio, decía de inme-
diato: “perdón, investidura”. Esta anécdota es muy 
conocida y vino a resumir el choteo con el que los 
políticos del PRI hacían uso del vocabulario moral y 
legal de la política. Siempre podían amenazar, robar 
y engañar, y después, como niños traviesos, pedir 
perdón a la venerable investidura. Los lagrimones 
que soltó el Presidente López Portillo en su último 
informe presidencial son un ejemplo patético de esa 
actitud.

Tal parece que los presidentes de la alternancia 
–Fox, Calderón y Peña– le dieron menos importancia 
a la llamada “investidura presidencial”, por consi-
derar que el concepto guardaba tintes anti-democrá-
ticos. La idea era que el Presidente fuera un ciuda-
dano como cualquier otro, que no se invistiera de 
una dignidad que no le correspondía en un sistema 
estrictamente democrático; es decir, igualitario.

Supongo que las razones del Presidente López 
Obrador para cobijar la investidura presidencial 
tienen que ver con su convicción de que la figura 
presidencial ahora sí es una manifestación legítima 
de la voluntad popular. Proteger la investidura pre-
sidencial es, por lo mismo, arropar la dignidad del 
pueblo mexicano. Desde este punto de vista, el des-
cuido de la investidura de los presidentes anteriores 
era un reflejo de su desdén por los principios simbó-
licos y los valores morales de la política nacional. Se 
equivocaban esos mandatarios en suponer que no 
debían conferir decoro a su puesto y que no debían 
exigir que se les respetara.

Se puede conceder que, incluso en el régimen 
más democrático, la figura presidencial merece res-
peto. Sin embargo, el Presidente López Obrador no 
debería olvidar que la verdad, la justicia y la paz son 
más importantes que la investidura.

E l Presidente López Obrador es 
muy celoso de la llamada “inves-
tidura presidencial”. No quiere 

que se la ofenda ni se la mancille. Para 
protegerla, rehúsa reunirse con quie-
nes él considera que pueden atentar en 
contra de ella. Ésa fue la razón que adu-
jo para no recibir en Palacio Nacional a 
los representantes de la Caminata por la 
Verdad, la Justicia y la Paz, el domingo 
pasado.

DE IZQ. a der.: Omar Fayad, Carlos Aysa, Marco Mena, Ignacio Peralta, Héctor Astu-
dillo, Quirino Ordaz, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, Alfredo del Mazo, 
Alejandro Murat, Miguel Riquelme, Manuel Carreras y Alejandro Tello.

Son un contrapeso ante negativa de AN

PRI logra consenso; se
suman góbers al Insabi

RESPALDAN nuevo sistema de salud en reunión con AMLO, 
pero piden reglas claras; celebra el Presidente adhesión, por el 
bien de la gente; mandatarios del albiazul alistan plan alterno

• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

Gobernadores del PRI refrenda-
ron su disposición de adherir-
se al Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi) en reunión 

privada con el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, lo que representa un con-
trapeso ante los mandatarios panistas, 
quienes declararon que no se sumarían.

“Hemos manifestado nuestro abso-
luto respaldo a las políticas públicas en 
materia de salud. Estamos de acuerdo 
todos los gobernadores priistas”, declaró 
el mandatario hidalguense Omar Fayad 
al término del encuentro privado en Pa-
lacio Nacional, que se prolongó por más 
de tres horas y al que también asistieron 
Miguel Riquelme (Coahuila) Alfredo del 
Mazo (Edomex) José Ignacio Peralta (Co-
lima), Héctor Astudillo (Guerrero), Ale-
jandro Murat (Oaxaca), Marco Antonio 
Mena (Tlaxcala), Quirino Ordaz (Sinaloa), 
Carlos Aysa (Campeche), José Manuel 
Carreras (San Luis Potosí) y Alejandro Te-
llo (Zacatecas), quienes destacaron que 
desean que este proyecto tenga éxito. La 
única que no asistió fue la gobernadora 
Claudia Pavlovich, por un tema de salud.

Luego del apoyo, López Obrador cele-
bró la decisión del tricolor y aseguró que 
el acuerdo, que prevén firmar este 31 de 
enero, es por el bien de la gente, así como 
para mejorar la infraestructura en el sec-
tor y garantizar que contarán con los mé-
dicos necesarios.

“Me reuní con gobernadores del PRI. 
Coincidimos en que una cosa son los par-
tidos y otra el gobierno, que es para servir 
a todos sin distinción”, señaló posterior-
mente a través de su cuenta de Twitter.

Por separado, Del Mazo Maza resaltó 
el consenso en el partido para respaldar 
esta política pública.

“Estamos en este proceso de incorpo-
rarnos a un nuevo esquema, a trabajar 
de la mano del proyecto de salud que él 
(Andrés Manuel López Obrador) ha plan-
teado con la salud universal, en el que se 
ofrezcan medicamentos gratuitos, haya 
infraestructura adecuada y médicos su-
ficientes”, puntualizó.

En tanto, Peralta Sánchez sostuvo que 
este convenio con la Federación “permi-
tirá atender a todas las personas que no 
tengan seguridad social”.

Al respecto, Marco Antonio Mena re-
saltó la disposición del PRI para hacer 
que este sistema funcione y reconoció 
que aún falta por definir cómo será la 
operación, para que cada entidad lo pon-
ga en marcha, pues hay dudas en la ma-
teria; sin embargo, explicó que el Presi-
dente se comprometió a definir las reglas 
claras del Insabi en próximas reuniones.

Previamente, la Asociación de Gober-
nadores de Acción Nacional (Goan) infor-
mó que alista una propuesta “para lograr 

un sistema de salud gratuito”, como al-
ternativa al Insabi.

“Varios estados tienen interés en su-
marse a nuestra propuesta para construir 
un sistema gratuito y de calidad. Por ello, 
presentaremos (el jueves) el proyecto en 
Conago”, señaló en un comunicado.

Aunque reconocieron la disposición 
de la Secretaría de Salud (Ssa) al diálogo, 
los albiazules insistieron en que ya han 
sostenido reuniones con gobiernos es-
tatales “para generar una propuesta más 
amplia que alivie el dolor de los pacientes 
y remedie la escasez de medicamento”.

Critica Narro soberbia e 
improvisación en salud
• Por José Gerardo Mejía
jose.mejia@razon.com.mx

EL EXSECRETARIO DE SALUD José 
Narro Robles advirtió que la improvi-
sación, las ocurrencias y la soberbia de 
quienes operan el sistema de salud en 
México pueden provocar una pandemia 
pues carecen de conocimiento, prepara-
ción y experiencia.

“El problema con el Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi) es la improvisa-
ción que han mostrado”, señaló.

Durante su participación en la inau-
guración de la plenaria del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) cues-
tionó la supuesta gratuidad en todos los 
niveles, al señalar que es absolutamente 
imposible de garantizar, pues no hay di-
nero que pueda alcanzar; incluso, dijo, 
naciones más desarrolladas que México 
no cuentan con este beneficio.

Asimismo, Narro Robles apuntó que 
pese a que el sistema de salud está pre-
parado para enfrentar cualquier emer-
gencia de gran envergadura, la manera 
como se trabaja actualmente no es per-
tinente, pues evidencia la improvisación 
para dar servicio a la población.

El también exrector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) 
añadió que “el derecho a la salud es un 
problema de seguridad nacional, de go-

bernanza, de paz social y un factor de 
unidad, que promueve el desarrollo, la 
inclusión, el crecimiento y el aumento 
de la productividad”.

Ante senadores y diputados del sol 
azteca, Narro Robles criticó las acusa-
ciones “irresponsables” del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador contra el 
director del Hospital Infantil de México, 
Jaime Nieto, a quien responsabilizó por 
la falta de medicamento esencial para el 
tratamiento de niños con cáncer.

“Si tiene las pruebas que las presente 
y haga las denuncias correspondientes. 
Son problemas que no se pueden resol-
ver de la noche a la mañana”, exhortó el 
jefe del Ejecutivo federal.

Narro Robles recordó que México 
invierte apenas seis por ciento del Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) en servicios de 
salud, entre público y privado, “mientras 
que los países de la OCDE están tres pun-
tos arriba de nosotros”.

Este año entró en funciones este sistema de 
salud, que reemplaza al Seguro Popular, para 
dar atención y medicamentos sin costo a los no 
derechohabientes del IMSS y el ISSSTE.

“EL PROBLEMA con el 
Instituto de Salud para 
el Bienestar (insabi) es 
la improvisación que 
se ha mostrado entre 
algunos de sus funcio-
narios” 
 
José Narro Robles
Exsecretario de Salud
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ESTUDIANTES embozados colocan mobiliario de la escuela en la entrada, para evitar el ingreso a la asamblea pactada, ayer.

Exigen que no haya represalias en su contra

Con extintores y petardos se 
atrincheran paristas en ENP 9

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Alumnos de la Escuela Nacional 
Preparatoria (ENP) 9 “Pedro de 
Alba” de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 

riñeron con paristas encapuchados, quie-
nes les impidieron a ellos y a autoridades 
el acceso a las instalaciones que mantie-
nen tomadas desde el pasado 12 de no-
viembre para celebrar una asamblea acor-
dada desde la semana anterior. 

Minutos antes de las 13:00 horas de 
ayer, hora a la que se había acordado 
celebrar el diálogo entre las partes invo-
lucradas en el conflicto, representantes 
de la Rectoría y de la ENP se hicieron 
presentes; sin embargo, los estudiantes 
encapuchados decidieron mantener ce-
rrada la puerta.

Ante la postura asumida por los embo-
zados, los alumnos al exterior del plantel y 
los padres de familia que acompañaban a 
los jóvenes pidieron que se respetara una 
votación que se llevó a cabo vía Internet, 
en la que la mayoría de los alumnos pi-
dió reanudar las actividades académicas; 
sin embargo, los paristas repelieron a los 
alumnos accionando un extintor.

“Estaba acordada la reunión y la vo-
tación es muy evidente, somos muchos 
más los que queremos que ya se abra la 
escuela; para eso se acordó la asamblea 
y en lugar de que permitan que se hable 
se mantienen callados y todavía nos agre-
den”, acusó un estudiante. 

Pese a que los alumnos lanzaban 
consignas como “no más paro” y “abran 
la puerta”, los alumnos encapuchados 
mantuvieron cerradas las instalaciones, y 
exigieron a las autoridades que se les en-
tregue una “carta de amnistía” en la cual se 
comprometan a que no habrá represalias. 

Alrededor de las 16:30 horas, un grupo 
de alumnos y padres de familia hicieron 
uso de unas pinzas para reventar el can-
dado con el que se mantenía cerrada la 
reja principal de la escuela, ante lo cual 
los paristas colocaron sillas y mesas para 
impedir el acceso y, sin salir del plantel, 
lanzaron un petardo.

Durante el conflicto intervino una mu-
jer, quien sin dar datos personales se iden-
tificó como “integrante de un observatorio 
de derechos humanos independiente”, 
quien impidió que ingresaran los alum-
nos. Minutos más tarde, la mujer fue reti-
rada del lugar por elementos de Seguridad.

Poco después de las 17:00 horas los pa-
ristas accedieron a recibir a una comisión 
de apenas una decena de alumnos, con 

ENCAPUCHADOS impiden a autoridades 
de la UNAM y alumnos acceder a la asamblea 
pactada; reciben a una comitiva de 10 estu-
diantes y acuerdan reanudar diálogo mañana

Alumnas desconocen el 
fin del paro en la Prepa 7
• Por Otilia Carvajal
mexico@razon.com.mx

EL COLECTIVO Mujeres Organizadas 
P7 anunció que a partir de ayer tomaron 
las instalaciones de la Escuela Nacional 
Preparatoria (ENP) Número 7 “Ezequiel 
A. Chávez”, de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), por lo 
que determinaron dar marcha atrás a la 
entrega del plantel, el cual estaba progra-
mado para hoy.

“Por este medio se les informa que las 
instalaciones han sido tomadas por las 
Mujeres Organizadas de P7, las votacio-
nes realizadas el día 24 de enero del pre-
sente año quedan totalmente invalidas”, 
señaló el grupo, en un mensaje difundi-
do en su página de Facebook.

El colectivo de mujeres explicó que 
esta decisión fue tomada para que las víc-
timas de acoso y otras agresio-
nes sexuales no sean expues-
tas a estar en contacto con sus 
agresores, ya sean académicos, 
administrativos o alumnos.

Esto pese a que para destra-

quienes dialogaron a puerta cerrada y con 
la condición de que el encuentro durara 
sólo una hora. Tras la conversación se dio 
a conocer que mañana se reanudará el diá-
logo para intentar destrabar el conflicto. 

Por su parte, el secretario de Asuntos 
Estudiantiles de la ENP, Héctor Lecona, 
planteó que de no haber acuerdos se im-
plementarán clases extramuros para in-
tentar rescatar el año escolar.

“DEMANDAS ESTÁN RESUELTAS”. 
Más tarde, la UNAM calificó los hechos 
ocurridos en la Prepa 9 como “la expre-
sión del hartazgo” de alumnos y padres de 
familia y exigió la devolución de las insta-
laciones, al considerar que se ha respondio 
favorablemente al pliego petitorio y que la 
comunidad estudiantil se ha expresado 
mayoritariamente por el regreso a clases.

“Hemos llegado a un punto en que las 

demandas de los pliegos petitorios se en-
cuentran resueltas o en vías de solución”, 
aseguró el secretario general de la máxi-
ma casa de estudios, Eduardo Lomelí Va-
negas, a través de un mensaje.

Por ello, llamó a respetar el debido pro-
ceso y llevar a cabo los procedimientos 
legales correspondientes contra trabaja-
dores y académicos para resolver las de-
nuncias de agresiones sexuales.

Critican calendarización 
anticipada en Filosofía

LUEGO de que el Consejo Técnico (CT) 
de la Facultad de Filosofía y Letras 
(FFyL) de la UNAM, que lleva más de 
tres meses en paro, fijara fechas para 
la recandelarización de la evaluación 
y reinscripción al semestre 2020-1, 
la organización Mujeres Organizadas 
(MOFFyL) mostró su inconformidad.

“A pesar de haber firmado una carta 
compromiso, los directivos decidieron 
ignorar la condición número siete para 
la realización del diálogo del día 15 de 
enero: la calendarización del semestre 
deberá ser considerada y sesionará por 
CT a partir del anuncio de la entrega de 
las instalaciones por parte de MOFFyL, 
y no antes”, detallaron en una publica-
ción en su cuenta de Facebook. 

Destacaron que dicha decisión 
prioriza la imagen de la institución 
académica antes que las seguridad de 
las jóvenes. 

Por esto, las manifestantes realiza-
ron un llamado a sus académicos para 
que “tomen postura ante la coyuntura” 
y no evalúen o lo hagan bajo la inicia-
tiva #YoEvalúoCon10, que consiste 
en poner la máxima nota a todos los 
alumnos por igual.

Frida Sánchez

bar la negociación la UNAM ofreció que 
se suspendería por cinco días a todos los 
señalados por este tipo de agresiones, en 
tanto se formalizan las denuncias corres-
pondientes, en cuyo caso la sanción sería 
indefinida.

Las demandas, detalló el colectivo, 
van dirigidas a la Dirección General de la 
Escuela Nacional Preparatoria, Rectoría 
y la Junta de Gobierno de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM).

Por su parte, el Comité Libertario Pre-
pa 7, que encabezó el paro que hoy fina-
liza, advirtió que Mujeres Organizadas 
P7 es independiente a su movimiento, 
por lo que se deslindó de las acciones 
que lleven a cabo a partir de ahora, aun-
que reiteró su apoyo a la lucha de las 
estudiantes.

El comité detalló que, en lo que res-
pecta a su organización, el paro inició 

el 19 de noviembre de 2019 
y concluye hoy por la noche, 
cuando hagan entrega del 
plantel como se estableció en 
un documento signado con las 
autoridades universitarias.

Entre enero de 2017 y junio de 2019, la 
universidad recibió 399 quejas por agresiones 
sexuales e identificó a 377 implicados; de ellos, 
36.33 por ciento son académicos.

24
Por ciento de las 

agresiones en la UNAM 
son en bachilleratos
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“HEMOS llegado 
a un punto en el 
que no es posible 
avanzar si se ante-
pone la cerrazón, 
la incomprensión y 
la intolerancia a la 
solución de deman-
das legítimas, pero 
que requieren de la 
participación de las 
comunidades”

Leonardo Lomelí
Secretario general  
de la UNAM
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Está programado para el 19 de febrero: AMLO

Alistan reconocimiento en el 
Zócalo al Ejército Mexicano
• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

E l próximo 19 de febrero, el Go-
bierno federal celebrará el 107 
aniversario del Ejército Mexica-
no en la plancha del Zócalo ca-

pitalino, anunció el Presidente de la Re-
pública, Andrés Manuel López Obrador.

Sin ofrecer más detalles sobre cómo 
será la ceremonia, reveló que “estoy 
contando con el apoyo del Ejército y de 
la Marina, me están ayudando mucho, 
se están aplicando todos, no sólo solda-
dos, marinos, los oficiales.

“Por eso, el día 19 de febrero, que es el 
Día del Ejército, le propuse al secretario 
de la Defensa que la ceremonia se lleve 
a cabo en el Zócalo, porque queremos 
hacer un reconocimiento a la labor del 
Ejército mexicano. En el Zócalo, no en 
un campo militar, no, en el Zócalo”.

Dicho reconocimiento busca agrade-
cer a la institución armada por su labor 

EL PRESIDENTE destaca el apoyo que, en diversos rubros, 
brindan las Fuerzas Armadas al país; los soldados son pueblo 
uniformado y nos ayudan mucho, dice; hay avances anticrimen

no sólo para pacificar el país a través del 
despliegue de la Guardia Nacional, sino 
por otras acciones, como la construc-
ción del aeropuerto en Santa Lucía, el 
apoyo a la reconstrucción de edificios 
dañados por los sismos y el auxilio a ci-
viles en caso de desastre.

“Entonces lo vamos a reconocer. El 
Ejército es pueblo, los soldados son pue-
blo uniformado y nos están ayudando 
mucho”, expresó en su conferencia de 
prensa matutina.

Apenas el pasado 6 de enero, duran-
te su conferencia diaria, López Obra-
dor destacó el respaldo de las Fuerzas 
Armadas a sus decisiones, además de 
que, dijo, son instituciones que hacen 
mucho por el país.

“Quiero aquí decir que la Secretaría 
de Defensa y de Marina son dos institu-
ciones que están apoyando mucho en 
la transformación de nuestro país, nos 
están reforzando, apuntalando”, dijo en 
su momento.

El año pasado, el Presidente encabezó 
el 106 aniversario del Ejército en el 69 
Batallón de Infantería de la Sexta Zona 
Militar, al Sur de Saltillo, Coahuila, donde 
agradeció a los soldados de México por su 
labor y aseguró que sin ellos no se hubiera 
podido acabar con el huachicoleo.

El Ejército es la institución conforma-
da por las fuerzas militares terrestres y 

aéreas, encargadas de resguardar la so-
beranía del Estado mexicano y la paz en 
su territorio.

Fue el expresidente Miguel Alemán, 
quien en 1950 creó un decreto que es-
tablecía el 19 de febrero como el Día del 
Ejército Mexicano y desde 1969 sumó a 
sus responsabilidades el auxilio a la po-
blación civil en caso de desastres.

EL PRIMER mandatario encabezó, en febrero de 2019,  la entrega de reconocimien-
tos a integrantes de la Sedena, durante la celebración del Día del Ejército en Coahuila.

“EL EJÉRCITO nos 
ha ayudado mucho, 

por eso estamos 
previendo que el 19 

de febrero se haga 
la ceremonia en el 

Zócalo. Lo vamos a 
reconocer, porque 

el Ejército es pueblo 
uniformado y nos ha 

ayudado mucho” 
 

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México
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Por Francisco 
Cárdenas Cruz

En Morena, la batalla 
apenas comienza

• PULSO 
POLÍTICO 

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Ella, que no está dispuesta a que la desplacen 
del mando y supuestamente “desconocida” en ese 
evento, se apresuró a convocar ayer a una reunión 
de los integrantes del CEN para el próximo lunes, 
mientras el legislador solicita licencia para dejar su 
curul en San Lázaro y buscará una oficina en la que 
se encargará de organizar en los próximos meses el 
relevo formal de ese movimiento que sigue sin ser 
partido político.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

Más que esperada esa acusación que hizo el Presiden-
te a los organizadores y participantes de la Caminata 
por la Paz que llegó de Cuernavaca a Palacio Nacio-
nal, a los que a su conocido estilo personal mañane-
ro, dijo que “ahora gritan como pregoneros y calla-
ron como momias” en el pasado y que “son afines al 
conservadurismo”.
También señaló que ni Javier Sicilia ni los hermanos 
LeBarón están exigiendo cuando menos una explica-
ción a los gobiernos que decidieron enfrentar la inse-
guridad con la fuerza, con el “mátalos en caliente”, ni 
están pidiendo que se investigue a fondo al secretario 
de Seguridad Pública de Calderón —Genaro García 
Luna— “que estaba involucrado con la delincuencia”. 
Lo que los “activistas” le demandan es un cambio 
en su “estrategia” de seguridad, la de “abrazos, no 
balazos”, que resuenan por la mayoría de las entida-
des federativas, como las que dijo que “le comentan”, 
como lo de las masacres en municipios de Guanajuato 
que, como siempre, se atribuyen a una lucha entre 
cárteles de la droga.
Tal vez, si las fuerzas militares de la Guardia Nacional 
que en los primeros meses del año pasado se aseguró 
que tenían “acorralado” a José Antonio Yépez Ortiz, 
El Marro, líder del Cártel de Santa Rosa de Lima y se-
ñalado como el principal huachicolero del Bajío, lo 
hubieran capturado, en vez de ser enviados a conte-
ner migrantes en Chiapas, no habría tanta violencia 
en Guanajuato.
Los problemas volvieron a la Preparatoria 9, de la 
UNAM, cuando grupos de estudiantes que iban a re-
gresar a clases ayer, se enfrentaron con los encapu-
chados que la mantienen en su poder desde noviem-
bre pasado, en el que varios de ellos, de ambos grupos, 
resultaron golpeados, ante autoridades expectantes 
que instalan mesas de diálogo que no han servido 
para resolver los conflictos derivados de acoso y vio-
laciones en ése y otros planteles.

Desteñida como ya está, en Mo-
rena la batalla apenas comien-
za y ante un real, o aparente, 

deslinde del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador de no participar 
“en eso”, como declaró en su mañane-
ra, por lo pronto ya tiene dos dirigen-
tes, la secretaria general encargada del 
Comité Ejecutivo Nacional, Yeidckol 
Polevnsky, y el diputado Alfonso Ra-
mírez Cuéllar, electo en el Congreso 
Nacional Extraordinario del domingo.

Sader no transparenta adquisición de insumo embodegado

Impera opacidad en
la compra de maíz 
• Por Sergio Rincón
mexico@razon.com.mx

La Secretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural (Sader) no ha trans-
parentado la compra de semilla 
mejorada de maíz que forma parte 

del Programa Piloto de Fertilizantes para 
el estado de Guerrero 2019, y de la cual 
productores acusaron que tenía plaga y 
se echó a perder, además de que 932 to-
neladas fueron almacenadas en bodegas, 
como informó La Razón el 21 de enero. 

Inicialmente, Víctor Villalobos Arám-
bula, titular de la Sader, informó el 7 de 
junio de 2019 que esa semilla mejorada 
se compró mediante una invitación a 36 
empresas por la cantidad de 378 millones 
de pesos, y declaró que todo el proceso 
sería transparente. Pero esto no ocurrió, 
pues no se ha publicado ningún monto, 
contrato, convenio o invitación en las pla-
taformas de Compranet, Transparencia 
Presupuestaria ni en la Plataforma Nacio-
nal de Transparencia. 

Casi un mes más tarde, el 17 de julio, 
Villalobos aseguró que no se les había 
pagado a las productoras pues, primero la 
Sader tenía que comprobar los resultados 
y la calidad genética del producto. 

Sin embargo, a casi seis meses de que 
el programa culminó, no se sabe nada de 
dicho contrato, ni tampoco a qué campe-
sinos de Guerrero se les entregó el grano 
mejorado, el cual era opcional dentro del  
programa piloto.

La Sader publicó el padrón de los pro-
ductores en la página de Datos Abiertos 
del Gobierno federal, pero después la reti-
ró de la plataforma. La Razón pidió dicho 
documento a la dependencia, pero ésta se 
negó a proporcionarlo. 

“El padrón de beneficiarios de fertili-
zantes estará disponible tras una revisión 
y actualización como parte de la ejecución 
del programa. Se tiene previsto que el ma-
nejo de este padrón se fortalezca para el 
ejercicio 2020. Tan pronto esté disponi-
ble, lo mismo que el informe del Programa 
de Fertilizantes, se dará a conocer”, res-
pondió por medio de su unidad de prensa. 

Este medio también solicitó una entre-

vista respecto del contrato de semillas y 
qué se hizo con la que presuntamente se 
echó a perder y que estaba almacenada, 
pero al cierre de esta edición la Sader no 
había dado respuesta. 

Otro tema pendiente es que no se sabe 
exactamente cómo fue el proceso de com-
pra de las semillas, pues por medio de una 
verificación de factura, La Razón detectó 
que la organización Semilleros Mexicanos 
Unidos, AC (Semuac), compró el grano a la 
empresa Productora de Semillas Fitogen.

Justo coincide con los bultos de grano 
que llegaron a Guerrero; sin embargo, el 
precio de este costal fue de mil 200 pesos, 
cuando en el mercado es mucho menor.

Ante los cuestionamientos, el secreta-
rio de Agricultura informó en julio pasado 
que el precio de los costales se justificaba 
con la calidad genética de la semilla.

Sin embargo, desde que inició la opera-
ción del programa comisarios ejidales han 
declarado que esa semilla estaba echada a 
perder y que, incluso, tenía plaga. 

EN JUNIO el titular de la dependencia se comprometió a pu-
blicar los datos; 6 meses después no se sabe quiénes fueron 
los beneficiarios; revelan que grano se vendió a sobreprecio

La Secretaría de la Función Pública (SFP) 
anunció que ya investiga el motivo por el que 
932.7 toneladas de semillas permanecieron 
almacenadas en Guerrero.

Sin aclarar
Según una investigación, un productor se habría comprado a sí mismo parte del producto.

Productora Fitogen, de la cual es propieta-
rio Juan Carlos García, pagó por el grano un 
millón 187 mil pesos a la AC Semuac, de la 
cual también es presidente.

1
1 

PARTE de la semilla distribuida en la 
entidad por la autoridad federal.
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Estos señalamientos llegaron al Se-
nado en noviembre de 2019, cuando el 
priista Manuel Añorve Baños impulsó un 
punto de acuerdo para llamar a compare-
cer al secretario Villalobos.

“Las semillas entregadas por el Gobier-
no federal tenían plagas y/o no eran aptas 
para las zonas en donde se repartieron. 
En total, la Sader entregó 275 mil bultos 
de semillas de maíz sin certificación y con 
plagas a productores en Guerrero”, dijo. 

Una semana antes, se dio a conocer 
que el empresario Juan Carlos García Gar-
cía fue quien le dio a la Sader los bultos de 
semilla, por medio de su organización, Se-
muac, que a su vez le compró a su empre-
sa Productora de Semillas Fitogen.

Es decir, la compra se habría triangu-
lado a una sola empresa, y no a 36, como 
originalmente había informado el secre-
tario Villalobos, quien se ha defendido 
argumentando que no hubo corrupción.  

“Estamos involucrando algo así como 
36 empresas semilleras, no es un solo ven-
dedor de semilla y esto está garantizado. 
No hay que tratar de buscar tres pies al 
gato, aquí lo que se trata es de que el pro-
ductor tenga ese beneficio, que se haga de 
forma transparente y que podamos decir 
a la sociedad sobre los beneficios de este 
programa, con transparencia y cero co-
rrupción”, declaró el 17 de julio de 2019.

233 mil 235 productores beneficiados con 
el Programa Piloto de Fertilizantes, según 
anunció la Sader
275 mil bultos de semillas de maíz ad-
quirió la dependencia por un total de 378 
mdp.
En su momento, aseguró que fue una 
invitación a 36 empresas.
No se transparentó el padrón de benefi-
ciarios, ni el resultado de la compra.
34 mil costales se compraron a mil 250 
pesos, cuando el valor comercial es de 
500 pesos.
46 mil 637 sacos de 20 kg (932 mil kilos) 
se quedaron embodegados por 4 meses 
en un lugar donde corrieron el riesgo de 
llenarse de plaga.

“LAS SEMILLAS entregadas por el Gobierno 
federal tenían plagas y/o no eran aptas. En 
total, la Sader entregó 275 mil bultos de se-
millas de maíz sin certificación y con plagas 
a productores en Guerrero”

Manuel Añorve
Senador del PRI

Irregularidades
Algunas de las anomalías registradas con estos insumos.
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Asegura Ejército
narcoavioneta y 

cocaína en Q. Roo
Redacción • La Razón

ELEMENTOS del Ejército mexicano ase-
guraron una aeronave que transportaba 
paquetes de presunta cocaína y detuvie-
ron a dos personas, luego de que ésta ate-
rrizara en una carretera de la zona maya, 
donde se registró un enfrentamiento en-
tre los tripulantes y los soldados, que dejó 
un uniformado muerto.

Los hechos ocurrieron aproximada-
mente a las 03:30 horas de ayer, cuando fue 
detectado el ingreso ilícito al espacio aéreo 
mexicano de un avión bimotor procedente 
de Sudamérica; fuerzas de reacción logra-
ron ubicar el lugar del aterrizaje, en el mu-
nicipio de Bacalar, a la altura del poblado 
Nuevo Israel, Felipe Carrillo Puerto.

Al llegar los efectivos, al mando del 
Brigadier de la 34° Zona Militar, José Luis 
Vázquez Araiza, fueron recibidos con dis-
paros, por lo que el elemento que condu-
cía el vehículo murió.

Asimismo, el general que encabezaba 
la operación y dos elementos de tropa 
fueron heridos y trasladados a un hospi-
tal, donde se reportaron estables, según 
informó el secretario de la Defensa Nacio-
nal (Sedena), Luis Cresencio Sandoval.

En la acción, los uniformados asegura-
ron 26 paquetes con peso de 30 a 40 ki-
logramos cada uno, los cuales contenían 
una sustancia con las propiedades de la 
cocaína; tres armas largas; dos vehículos 
y la aeronave.

Posteriormente, al realizar reconoci-
mientos terrestres, el personal militar de-
tuvo a dos probables implicados, a quie-
nes aseguró un arma larga calibre .50.

Sobre el hecho, la Fiscalía General de 
la República (FGR) inició una carpeta de 
investigación, para deslindar responsa-
bilidades; por lo que peritos y agentes 
del Ministerio Público de la Federación 
acudieron al lugar, así como elementos 
de la Guardia Nacional, quienes hallaron 
bidones con gasolina en los alrededores.

El itinerario de vuelo de la aeronave 
Cessna con matrícula estadounidense 
N305AG, señala que llegó la mañana del 
domingo al Aeropuerto de Chetumal, 
Quintana Roo, procedente de Tampico, 
Tamaulipas. Antes de esto estuvo en 
Monterrey, Nuevo León. En días anterio-
res, como el 23 y 21 de enero, la aeronave 
registró vuelos a Monterrey y a Tampico.

EN BACALAR 
se enfrentan 
civiles y mili-
tares; muere 
un elemento 

y tres resultan 
lesionados; 

capturan a dos 
personas con 

un arma 

LA AERONAVE aterriza en la carretera a Mérida, ayer.

Carlos Joaquín, gobernador de Quintana Roo, 
reconoció el trabajo del Ejército mexicano y 
envió sus condolencias a la familia del soldado 
caído en el cumplimiento de su deber.

Denuncian 657 casos en 2019

Narcomenudeo en  
Ecatepec se triplica
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Durante 2019 las denuncias por 
narcomenudeo en Ecatepec 
crecieron 293.4 por ciento, al 
pasar de 167 en 2018 a 657 en 

2019, de acuerdo con datos del Semáforo 
Delictivo, lo que convierte a esa demarca-
ción en una de las que más repunte tiene 
para ese ilícito, lo cual trae consigo otros 
delitos, señaló Francisco Rivas, director 
general del Observatorio Nacional Ciuda-
dano (ONC).

“Aparentemente puede parecer po-
sitivo que en Ecatepec hubo una dismi-
nución del 10 por ciento en los homici-
dios dolosos entre 2018 y 2019, pero el 
narcomenudeo casi se triplica (…) una de 
las cosas que nosotros hemos advertido 
del problema del narcomenudeo es que 
donde se comienza a establecer se em-
piezan a establecer otros delitos, llámese 
secuestro, desapariciones, extorsiones o 
robos con violencia”, explicó el especia-
lista, en entrevista con La Razón.

Además de las casi 55 denuncias 
mensuales recibidas en promedio por 
el delito de narcomenudeo, durante el 
año que recién concluyó hubo 294 casos 
de presunta extorsión, mientras que en 
2018 fueron 164; es decir, incrementó 
44.2 por ciento en un año. Por su parte, 
las violaciones tuvieron un repuntede 
9.73 por ciento, al pasar de 232 en 2018 a 
258 el año pasado. 

En lo referente a delitos contra el pa-
trimonio destaca el robo a negocio, que 
creció 144.8 por ciento, al pasar de 869 
en 2018 a dos mil 128 en 2019; de igual 
forma, los hurtos en contra de casa-habi-
tación tuvieron un incremento de 20.25 

FRANCISCO RIVAS, director del Observatorio Nacional 
Ciudadano, advierte que ese ilícito provoca plagios, desapari-
ciones...; advierte disminución en recursos para seguridad

Cae presunto tratante; llevaba a 7 niños
Redacción • La Razón

UN HOMBRE de 37 años de edad fue 
interceptado en la Central de Autobu-
ses de Puebla (CAPU) cuando pretendía 
comprar boletos con destino a Chiapas 
para siete menores, de entre cinco y seis 
años de edad, los cuales tienen nacio-
nalidad guatemalteca y con quienes no 
pudo acreditar ninguna relación de pa-
rentesco.

El hombre, identificado como Israel 
“N”, fue aprehendido por agentes de la 
Policía Auxiliar, luego de que la cajera de 
una línea de autobuses les advirtió que el 
hombre no tenía identificaciones de los 
cuatro niños y tres niñas, que pretendía 
llevar al estado de Chiapas.

La Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) estatal informó que los agentes 
se entrevistaron con el hombre, quien 
aseguró que una de las menores con las 
que se encontraba era su sobrina, pero 
no conocía las identidades de los seis 
infantes restantes.

Ahí se le informó del motivo de la de-
tención, sin que opusiera resistencia, en 
tanto que los menores fueron tomados 
bajo custodia de elementos de seguridad.

El gobierno estatal difundió una fo-
tografía en la que se observa el asegura-
miento de los niños, quienes se observan 
abrigados, portando chamarras y gorros, 
y cargando mochilas o jalando maletas.

Los uniformados poblanos dieron 
aviso al Instituto Nacional de Migración 
(INM) y a las instancias locales para dar la 
atención necesaria a los menores centro-
americanos  y garantizar su integridad, 
en tanto que el adulto detenido quedó a 
disposición de las autoridades, quienes 
definirán su situación por el presunto 
delito de tráfico de personas.

por ciento, pues crecieron de 632 denun-
cias en 2018 a 760 en 2019.

Aunque el delito de secuestro presen-
tó disminución respecto a 2018, sólo se 
trató de un caso, al pasar de 12 a 11 denun-
cias recibidas. 

REACCIÓN EN CADENA. Rivas Rodrí-
guez expuso que el aumento de delitos 
derivados del narcomenudeo tiene que 
ver con los usuarios de estupefacien-
tes, pues “para poder hacer uso de la 
sustancia empiezan a cometer delitos”; 
asimismo, consideró que el problema se 
ha agravado con la aparición de nuevas 
sustancias, como el fentanilo. 

“Primero el problema estuvo relacio-
nado con la mariguana, luego con la co-
caína y sus derivados, y hoy con la crisis 
de fentanilo, sustancias quími-
cas que son extremadamente 
adictivas y muy negativas para 
la salud de las personas”, detalló 
el especialista del ONC. 

Para combatir el problema 

de inseguridad en el municipio, Rivas 
realizó un llamado a las autoridades lo-
cales y federales para establecer una cola-
boración profunda, y definir los recursos 
necesarios que se destinan para atender 
el fenómeno de narcomenudeo y sus 
consecuencias en Ecatepec.  

“Una de las cosas que nos preocupa 
es que entre 2018 y 2019 tuvimos una 
pérdida muy relevante de los recursos 
destinados a la seguridad y, lo peor, a la 
justicia (...) ahí se viene un problema que 
tiene que ver con la capacidad que tienen 
las fiscalías para poder enfrentar los deli-
tos”, adelantó.

Con 92 puntos en la Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del 
Inegi, el año pasado, la demarcación go-
bernada por Fernando Vilchis Contreras 

ocupó el tercer lugar entre las 
ciudades con mayor percep-
ción de inseguridad para sus 
habitantes a nivel nacional, sólo 
por debajo de Puebla, Puebla, y 
Tapachula, Chiapas. 

ISRAEL “N”, 
Quien fue detenido 
en la CAPU de 
Puebla.

Mil
28 carpetas por 

narcomenudeo 
se abrieron en el 
estado en 2019

“PRIMERO el problema estuvo relacionado 
con la mariguana, luego con la cocaína (...) 
y hoy con la crisis de fentanilo, sustancias 
químicas extremadamente adictivas” 
 
Francico Rivas
Director de Semáforo Delictivo

Sin control
En 2019, en el municipio se registró un promedio de 55 denuncias mensuales por el ilícito.

Ene Feb Mar Abr May Jun Jul Ago Sep Oct Nov Dic

13 2 12 10

19

9 6

24

16 14
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13 28 30 28
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24
Por ciento de las 

pesquisas por narco-
menudeo en Edomex 

son en Ecatepec

Fuente•Semáforo Delictivo

Cifras en unidades

2018 2019
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Son algunas de las mentiras que he-
mos visto publicadas y en declaraciones 
de algunos personajes públicos en los 
últimos días. Las teorías conspirativas 
son inevitables cuando enfrentamos 
contagios de un virus como el que es-
tamos viviendo; pero también son el 
capítulo más oscuro e irresponsable de la 
realidad que nos toca vivir. Y, más grave 
aún, son versiones que boicotean los 
esfuerzos nacionales e internacionales 
para controlar el fenómeno.

La Organización Mundial de la Salud 
ha modificado a alto el riesgo del contagio 
del coronavirus. Una tasa de infección 
vertiginosa se registró en China este fin 
de semana, cuando el número de casos 
de contagio escaló 50 por ciento.

El organismo declaró emergencia en 
China, país en el que día a día crecen los 
diagnósticos de gente infectada y dece-
sos; es por eso por lo que el presidente Xi 
Jinping reconoció el sábado que su país 
enfrenta una “grave situación y rápida 
propagación” del coronavirus, por lo 
que ordenó crear un grupo especial para 
manejar la “crisis” de la infección.

Además, dio instrucciones para que 
se adopten medidas más estrictas en 
Wuhan para fortalecer el aislamiento y 
el tratamiento de todos los pacientes; 
incluso, los productos exportados.

Estas medidas aislaron literalmente 
a más de 40 millones de personas. Para 
que usted se dé una idea de la dimensión 
de esta medida, ese número equivale a 
la población de Canadá.

Las autoridades chinas saben que 
estos virus se pueden salir de control; así 
fue con el brote de Síndrome Respiratorio 
Agudo y Grave (SARS), una especia de 
neumonia, en 2003, que se expandió 
desde China a más de una docena de 
países, causando unos 800 decesos.

En Wuhan, epicentro del brote, las 
calles, centros comerciales y otros es-
pacios públicos lucen desiertos debido 
a la cuarentena; en algunas zonas da la 
impresión de ser un pueblo fantasma.

Más de 80 millones de máscaras se 
vendieron por Internet en China entre 
el 20 y 21 de enero.

Para los especialistas, sellar la ciudad 
no es garantía de nada; y es que miles 
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TRABAJADORES de Salud chinos (con trajes de protección blancos) dialogan 
con una mujer sospechosa de estar infectada con el coronavirus, ayer, en Wuhan.

¿El coronavirus es un invento polí-
tico?, ¿es una conspiración para 
distraer a la gente?, ¿es una con-

jura de los laboratorios para vender más 
medicinas?, ¿un ataque bioterrorista que 
Trump sembró en China con tal de debilitar 
a su principal rival comercial?

de personas potencialmente infectadas 
ya salieron de la ciudad antes de que se 
declarara el cierre; y es que vivimos en 
un mundo global.

El gobierno de Shanghái hizo un 
llamado a las personas que llegan a la 
ciudad desde “áreas clave”, para que 
permanezcan en sus casas o bajo una 
cuarentena centralizada de 14 días.

El gobierno de la ciudad dijo que los 
trenes y autobuses serían desinfectados 
todos los días. El principal aeropuerto 
de Beijing, el segundo más transitado 
del mundo, montó una zona apartada 
para vuelos procedentes de Wuhan, con 
sus propias instalaciones para pasajeros 

y equipaje.
Pero no sólo es China; varios aero-

puertos alrededor del mundo están eje-
cutando medidas extraordinarias para 
evitar la propagación del virus, es por 
eso por lo que se realizan controles de 
temperatura a los pasajeros de vuelos 
que proceden de territorio chino.

En Estados Unidos, los Centros para 
el Control y la Prevención de Enferme-
dades (CDC) aumentaron las medidas de 
detección y cuarentena en los principales 
aeropuertos del país y hay protocolos en 
todos los aeropuertos.

En España, la Policía, especialmente 
los agentes de los puestos fronterizos de 

los aeropuertos aplican medidas preven-
tivas ante posibles casos de coronavirus.

En Hong Kong se aplican formularios 
de declaración de salud y controles de 
temperatura en las estaciones de tren y 
el Aeropuerto Internacional; y se han im-
plementado procedimientos de limpieza 
y desinfección en los trenes y aviones.

En los aeropuertos en México tam-
bién adoptaron medidas sanitarias para 
evitar riesgos.

En el área de Migración se colocó una 
cámara termográfica que al detectar a 
alguna persona con síntomas, se notificar 
a los servicios de salud del estado para 
su atención.

Mientras tanto, en la Ciudad de Mé-
xico, en la Terminal 2 del AICM, no se 
habían aplicado medidas de emergencia 
sanitaria hasta el fin de semana pasado.

Cuando fue el brote de influenza que 
llegó a México en 2009, meses antes las 
autoridades, tanto estadounidenses 
como mexicanas, tomaron precaucio-
nes. En ese entonces la preocupación 
era el SARS.

En México estuvimos preparados para 
enfrentar los contagios por influenza 
AH1N1, meses antes de que estos con-
tagios se transformaran en epidemia.

En ese momento el posible escenario 
era un brote de influenza aviar (SARS) 
como la que habían sufrido en Asia. 
Nunca imaginábamos que tan sólo 14 
meses después, México estaría ante una 
pandemia como la influenza AH1NI. El 
entonces secretario de Salud aseguró que 
lo primero sería aislar a los contagiados y 
enviar a los laboratorios de Atlanta y de 
Canadá las muestras de un virus atípico 
para ser analizadas.  

Se tuvo que prever comprar más Ta-
miflú, la medicina para la influenza, por 
que, ante la crisis, las primeras semanas 
era complicado conseguirlo, por que 
las farmacéuticas no se daban abasto.

Las medidas drásticas que se tomaron 
fueron criticadas por muchos, porque 
en el momento más álgido de los conta-
gios de influenza se cerraron negocios y 
restaurantes, para que no se propagara 
el virus. Claro que hubo una merma eco-
nómica, pero la influenza se controló.

Tanto las autoridades mexicanas 
como las norteamericanas actuaron 
ante la influenza AH1N1 como tenían 
previsto, y me lo anunciaron casi año 
y medio antes.

¿En este momento México está en 
contacto con autoridades estadouni-
denses para prevenir cualquier brote 
de coronavirus?

¿Están las autoridades de nuestro 
país preparadas para contener que se 
propague este virus?

MÉXICO
razon.com.mx
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Coronavirus, ¿conspiración o realidad?
Por Bibiana Belsasso

• BAJO SOSPECHA

Se mantienen en alerta
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BB: SR. SECRETARIO, 
¿cómo está protegiendo 
a sus hermanos para evi-
tar un contagio peligroso 
a través de sus fronteras; 
y cómo puede afectar 
eso a México y a Estados 
Unidos?

MC: Si tenemos una 
epidemia peligrosa, 
tenemos la guardia 
costera, las aduanas 
y la protección de 
hermandad que trabaja 
con nosotros en el área 
fronteriza afectada 
por la epidemia. Si por 
ejemplo tuviéramos la 
preocupación de un virus 
de epidemia pandémica, 
tenemos que apoyarnos 
en la protección de las 

aduanas y de los agentes 
fronterizos. Cuando se 
llegue a estas cuestiones 
es muy importante la 
cooperación con México. 

BB: ¿Qué tecnologías 
nuevas usan ustedes 
para proteger a su país 
contra una pandemia?

MC: Por ejemplo, 
la carga de una gripe 
pandémica es detectarla 
rápidamente, y ya que 
el período de incuba-
ción para una gripe es 
generalmente donde 
toma algunos días para 
los máximos síntomas. 
Realmente no tenemos 
transmisiones humanas 
serias de la gripa pan-

démica. Quizás nunca la 
tengamos, pero pienso 
que deseamos trabajar 
con la tecnología que 
nos permita incrementar 
la habilidad de producir 
rápidamente la vacuna. 

BB: ¿Existe la posibi-
lidad de un tratamiento 
de este tipo?

MC: Nadie sabe lo 
que es una gripe pandé-
mica. Actualmente sabe-
mos que en 1919 había 
un virus de gripe que fue 
devastador. Ciertamente 
hemos obtenido en 90 
años muchos tratamien-
tos para reducir entre la 
gente el riesgo de trans-
mitir la enfermedad.

Entrevista realizada en 2009 a Michael Chertoff

P O N E  E N  A L E R TA  A L  M U N D O
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Algunos sirven de “halcones”, dicen

Para liberar el Centro, van por
retirar a 80% de los volanteros
• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

Para garantizar un Centro Histó-
rico sin volanteros, el Gobierno 
de la Ciudad de México arrancó 
acciones de contención en el 

corredor Francisco I. Madero. El objetivo 
es retirar a casi 80 por ciento de los 260 
trabajadores del sector detectados en di-
ciembre pasado, para que no haya más de 
50 empleados regulares en toda la zona.

Tan sólo en dos operativos disminuyó 
su presencia, al pasar de más de 200 a 
101 del inicio de año hasta el pasado 14 
de enero, cuando comenzaron los ope-
rativos, con los que suman 50 personas 
remitidas al Juzgado Cívico por obstruir 
el libre tránsito de los peatones en la al-
caldía Cuauhtémoc.

Con estas medidas, la administración 
local busca recuperar espacios públicos 
como la calle peatonal Madero conside-
rado el corredor comercial más impor-
tante de América Latina. A través del 
programa Recuperación del Centro His-
tórico 2020-2024 se impulsa que en la 
calle que va del Eje Central hasta el Zóca-
lo capitalino, no haya más de 50 personas 
que reparten volantes de negocios como 
ópticas, restaurantes, bares, terrazas y ta-
tuajes, entre otros.

En entrevista con La Razón la titular 
de la Autoridad del Centro Histórico, 
Dunia Ludlow, recordó que antes de que 
Madero se convirtiera en una espacio 
peatonal, hecho que ocurrió en admi-
nistraciones pasadas, predominaban las 
quejas por el desorden, debido a la can-
tidad de ruido por las múltiples bocinas 
afuera de negocios, el número de repar-
tidores y los delitos registrados, que deri-
van en una baja inversión en la zona.

Por lo anterior, el gobierno capitali-
no contempla extender estas medidas 
a calles aledañas como Motolinia, 16 de 
Septiembre y Gante, mismas en las que 
ya se realizan recorridos para contabilizar 
a las personas que se dedican a esta labor 
y así implementar estrategias con apoyo 
de personal de las Secretarías del Medio 
Ambiente (Sedema) y de Seguridad Ciu-
dadana (SSC) y la Procuraduría Ambien-
tal (PAOT) para reducir también la emi-
sión de ruido y la incidencia delictiva, 
pues vecinos y empresarios coinciden 

CDMX PLANTEA recuperar el corredor de Madero y las calles Motolinia, 16 de Septiembre 
y Gante; suman 50 remitidos por obstruir la vía pública; piden a negocios regular este trabajo

Fuego en Xochimilco
daña 5 hectáreas
El incendio en pastizales en Cuemanco causó afecta-
ciones en una superficie de 50 mil metros cuadrados, 
informó la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil. La columna de humo fue visible en 
varios puntos de la ciudad; pero no hubo lesionados.

56581111
NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA PARA HOY MAYORMENTE 
SOLEADO

REVISIÓN DE INMUEBLES
Llame al 5658-1111

REVISE SI TIENE MULTAS
Consulte el proceso con el QR23°MAX. 5°MIN.

NEGOCIOS 
QUE LOS  
EMPLEAN:
Ópticas
 Restaurantes
 Bares
 Terrazas
 Estudios  
de tatuajes

Uno de los problemas que persiste en la zona 
es la presencia de bares que superan los límites 
de ruido, que debe ser entre 50 y 55 decibeles, 
por lo que alistan una nueva revisión

350

24

:
Mil personas pasan 
por este corredor 
peatonal al día

Horas de arresto, 
el castigo a quien obs-
truya la vía pública

Fo
to

s•
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en que los embudos de gente atraen la 
comisión de delitos, pues los carteristas 
aprovechan alguna aglomeración para 
cometer robos sin violencia.

Señaló que comerciantes y habitantes 
aún están en descontento por los volan-
teros en Madero, que según cifras del 
Gobierno capitalino son entre 240 y 260 
personas por día; coinciden en que se tra-
ta no sólo de un tema de orden público, 
sino de seguridad, pues algunos partici-
pan como vigilantes en hechos ilícitos.

“Después de quitar ese ruido, la mo-
lestia que permanecía por motivos de in-
seguridad fueron los volanteros, porque 
algunos incluso sirven de ‘halcones’”, 
informó la funcionaria, luego de dialogar 
con vecinos del Centro.

Por ello, Ludlow Deloya agregó que se 
implementaron medidas para ordenar a 
los repartidores de folletos de negocios 
de la zona, después de exhortar a quie-
nes emplean a los volanteros a cumplir 
con la Ley de Justicia Cívica, impedir 
contrataciones de este tipo e incentivar 
la verificación de sus comercios.

“Las primeras acciones (implemen-
tadas) fueron varios recorridos junto a 
personal de las Secretarías del Medio 
Ambiente, de Seguridad  Ciudadana y de 
la Procuraduría Ambiental, para orientar 

a los dueños de los negocios”, precisó.
Aunque reconoció que ya bajó la pre-

sencia de estos repartidores, la funcio-
naria agregó que se mantienen los ope-
rativos para ubicar a reincidentes y no 
descartó la intervención de la Secretaría 
de Gobierno capitalino, debido a que se 
ha detectado que es un solo liderazgo el 
que decide dónde se ubican los reparti-
dores de volantes.

Acerca de los operativos para liberar 
los espacios públicos se reportó que el 
pasado 10 de enero fueron remitidas 24 
personas y dos ópticas fueron clausu-
radas por incumplimiento normativo; 
mientras que el pasado 14 enero fueron 
26 los remitidos.

Estas restricciones también aplicarán 
para los masajistas y botargueros que se 
ubicaban en Madero, lo que ha generado 
inconformidades entre quienes realizan 
estas actividades. 

Al respecto, Ludlow Deloya puntuali-
zó que los operativos se realizan bajo un 
proceso de diálogo y no “a rajatabla”, bajo 
el entendimiento de que se responde a 
una necesidad de emplearse. 

Por eso, recordó, inicialmente se per-
mite que sólo sean 50 personas en el co-
rredor, aunque el objetivo es la liberación 
total del espacio. 

Av. HidalgoAlameda Central

16 de Septiembre

Av. Francisco I. Madero
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OPERATIVO  
10 DE ENERO

Remiten a 24 personas 
al Juzgado Cívico y 

clausuran dos ópticas 
por incumplimiento 

normativo.

OPERATIVO 14 DE ENERO
Presentan ante el juzgado 26 
personas por obstruir el tránsito.

Buscan eliminar el desorden
Desde que inició el año, el Gobierno capitalino realiza recorridos en la zona para evitar las aglomeraciones  

que obstaculicen el paso de los paseantes.

Cerca del CH tam-
bién se rescató otro 
espacio, al rehabilitar 
la Avenida Hidalgo; 
se ampliaron las 
banquetas y crearon 
cruces seguros.

“DESPUÉS de quitar 
ese ruido, la moles-
tia que permanecía 
por motivos de 
inseguridad fueron 
los volanteros, 
porque algunos 
incluso sirven de 
‘halcones’”

Dunia Ludlow
Titular de la 
Autoridad del  
Centro Histórico

Gráfico•Staff • La  Razón

7
Empleados en pro-
medio habrá por cada 
calle en Madero
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EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tri-
bunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Primero de lo 
Civil, Secretaría “A”.
NOTIFIQUESE A: BRENDA IVETTE MARISCAL JUÁREZ.
EN LOS AUTOS DEL EXPEDIENTE 17/2019 RELATIVO AL JUICIO ESPECIAL HI-
POTECARIO, promovido por CIBANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO NÚ-
MERO F/00430, EN CONTRA DE BREBDA IVETTE MARISCAL JUÁREZ, EL CIU-
DADANO LICENCIADO VICTOR MANUEL SlLVEYRA GOMEZ, C. JUEZ INTERINO 
PRIMERO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD 
DE MEXICO, ORDENÓ NOTIFICAR POR EDICTOS A LA DEMANDADA BRENDA 
IVETTE MARISCAL JUÁREZ, el proveído dictado trece de enero del dos mil veinte, 
mismo que en lo conducente dice: “... se ordena emplazar a la demandada BRENDA 
IVETTE MARISCAL JUÁREZ, por edictos que se publicarán por tres veces de tres en 
tres días, en el Boletín Judicial y en el periódico LA RAZÓN de ésta Ciudad, debiendo 
mediar entre cada publicación dos días hábiles; haciéndosele saber que dentro del 
término de TREINTA DÍAS, contados a partir de la última publicación deberá dar con-
testación a la demanda instaurada en su contra con el apercibimiento para el caso de 
no hacerlo dentro del término concedido, se le tendrá por contestada la demanda en 
sentido negativo de conformidad con lo dispuesto por el artículo 271 párrafo cuarto 
del Código Adjetivo Civil, y las subsecuentes notificaciones le surtirán en términos 
de lo dispuesto por el artículo 637 del Ordenamiento legal en cita; quedando a su 
disposición las copias de traslado en la Secretaría “A”, de éste Juzgado.- Notifíque-
se.- Lo Proveyó y firma el C. Juez Interino Primero de lo Civil, Licenciado VÍCTOR 
MANUEL SlLVEYRA GÓMEZ ante el C. Secretario de Acuerdos “A” por Ministerio 
de Ley, Licenciado JOSÉ ALBERTO BAÑUELOS BEAUJEAN, quien autoriza y da 
fe. Doy Fe...”--- Por edictos que se publicarán por tres veces de tres en tres días, en 
el Boletín Judicial y en el periódico LA RAZÓN de ésta Ciudad--- AL CALCE DOS 
FIRMAS.- RUBRICAS.---

Ciudad de México a 16 de ENERO 2020
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY.

RÚBRICA
LIC. JOSE ALBERTO BAÑUELOS BEAUJEAN.

EDICTO

CC. SILVIA JAET MANDELBAUM Y
ALEXANDRA DENIS SHUBIN JAET

En los autos relativos al juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GOMEZ NUÑEZ PEDRO ARMANDO en contra de JAET MANDELBAUM SILVIA Y OTRO, Expediente 
Número 663/2019, de la Secretaria “A”, La C. Juez Séptimo de lo Civil de la Ciudad de México, por auto de fecha trece de Enero del año dos mil veinte, ordeno hacerles 
saber a los demandados de que deberán de presentarse a este Juzgado dentro del término de TREINTA DIAS contados a partir del día siguiente de la última publi-
cación para recoger en la Secretaría ”A” de este Juzgado, las copias simples de la demanda instaurada en su contra y los anexos que se acompañaron a la misma 
debidamente sellados, cotejados y rubricados para que lo reciba; de ese modo, produzca la contestación a la demanda instaurada en su contra, apercibidos que para 
el caso de no hacerlo así, precluirá su derecho para hacerlo y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo en términos del cuarto párrafo del artículo 
271 del Código Adjetivo de la materia; así como las notificaciones aún las de carácter personal le surtirán a la parte demandada por medio de BOLETÍN JUDICIAL, en 
términos del artículo 112 párrafo tercero, 113 párrafo segundo y 637 del citado ordenamiento legal, destacando que el término de treinta días correrá a partir del día 
siguiente de la última publicación atento al artículo 129 del invocado Código Procesal.

ATENTAMENTE
Ciudad de México, a 20 de Enero del 2020.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS EN FUNCIONES POR
MINISTERIO DE LEY.

LIC. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO.
Para su publicación, por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín Judicial y en el periódico “LA RAZON”.

“EL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
ÓRGANO DEMOCRATICO DE GOBIERNO”

E D I C T O S

QUE SE PUBLICARAN POR TRES DÍAS CONSECUTIVOS EN EL BOLETÍN JU-
DICIAL, TABLEROS DE AVISO DE ESTE JUZGADO Y EN EL PERIÓDICO “LA RA-
ZÓN”.

REQUERIMIENTO DE PAGO AL CODEMANDO

CAPACIDADES ESPECIALES APLICADAS A LA PRODUCCIÓN, S.A. DE C.V.,

EN LOS AUTOS DEL EXPEDIENTE 751/2019 DEDUCIDO DEL JUICIO EJECUTI-
VO MERCANTIL, PROMOVIDO POR, BBVA BANCOMER, S.A., INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER, EN CONTRA DE 
CAPACIDADES ESPECIALES APLICADAS A LA PRODUCCIÓN, S.A. DE C.V., y 
JOSÉ ANTONIO LÓPEZ GUERRERO BELTRÁN.

EL C. JUEZ INTERINO PRIMERO DE LO CIVIL, DICTO EL SIGUIENTE ACUERDO 
QUE A LA LETRA DICE:
Ciudad de México a seis de diciembre de dos mil diecinueve.-Agréguese a sus 
autos, el escrito de cuenta de la apoderada de la parte actora; vistas sus manifes-
taciones a que se contrae, como lo solicita la promovente, con fundamento en lo 
dispuesto por el artículo 1070 del Código de Comercio y 535 del Código de Procedi-
mientos Civiles para la Ciudad de México de aplicación supletoria al Código de Co-
mercio, requiérase a la codemandada CAPACIDADES ESPECIALES APLICADAS A 
LA PRODUCCIÓN, S.A. DE C.V., para que comparezcan en el local de este Juzgado 
a las DIEZ HORA DEL DÍA VEINTIOCHO DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTE, 
para que haga pago en el acto de la diligencia que se llevará a efecto en el local de 
este Juzgado, de la cantidad de $20’000,000.00 (VEINTE MILLONES DE PESOS 
00/100 M.N.) por concepto de suerte principal, que se les reclamó por concepto de 
suerte principal, más accesorios legales; o en su caso, señale bienes de su propiedad 
suficientes a garantizar el monto de lo reclamado, apercibiéndosele que en caso de 
no hacerlo en el acto de la diligencia o de no comparecer a la misma diligencia, el 
derecho a señalar bienes de su propiedad para garantizar el monto de lo reclamado, 
pasará a su contrario, dicho requerimiento, deberá hacerse MEDIANTE EDICTOS 
que se publicarán por tres días consecutivos en el BOLETÍN JUDICIAL, Tableros 
de Aviso de este Juzgado y en el periódico “LA RAZÓN”. Por otra parte, se ordena 
emplazar a juicio a la codemandada CAPACIDADES ESPECIALES APLICADAS A LA 
PRODUCCIÓN, S.A. DE C.V., con fundamento en los artículos el 1070 del Código de 
Comercio y 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, de aplicación supletoria al Código de Comercio, MEDIANTE EDICTOS que 
se publicarán por tres veces consecutivas en el periódico “El DIARIO DE MÉXICO, 
por ser éste un periódico de circulación amplia y de cobertura Nacional, así como en 
“EL SOL DE MÉXICO” por ser un periódico de la Ciudad de México; haciéndosele 
saber que dentro del término de VEINTE DÍAS contados a partir de la última publica-
ción deberá dar contestación a la demanda instaurada en su contra, con el apercibi-
miento que de no hacerlo, dentro del término concedido se tendrá por contestada en 
sentido negativo de conformidad con lo dispuesto por el artículo 271 del Código de 
Procedimientos Civiles para la Ciudad de México de aplicación supletoria al Código 
de Comercio, quedando a su disposición las copias de traslado en la Secretaría “A” 
de este Juzgado.- Notifíquese.- Lo Proveyó y firma el C. Juez Interino Primero de 
lo Civil, Licenciado VÍCTOR MANUEL SILVEYRA GÓMEZ ante el C. Secretario de 
Acuerdos “A” por Ministerio de Ley, Licenciado JOSÉ ALBERTO BAÑUELOS BEAU-
JEAN, quien autoriza y da fe. Doy Fe.
Ciudad de México, a 12 de Diciembre del año 2019. 

EL C. SECRETARIO ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY, 
DEL JUZGADO PRIMERO DE LO CIVIL, EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC. JOSÉ ALBERTO BAÑUELOS BEAUJEAN.

JUZG. 25 CIVIL. Secretaria “A” EXP. No. 1193/18

E D I C T O

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, seguido por PÉREZ 
BLANCO VICTOR MANUEL en contra de SANTILLANA CASTILLO TERESA, la 
C. Juez Vigésimo Quinto de lo Civil de la Ciudad de México, Licenciada FABIOLA 
VARGAS VILLANUEVA, en cumplimiento a lo ordenado por autos de fechas doce 
de junio y dos de mayo de dos mil diecinueve, se ordena dar cumplimiento al em-
plazamiento de la demandada SANTILLANA CASTILLO TERESA en virtud que del 
contenido de constancias de autos se desprende la imposibilidad para emplazar a 
la demandada en el domicilio al efecto proporcionados por el ocursante, se ordena 
su emplazamiento mediante edictos que deberán publicarse por TRES VECES DE 
TRES EN TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el periódico “LA RAZÓN”; hacién-
doles saber que deben presentarse al local de éste juzgado dentro del término de 
TREINTA DÍAS para que se imponga de las actuaciones y contesten la demanda 
interpuesta en su contra, quedando a su disposición las copias de traslado corres-
pondientes en la Secretaria de éste Juzgado.-----------------------------------------------------

Ciudad de México a diez de diciembre del año dos mil dieciocho.--------------------
Agréguese a los autos del expediente 339/2018, el escrito de cuenta del promovente 
anexo mismo que se ordena guardar en el seguro del juzgado y copias de traslado, 
por hechas sus manifestaciones en relación a la prevención decretada en auto de 
fecha veintiocho de noviembre del año en curso, visible a fojas 5, en consecuencia 
se acuerda el escrito inicial de demanda como sigue: Por señalado domicilio, y autori-
zando a las personas que indica para los fines que precisa, en cuanto a las facultades 
que refiere el cuarto párrafo del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles se 
previene a los profesionistas para que en la primera diligencia que intervengan acre-
diten su carácter de Licenciados en Derecho apercibidos que de no hacerlo perderán 
la facultad correspondiente, en perjuicio de su autorizante y únicamente se les tendrá 
por designados dentro de los extremos del párrafo séptimo del precepto legal aludido, 
quienes están en la posibilidad de registrar su cédula profesional en la Libreta que 
para tal efecto se lleva en éste juzgado. Se tiene por presentado a la C. PÉREZ 
BLANCO VÍCTOR MANUEL por su propio derecho, demandando en la VÍA ORDINA-
RIA CIVIL de SANTILLÁN CASTILLO TERESA, por las prestaciones que indica en el 
ocurso de cuenta, con fundamento en los artículos 95, 96, 255, 256 y demás relativos 
y aplicables del Código de Procedimientos Civiles, se admite la demanda en la vía y 
forma propuesta, con la entrega de las copias simples exhibidas, debidamente sella-
das y cotejadas, córrase traslado a la parte demandada y EMPLÁCESELE, para que 
dentro del término de QUINCE DÍAS den contestación a la demanda instaurada en su 
contra y en caso de no hacerlo se les tendrá por presuncionalmente confesos de los 
hechos propios de la demanda, con fundamento en el artículo 271 del ordenamiento 
procesal antes indicado Asimismo se previene a los demandados para que dentro 
del término antes indicado señalen domicilio dentro de ésta jurisdicción, para oír y 
recibir notificaciones, apercibidos que en caso de no hacerlo las subsecuentes noti-
ficaciones aún las de carácter personal les surtirán por Boletín Judicial en términos 
del artículo 112 y 637 del Código antes citado….------------------------------------------------

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL BO-
LETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZÓN “.

JUZGADO OCTAVO CIVIL.   EXPEDIENTE: 1358/2018   SECRETARÍA “B”.
E D I C T O

En los autos, del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por HERNANDEZ MUNGUIA 
TOMASA REBECA SU SUCESION en contra de DIRECTOR GENERAL DEL RE-
GISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO Y ZENON MORA CRUZ; expediente 1358/2018, el C. JUEZ OCTAVO DE LO 
CIVIL DICTO UNA SENTENCIA DEFINITIVA DE FECHA DIEZ DE ENERO DE DOS 
MIL VEINTE, EN LA QUE ORDENA QUE SE PUBLIQUEN LOS PUNTOS RESO-
LUTIVOS DE ESTA RESOLUCIÓN MEDIANTE EDICTOS.---------------------------------

PRIMERO.- Ha sido procedente la vía ordinaria civil, donde la actora TOMASA RE-
BECA HERNANDEZ MUNGUIA SU SUCESIÓN carece de legitimación activa en la 
causa para intervenir en este juicio.

SEGUNDO.- Sin lugar a condenar a los demandados DIRECTOR GENERAL DEL 
REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO Y ZENON MORA CRUZ a las prestaciones reclamadas en el escrito inicial 
de demanda.

TERCERO.- No se hace condena al pago de costas en esta instancia.

CUARTO.- NOTIFÍQUSE, y publíquense los puntos resolutivos de esta resolución 
mediante edictos que deben publicarse dos veces, de tres en tres días en el periódi-
co “La Razón”, y sáquese copia de esta resolución para ser agregada al legajo de 
sentencias de este Juzgado.

ASI, DEFINITIVAMENTE, juzgando lo sentenció y firma el C Juez Octavo de lo Civil 
de Proceso Escrito de la Ciudad de México, LICENCIADO ALEJANDRO TORRES 
JIMÉNEZ, quien actúa asistido de la C. Secretaria de Acuerdos LICENCIADA MARÍA 
GUADALUPE DEL RIO VAZQUEZ que autoriza y da fe de lo actuado. Doy Fe.

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN.
CIUDAD DE MÉXICO, A 13 DE ENERO DE 2020.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LIC. MARIA GUADALUPE DEL RIO VAZQUEZ.

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MEXICO
JUZGADO 20 CIVIL 

SECRETARIA “A”

E D I C T O

JESÚS ALEJANDRO SAUCEDO GONZÁLEZ y SILVIA HURTADO CAMACHO

Que en los autos relativos al juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GARCÍA RO-
MAN JESÚS en contra de JESÚS ALEJANDRO SAUCEDO GONZÁLEZ y/o SILVIA 
HURTADO CAMACHO, expediente 1359/2019, la C. Juez dicto unos autos que en 
su parte conducente dicen: En la ciudad de México, siendo las DIEZ horas del día 
CATORCE DE ENERO DE DOS MIL VEINTE, día y hora señaladas para celebrar la 
AUDIENCIA PREVIA, DE CONCILIACIÓN Y EXCEPCIONES PROCESALES ante la 
C. JUEZ VIGESIMO DE CIVIL, YOLANDA MORALES ROMERO ante la fe de la C. 
SECRETARIA CONCILIADORA LICENCIADA ROSA LINDA BRITO BLANCAS, SE 
HACE CONSTAR que: Comparece el actor JESÚS GARCÍA ROMAN quien se iden-
tifica con credencial de elector con clave número GRRMJS74051109H800 expedida 
a su favor por el Instituto Nacional Electoral asistido de su abogado, Licenciado AN-
DRES MEDINA VELEZ quien se identifica con cédula profesional 09063396 expedida 
a su favor por la Dirección General de Profesiones de la Secretaria de Educación 
Pública. No comparece los demandados JESÚS ALEJANDRO SAUCEDO GONZA-
LEZ Y SILVIA URTADO CAMACHO, ni persona que legalmente la represente, no 
obstante, de haber sido voceada en varias ocasiones dentro del Local de este Juzga-
do. LA C. JUEZ DECLARA ABIERTA LA AUDIENCIA.Acto seguido y con fundamento 
en el artículo 272-A del Código de Procedimientos Civiles se procedió a verificar la 
legitimación procesal de las partes: LA PARTE ACTORA JESÚS GARCÍA ROMAN 
se encuentra debidamente legitimado con los documentos base de la acción; LOS 
DEMANDADOS se encuentra debidamente legitimados, al ser debidamente empla-
zados, no obstante se abstuvieron de dar contestación a la demanda, constituyén-
dose en rebeldía como se advierte de! proveído dictado el dos de diciembre de dos 
mil diecinueve. Pasando al periodo de depuración del procedimiento, se desprende 
que no existen excepciones procesales que resolver, por no haber sido opuestas. 
Enseguida se pasó a la etapa Conciliatoria la que no es posible dada la inasistencia 
los demandados. Toda vez que, los demandados, fueron emplazados por medio de 
edictos publíquese la presente diligencia probatoria POR DOS VECES DE TRES EN 
TRES DÍAS en el PERIODICO “LA RAZÓN” a petición de la parte actora, en términos 
de lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles. SE ABRE 
EL JUICIO A PRUEBA POR EL TÉRMINO COMÚN DE DIEZ DÍAS HÁBILES. Con 
lo anterior concluye la presente audiencia, firmando quienes intervinieron en ella y 
quisieron hacerlo junto con la C. JUEZ VIGESIMO CIVIL POR MINISTERIO DE LEY, 
LICENCIADA CLAUDIA LETICIA ROVIRA MARTINEZ ante la fe de la C. SECRETA-
RIA CONCILIADORA LICENCIADA ROSA LINDA BRITO BLANCAS siendo las diez 
horas con veinte minutos del día en que se actúa. Doy fe.

CIUDAD DE MÉXICO 20 DE ENERO DE 2020
LA C. CONCILIADORA DEL JUZGADO VIGÉSIMO DE LO CIVIL

DE PRIMERA INSTANCIA DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
DE LA CIUDAD DE MÉXICO

LIC. ROSA LINDA BRITO BLANCAS.

“ACUERDO 50-09/2013 EMITIDO EN SECIÓN DE FECHA VEINTISÉIS DE FEBRE-
RO DEL DOS MIL TRECE, EN EL QUE SE APROBÓ QUE LOS LINEAMIENTOS 
DEL PROGRAMA PILOTO PARA LA DELEGACIÓN DE DIVERSAS FUNCIONES 
JURÍDICO ADMINISTRATIVAS A LOS SECRETARIOS CONCILIADORES ADSCRI-
TOS A LOS JUZGADOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO EN MATERIA CIVIL”. SEAN 
EN FORMA INDEFINIDA Ó HASTA EN TANTO EL ÓRGANO COLEGIADO DETER-
MINE LO CONTRARIO.

Para su publicación por edictos POR DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el 
PERIODICO “LA RAZÓN “

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 52 60 60 01 Ext. 2051 y 52 62 81 70 Ext. 2103  
edictos@razon.com.mx Duplican apoyo a mujeres violentadas 

• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

EL GOBIERNO CAPITALINO incre-
mentó el monto del “Apoyo a Mujeres en 
Situación de Violencia de Género 2020”, 
de mil 500 pesos a tres mil 690 pesos 
mensuales, con lo que se beneficiará a al 
menos 875 personas que presenten una 
situación de violencia de género con 
alto riesgo o riesgo feminicida.

Así, las beneficiarias tendrán un 
apoyo económico equivalente a un 
salario mínimo durante seis meses, a 
través de diversas transferencias ban-
carias y una prima del seguro de vida 
mensual de 37 pesos.

Para ello, deberán estar registradas en 
la Red de Información de Violencia con-
tra las Mujeres de la Ciudad de México. 
Además, deberán contar con la Cédula 
de Registro Único.

Este apoyo, explicó la administra-
ción local, tiene el propósito de que las 

beneficiadas salgan del contexto de la 
violencia y para ello también recibirán 
atención psicológica especializada en 
las Unidades Territoriales de Atención 
de la Secretaría de las Mujeres, encarga-
da de este programa.

En el mismo lapso, abogadas del Sis-
tema de Prevención y Atención Integral 
de la Violencia Contra las Mujeres les 
brindarán asesoría jurídica, con la fina-
lidad de fomentar la toma de decisiones 
para dar inicio o continuar con trámi-
tes legales en materia familiar o penal 

EL BENEFICIO de $3 mil, para 875 
personas en situación de alto riesgo o 
de alerta por feminicidio; reciben ase-
soría jurídica y atención psicológica

como: divorcio, pensión alimenticia, 
guarda y custodia, reconocimiento de la 
paternidad, pérdida de la patria potes-
tad, carpetas de investigación por delito 
de violencia familiar, abuso sexual, vio-
lación, entre otros.

En la Ciudad de México, alrededor 
de 31 mil 340 mujeres refieren haber 
sido víctimas de violencia de género, de 
acuerdo con registros de la Red de Infor-
mación de Violencia contra las Mujeres 
de la CDMX, con última actualización a 
noviembre de 2019. 

Delitos a los que se enfrentan
Carpetas de investigación por vejaciones contra ellas en 2019.

Violencia familiar  Abuso sexual  Violación Feminicidio  

24,522 3,710 1,076 59

Fuente•FGJ Cifras en denuncias
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Alistan negociación 
por locales en el 
Mercado Hidalgo
• Por Iván Mejía 
ivan.mejia@razon.com.mx

DESPUÉS de bloquear el Eje Central por 
casi cinco horas, comerciantes del Mer-
cado Hidalgo acordaron con autoridades 
capitalinas realizar hoy una mesa de ne-
gociación para la entrega de los locales 
que fueron reconstruidos tras el incendio 
ocurrido en marzo de 2018.

Los locatarios informaron que será a la 
una de la tarde cuando se reunirán en el 
centro de abasto con representantes de 
la Secretaría de Desarrollo Económico 
de la Ciudad de México, a quienes, dije-
ron, les exigirán la entrega de los lugares 
del mercado que ya fueron rehabilitados, 
pues aseguran que ya están listos y no los 
“quieren liberar”.

Esta molestia fue la que provocó que 
ayer por la mañana salieran al cruce de Eje 
Central y la calle Doctor Arce a realizar blo-
queos intermitentes y un mitin, el cual fue 
replegado por agentes de la Secretaria de 
Seguridad Ciudadana (SSC) que portaban 
cascos y escudos antimotines.

Más tarde arribaron autoridades del 
Gobierno capitalino, quienes pactaron 
que se retirara la movilización a cambio 
de que Gabriel Leyva, director de la Secre-
taría de Desarrollo Económico (Sedeco), y 
Héctor Vázquez, director de Mercados en 
la Vía Pública en la alcaldía Cuauhtémoc, 
se presentaran hoy en las instalaciones 
del mercado ubicado en la colonia Obrera.

En respuesta, los comerciantes, que se 
han tenido que instalar en la vía pública 
desde el siniestro que dañó más de 40 
establecimientos, amagaron con salir a 
manifestarse otra vez si durante la nego-
ciación se les ofrecen “dádivas” o si no hay 
una solución concreta.

“Si salen con su seguro de apoyo o 
con otra cosa con la que nos han venido 
dando largas, vamos a regresar a las ca-
lles. Los locales ya están listos, no sé qué 
esperan para entregarlos. Ya estamos  
desesperados, ya casi son dos años y nada; 
necesitamos recuperar lo perdido”, dijo 
Antonia, una de las afectadas.

En este sentido, los comerciantes afir-
maron sentir preocupación por la tardan-
za que han tenido las autoridades para la 
entrega de los locales, por lo que llamaron 
a que no haya privilegiados.

A 2 AÑOS 
del incendio, 
comerciantes 
logran reu-
nirse hoy con 
autoridades; 
no queremos 
dádivas, sino 
nuestros nego-
cios, afirman

EN PROTESTA, mercaderes bloquean el cruce de Eje  
Central y la calle Doctor Arce, ayer.

Hoy, la Sedeco realizará un censo para solicitar 
el Seguro de Desempleo para los comerciantes 
ante la Secretaría del Trabajo y pedirá la instala-
ción de tres carpas en apoyo de éstos.

Arranca proyecto de paneles en 2 sedes de la Sedeco 

GCDMX, por energía 
solar en 300 edificios
• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

La Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico de la Ciudad de México 
(Sedeco) arrancó la estrategia de 
Ciudad Solar con la colocación de 

sistemas fotovoltaicos en dos edificios de 
la dependencia, para el ahorro de ener-
gía, lo cual busca contribuir a la baja de 
emisiones contaminantes en la capital.

Se prevé que alrededor de 300 in-
muebles del Gobierno capitalino ten-
gan este sistema, de los cuales, 50 esta-
rán listos este año, con un presupuesto 
de 200 millones de pesos.  Tan sólo en 
los edificios de esta dependencia, el 
ahorro por la colocación de las celdas 
es de 600 mil pesos al año.

Acompañada de la Secretaría de Ener-
gía federal, Rocío Nahle, la Jefa de Gobier-
no, Claudia Sheinbaum, señaló que Ciu-
dad Solar significa ampliar la cobertura 
tanto de energía térmica como de gene-
ración eléctrica, a través de los paneles 
fotovoltaicos.

Durante la presentación de los pane-
les, en la azotea de la Sedeco, la man-
dataria capitalina comentó que los 
ahorros generados en las tarifas eléc-
tricas se reorientarán para la compra de 
más paneles, mismos que se pagarán 
en un plazo de cinco años, hasta que 
haya un ahorro neto. 

“Hay muchos techos en la ciudad y 
esos techos son fuente fundamental 
para la generación de energía y es nada 
más generar las condiciones, los mo-
delos económicos que nos permitan ir 
promoviendo el uso de la energía solar 
en todos los techos de la Ciudad de Mé-
xico, y empezamos con el ejemplo, con 
los edificios públicos”, agregó. 

En su intervención, Fadlala Akabani, 
titular de la Secretaría de Economía lo-

PARA ESTE AÑO se alistan 50 inmuebles con inversión de 
$200 millones, con el fin de disminuir las emisiones contami-
nantes, dice la Jefa de Gobierno; buscan incluir a 400 Pymes

cal, detalló que el programa de Ciudad 
Solar tiene cinco ejes: la capacitación, 
el calentamiento solar del agua para 
negocios establecidos de la Ciudad 
de México, la generación de energía 
renovable, la eficiencia energética y la 
estrategia del biodiésel.  

El programa busca hacer de la Ciudad 
de México un ejemplo a escala América 
Latina en materia de reducción de con-
taminación y de impulso a las empresas 
que generan este tipo de herramientas, 
gracias a que prácticamente 100 por cien-
to del territorio nacional tiene capacidad 
para recibir radiación solar. 

Aseguró que, a través de la Sedeco se 
capacita a varias personas con el interés 
de incorporarse al mercado laboral, en 
la instalación de los paneles. La meta es 
tener mil capacitadores profesionales en 
la materia, para impulsar su uso en las pe-
queñas y medianas empresas.

La meta anual son 400 negocios, 
con un financiamiento de 80 millones 
de pesos, entre los que se encuentran 
lavanderías, tintorerías, hoteles, pen-
siones, casas de huéspedes, salones, 
clínicas de belleza, spa, departamen-
tos con servicio de hotelería, parques 
acuáticos y baños públicos. 

El tiempo de vida de los sistemas FV es de 
25 años y su capacidad de producir energía 
limpia equivale a dejar de emitir anualmente 
75 toneladas de CO2, según las autoridades.

Claudia Sheinbaum (izq.) y 
Rocío Nahle, secretaria de 
Energía federal, activan el 
interruptor del Sistema Foto-
voltaico, ayer.

Se estima que el beneficio 
monetario por ambas insta-
laciones será de $32 millones.

Apuestan por alternativas limpias
El proyecto se suma a las medidas del Gobierno local para una ciudad sustentable.
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Programa de 
desarme llega  
a Iztapalapa
LOS IZTAPALAPENSES podrán 
canjear sus armas por dinero en 
efectivo de manera anónima en 
la Catedral de la alcaldía, conoci-
da como “El Señor de la Cuevita”; 
mientras que los niños reciben 
juguetes didácticos a cambio de 
los bélicos. 
Hasta ayer, este módulo, que per-
manecerá abierto hasta el 7 de fe-
brero, recuperó 22 artefactos de 
fuego (17 largos, dos cortos y tres 
granadas) y 433 cartuchos.
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“SI SALEN con su 
seguro de apoyo o 
con otra cosa con la 
que nos han venido 
dando largas, va-
mos a regresar a las 
calles. Los locales 
ya están listos, no 
sé qué esperan para 
entregarlos. Ya 
estamos desespera-
dos, ya casi son dos 
años y nada” 
 
Antonia
Comerciante 
afectada
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FUNO inaugura 
conjunto en Jalisco 
El Fideicomiso de Inversión en Bienes Raíces Uno 
(Fibra Uno) inauguró el Mercado Gourmet en Midtown 
Jalisco. El concepto reúne opciones nacionales e inter-
nacionales en inmuebles operados por la firma. La obra 
tuvo un inversión de 4 mil 500 millones de pesos.

• Por Ana Martínez  
ana.martinez@razon.com.mx 

L a incertidumbre por el efecto 
económico del coronavirus pegó 
a los mercados financieros nacio-
nales e internacionales, provo-

cando la peor caída de la Bolsa Mexica-
na de Valores (BMV) desde noviembre 
de 2018; una depreciación de 0.67 por 
ciento del peso frente al dólar, una caída 
generalizada en el mercado petrolero y 
retrocesos en los precios futuros de las 
materias primas.

Como consecuencia de un aumento 
de la percepción de riesgo en el mercado 
financieros global ante la amenaza del 
coronavirus, que ha infectado a más de 
dos mil 700 personas en China y podría 
ocasionar brotes en otros países, las ol-
sas de alores nacionales han registrado 
caídas, derivado de la incertidumbre 
respecto al desempeño económico que 
tendrá el país asiático, aseguró el director 
de Análisis y Estrategia del Grupo Finan-
ciero Ve por Más (Bx+), Juan Rich. 

En el mercado accionario nacional, 
el principal indicador de la BMV perdió 
2.23 por ciento, siendo el mayor retro-
ceso diario desde noviembre de 2018; 
mientras que la Bolsa Institucional de 
Valores (BIVA) cayó 2.18 por ciento, con 
906.62 puntos. 

Los principales índices de EU, como el 
Standard & Poor´s también registró un 

LOS CRUDOS DE REFERENCIA registran una baja generalizada en sus 
cotizaciones de ayer; la moneda nacional cierra con una depreciación  

de 0.67 por ciento, al venderse alrededor de 18.91 pesos por dólar

retroceso de 1.57 por ciento, para quedar 
3,243.63 unidades; el Nasdaq  perdió 1.89 
por ciento y el índice se ubicó en 9,139.31 
puntos. Y por último, el Dow Jones tam-
bién retrocedió 1.57 por ciento para que-
dar en 28,535.80 unidades.

“Los mercados habían sobrevivido 
a conflictos de principios de año, como 
el ataque de Estados Unidos a Irán y sus 
repercusiones, así como la guerra comer-
cial que ese país tenía con China, se tenía 
poca volatilidad. Cuando llega el corona-
virus los encuentran en un punto donde 
cualquier movimiento modificará las ex-
pectativas fundamentales del desarrollo 
global”, aseguró el experto, en entrevista 
para La Razón. 

 Apuntó que el riesgo que perciben los 
inversionistas es que aún no se conoce 
la magnitud o el impacto que puede lle-

gar a causar el coronavirus en China y a 
nivel global. “Como todavía no hay un 
estudio clínico de las propiedades del 
virus, cómo puede ser curado, su trans-
misión… no se sabe casi nada. Realmente 
no hay alguien que perciba el riesgo que 
pueda tener. Eso causa incertidumbre 
y hace que los inversionistas vendan 
activos de riesgo, que son los mercados 
accionarios, y los flujos los redirijan a 
otros con menor riesgo, como bonos del 
Tesoro o el oro”, apuntó el experto.

En el mercado petrolero, la Mezcla 
Mexicana de exportación cerró en 49.80 
dólares por barril, lo que implicó una dis-
minucón de 2.52 por ciento respecto al 
viernes pasado; el WTI se situó en 53.14 
dólares, perdiendo 1.94 por ciento; mien-
tras que el Brent se cotizó en 59.33 dóla-
res, con una pérdida de 2.27 por ciento.

Bolsa Mexicana tiene su peor caída desde finales de 2018 

CORONAVIRUS “INFECTA” 
A MERCADOS FINANCIEROS

1.94
Por ciento cayó  

el precio del crudo  
de referencia WTI

2.23
Por ciento perdió  

la Bolsa Mexican en la 
jornada de ayer
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Rich comentó que el precio del petró-
leo y del cobre se verán presionados; en 
el primer caso, por la duda de que China 
pueda bajar su consumo, “como esperan 
menor consumo, hay menor demanda, 
pero la oferta sigue igual entonces se 
vuelve más barato”.

Si bien, el experto señaló que no hay 
un dato real del impacto que puede 
tener el nuevo virus en el desarrollo 
económico de China, afirmó que tras la 
firma de la fase uno de un acuerdo co-
mercial entre el país asiático y Estados 
Unidos, los mercados financieros daban 
ya por descontado que a partir de ese 
momento tendrían noticias positivas. 

Este lunes, el tipo de cambio tocó un 
mínimo de 18.7873 pesos y un máximo 
de 18.9767 pesos, con una depreciación 
de 0.67 por ciento o 12.6 centavos, coti-
zando alrededor de 18.91 pesos por dó-
lar. Al respecto, el ,director de Análisis 
y Estrategia del Grupo Financiero Bx+ 
enfatizó que el billete verde ya estaba en 
mínimos de los últimos 12 meses, lo cual 
lo dejaba sensible, y ahora con el corona-
virus se ha incrementado su demanda.  

En un análisis realizado para el Grupo 
Sabadell se detectó que el aumento de 
casos de coronavirus en China es una 
noticia negativa para el sector de lujo, 
dada la relevancia de la nación asiática 
en este negocio y el posible descenso 
del consumo de este tipo de productos, 
debido a la incertidumbre en el corto pla-
zo. “Como consecuencia, se prevé una 
menor expansión de la economía china, 
reduciendo las importaciones europeas 
de este país”, sostiene el documento.

El peso inició la sesión de ayer con una fuerte depreciación de 13.8 centavos.
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Los Reyes de España durante su recorrido por el campo de concentración de Auschwitz-Birkenau

El independentismo explota: 
Torra amenaza con elecciones

EL PARLAMENT LE RETIRÓ EL ACTA DE DIPUTADO TRAS SER SUSPENDIDO

El president se rebela contra la pérdida 
de su escaño y llama a la movilización

El fuerte choque entre Junts per 
Catalunya y Esquerra por la sus-
pensión de Quim Torra como di-
putado ha dejado la legislatura 
catalana en el alambre. A la espera 
de una posible convocatoria de 

elecciones, el Parlament vivió ayer 
otra jornada caótica con la rupura 
pública de los dos socios del Ejecu-
tivo, enfrentados por la inhabilita-
ción del president por parte de la 
Junta Electoral Central, avalada 

EFE

Sánchez 
esconde a 
Ábalos tras 
la «mala 
gestión» 
de la crisis

CONGRESO EN ����

Evita comparecer ante 
la prensa y suspende 
un viaje a Colombia

TONI BOLAÑO

«Que nunca más la 
humanidad caiga en un 

error semejante»

�� ANIVERSARIO DE LA LIBERACIÓN DE AUSCHWITZ

el jueves por el Supremo y acatada 
por el presidente de la cámara, 
Roger Torrent (ERC). Torra, que 
conserva la presidencia de la Ge-
neralitat, ya no es diputado ni pue-
de votar en los plenos. P_12

Un gañán 
aferrado a la silla

Los diputados de ERC le niegan el aplauso 
y rechazan la «desobediencia estéril» 

Los supervivientes fueron los invita-
dos de honor en el acto que se celebró 
ayer para conmemorar el 75º aniver-
sario de la liberación del campo de 
concentración de Auschwitz-Birke-
nau. Los Reyes, Felipe VI y doña Le-
tizia, se trasladaron hasta Polonia 
para asistir a la ceremonia junto con 
representantes de otros 50 países. 

El Monarca fi rmó en el libro de 
honor del campo de exterminio: 

«Las palabras son poderosas si es-
tán seguidas de acciones. Actuemos 
para preservar la memoria con ver-
dad, solidaridad y con educación, y 
el compromiso con fi rmeza. Que la 
humanidad no vuelva a caer en un 
horror así», escribió en inglés. «75 
años después, profundamente con-
movidos y honrados de representar 
a España en Auschwitz-Birkenau», 
rubricó Don Felipe. P_26

Tras días de sobreexposición 
mediática se ha impuesto el 
cerrojazo en torno a José Luis 
Ábalos. Por primera vez no fue 
el ministro el que compareció 
tras la Comisión Ejecutiva del 
PSOE en Ferraz. P_14

DEJA LA PRESIDENCIA

Jordi Sevilla se va 
de Red Eléctrica 
tras las presiones 
de Teresa Ribera P_31

Españoles en 
Wuhan: «El 
Gobierno no nos 
dice cuándo nos 
sacará de aquí» P_40 

LA OMS ELEVA EL RIESGO A ALTO

El helicóptero 
voló pese a la 
intensa niebla 
P_46

Muerte de Kobe Bryant

Las claves de por qué sí 
la «dos» de Maduro 
pisó suelo español P_16

P_2

P_4
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y alertó de que esta situación 

«pone en riesgo la legislatura y al 

Govern», confi rmando así que la 

legislatura se sitúa ya en un pun-

to de no retorno. 

Torra, que no tiene intención 

de abandonar el escaño, exigió a 

Torrent que garantice su condi-

ción de diputado y revierta de 

«manera inmediata» la retirada 

de su acta. «Si no es así, pondrán 

en riesgo la continuidad de las 

instituciones», afi rmó. A su jui-

cio, la decisión del Parlament 

«abre la puerta a desmantelar» 

las instituciones catalanas y re-

clamó todos los «sacrifi cios» que 

hagan falta para respetar la «vo-

luntad popular». 

Como muestra de protesta con-

tra ERC y Torrent y en solidari-

dad con Torra, JxCat decidió no 

participar en la votación de los 

presupuestos del Parlament –úni-

co punto del orden del día del 

Pleno de ayer que pudo desarro-

llarse antes de que suspendie-

ra–, circunstancia que impidió 

que prosperasen y que puede con-

vertirse en el preludio de lo que 

puede suceder en los próximos 

días con las cuentas de la Gene-

ralitat. En este sentido, Torra, 

lejos de garantizar que saldrán 

adelante y no será ningún impe-

EFE

dimento para su validación, se 

limitó a decir que lo que los «pone 

en riesgo» es la retirada de su 

condición de su diputado. 

Además de la posibilidad de 

impugnación si ejerce el voto, 

otra amenaza que se cierne sobre 

los presupuestos es la convocato-

ria electoral antes de que se 

aprueben. Tras el choque de ayer, 

el fi nal de la legislatura está cada 

vez más cerca y Torra contribuyó 

a alimentar la vía de las urnas. 

«He dicho siempre que continua-

ría en el cargo mientras no fuerza 

censurado y mientras lo viera 

posible. No tengo ningún afán de 

poder», aseguró. 

Aunque Torra y JxCat se resis-

ten aún a dar el paso a las elec-

ciones, ERC y los «comunes» re-

clamaron la aprobación de los 

presupuestos antes de que se di-

suelva el Parlament. El partido 

de Colau, en todo caso, junto al 

PSC exigieron elecciones. El PP 

acusó al separatismo de protago-

nizar un «espectáculo de caniba-

lismo político», mientras C’s, al 

grito de «Torra delincuente», 

desencadenó la suspensión del 

Pleno. 

La CUP planteó entrar en la 

Mesa del Parlament para garan-

tizar los derechos de Torra. 

LA
 C

LA
V

E

Compás de espera. En Moncloa siguen 
con atención el desarrollo de los aconteci-
mientos en el Parlament de Cataluña y 
las implicaciones que la pérdida de la 
condición de diputado de Quim Torra 
puedan tener, por extensión y en 
sucesivos plenos, en su estatus de 
presidente de la Generalitat. La fecha 
prevista para la reunión entre Pedro 
Sánchez y Torra en Barcelona se encua-
draba dentro de la primera semana de 
febrero, pero en las últimas horas se ha 
evitado concretarla, «a la espera de que 
se sustancie» el proceso abierto en el 
Parlament.
La presidenta del PSOE, Cristina Narbona, 
confi rmó ayer que «Pedro Sánchez se va 
a reunir con el presidente de la Generali-
tat cuando su situación quede clarifi cada 
por el Parlament». Es más, la socialista 
desvinculó la condición de president de la 
persona de Quim Torra, asegurando que 
Sánchez se reunirá «con quien sea 
president, sea Torra u otra persona, si así 
lo decide el Parlament». Los socialistas 
comparten el criterio de que no hace falta 
ser diputado para ser presidente de la 
Generalitat, pero quieren esperar a que 
sean los propios independentistas los que 
diluciden el futuro de Torra, sin interferir.

Sánchez deja en el aire la 
reunión con Torra en Barcelona

CRONOLOGÍA

30 ENERO
Investidura a 
distancia de 
Puigdemont  
Torrent frustró 
la elección de 
Puigdemont 
como president 
en 2018

4 OCTUBRE
Choque por la 
suspensión de 
los presos         
A fi nales de 
2018, chocaron 
por la gestión 
de los políticos 
procesados

21 ENERO
Puigdemont 
lleva a Torrent 
al TC en 2019 
El expresident 
interpone un 
recurso al no 
poder votar en 
el Parlament

17 OCTUBRE
Respuesta a la 
sentencia del 
«procés»                      
Torra anuncia 
el derecho a 
decidir sin 
consenso con 
ERC

E n septiembre de 2018 dejó la 

política harta de los 

vaivenes de Joaquim Torra 

y Carles Puigdemont que dejaban 

el espacio del centro derecha 

catalán en manos de unos 

aprendices de brujo. Había 

formado parte de las listas en 

2017 y en marzo de 2018 fue 

elegida portavoz del PDeCAT, el 

refugio de aquellos que no 

quieren tirar por la borda todo un 

capital político, pero sin agallas 

para defenderlo. La estrategia de 

dinamitarlo todo no le gustó, y 

fue de las pocas que plantó su 

dimisión. Las circunstancias 

pudieron con ella y Maria 

Senserrich dimitió, un verbo que 

en Cataluña se conjuga bastante 

poco. Ahora, la misma locura 

colectiva que la apartó la 

devuelve al Parlament para 

sustituir a un Joaquim Torra 

inmerso en una loca carrera de 

gallina sin cabeza. 

Quiso convocar elecciones 

cuando la JEC decidió apartarlo. 

Puigdemont no le dejó. JxCat no 

tiene candidato y no parece que 

Puigdemont haya cogido nuevos 

anhelos para presentarse y 

volver a Cataluña. Esta opción ya 

no se lo cree nadie. Ni siquiera él. 

Como mucho llegará a Perpiñán. 

Ayer se volvió al mismo escena-

rio, con la evidencia de que Torra 

está solo ante el peligro. ERC 

marca la agenda política y no 

tiene intención de echar por 

tierra los presupuestos poniendo 

en evidencia que el Gobierno 

catalán no existe. Torra abanderó 

un nuevo intento de desobedien-

cia. Un intento tan estéril como 

prosaico que no tuvo el apoyo de 

nadie, a pesar de que los suyos se 

desgañitaban afi rmando: «El que 

manda es el president». Tanto 

que en la negociación presupues-

taria a lo máximo que llegó fue a 

fotografi arse con su vicepresi-

dente. Tanto que el secretario 

general de la Cámara inició los 

trámites a primera hora para 

quitarle el acta de diputado. La 

Junta Electoral de Barcelona 

asignó el escaño a Senserrich y 

acto seguido, la Mesa del 

Parlament ratifi có la decisión. 

Torra se quedó sin escaño por 

una actitud de «gañán» de 

tercera fi la. Aquel que gritaba 

que su objetivo era la República 

que sacaba pecho por poner una 

pancarta en campaña electoral, y 

que no supo ni defender la 

Generalitat, que vaga sin 

AFERRADO A LA SILLA 
COMO PRESIDENTE FLORERO

TONI BOLAÑO

OPINIÓN

gobierno y sin liderazgo por el 

marasmo de la política catalana 

que nada tiene que envidiar a 

una republica bananera. 

Torra si fuera un patriota, como 

gusta autodefi nirse, convocaría 

elecciones. Su actitud «gañán» ha 

dejado a la altura del betún a la 

autonomía catalana y su ansiada 

república es más que un sueño, 

una pesadilla. Solo unos pocos 

irredentos hiperventilados 

salieron a la calle para defender 

el Parlament, auspiciados por esa 

ANC que quiere ser partido pero 

que en cada incursión en política 

recibe un sonoro correctivo por 

la ciudadanía. Solo sus hooligans 

se avienen a sus performances.

El espectáculo subió enteros. 

Torra vestido de «zarina ofendi-

da» subió a la tribuna. Los 

diputados de ERC no le aplaudie-

ron. Ciudadanos aprovechó para 

hacer una algarada más propia 

de taberna de baja estofa que del 

Parlament. Socialistas y Comu-

nes lo dejaron en la estacada 

pidiendo elecciones y ERC lo 

abandonó. Lo defendían como 

president fl orero, porque Sergi 

Sabrià lo dejó claro: antes 

presupuestos, antes leyes, antes 

diálogo con el Estado, que un 

presidente diputado aferrado a la 

silla y con la bandera de la 

desobediencia estéril. Solo la 

CUP salió en su defensa para 

«plantar cara al Estado». No se 

esperaba menos de los antisiste-

ma, todo vale para poner al 

Estado en cuestión. 

Tras el día de ayer, una foto 

quedó fi jada: el independentismo 

está dividido, el gobierno no 

existe y la legislatura está 

acabada. Eso sí, Torra se da un 

tiempo de vida hasta que el 

Supremo lo inhabilite del todo. 

Será presidente nominal y 

fl orero. Ayer debía decidir entre 

votar en el Pleno, entrando así en 

esa desobediencia que te lleva a 

los altares independentistas sin 

más recorrido, o no votar para 

dejar vía libre a unos presupues-

tos que dieran sus primeros 

pasos. Es decir, tenía que elegir 

entre ser un «gañán» que llevara 

a la parálisis de la institución que 

dice defender, o en ser un político 

que salvara el escollo. También 

podría haber optado por ser un 

político con altura de miras, 

optar por convocar elecciones, la 

salida más digna, pero eso en 

Torra como protagonista es un 

oxímoron. Era mejor culpabilizar 

a ERC de elecciones y de falta de 

unidad independentista. 

El secesio-
nismo está 
dividido, el 
gobierno 
no existe y 
la legisla-
tura está 
acabada. 
Torra se da 
un tiempo 
hasta que el 
Supremo lo 
inhabilite 
del todo»
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La legislatura, herida de muerte

TORRENT DEJA SIN EL ACTA DE DIPUTADO A TORRA El president se resiste a perder su condición de parlamentario 
y desata una bronca con ERC que amenaza con la ruptura pública y acerca la convocatoria electoral a Cataluña

Los diputados de 
JxCat aplauden a 

Torra tras intervenir 
en el pleno ante los 

dirigentes de ERC, 
sentados en su 

escaño con 
semblante serio 

El fuerte choque entre Junts per 

Catalunya y Esquerra por la sus-

pensión de Quim Torra como di-

putado del Parlament ha dejado la 

legislatura catalana en el alambre. 

A la espera de una posible convo-

catoria de elecciones, el Parlament 

vivió ayer otra jornada caótica con 

la rupura pública de los dos socios 

del Ejecutivo, enfrentados por la 

inhabilitación del president por 

parte de la Junta Electoral Cen-

tral, avalada el jueves por el Tri-

bunal Supremo y acatada por el 

presidente de la cámara, Roger 

Torrent (ERC). Torra, que conser-

va la presidencia de la Generalitat, 

ya no es diputado ni puede votar 

en los plenos y la cámara catalana 

queda bloqueada a la espera de 

nuevos acontecimientos.

Una imagen sirve para resumir 

y entender  la ruptura pública del 

independentismo: cuando Torra 

terminó su discurso en el hemi-

ciclo tras ser despojado de sus 

credenciales como parlamenta-

rio, los diputados y consejeros de 

JxCat se levantaron para aplau-

dirle durante varios minutos. 

Mientras, los  republicanos –con 

el vicepresidente Pere Aragonès 

a la cabeza ubicado justo al lado 

del president– permanecieron 

sentados sin mostrar gesto algu-

no. Momentos de tensión tras 

reproches y acusaciones cruza-

das entre los dos socios del go-

bierno catalán. 

La noticia había saltado a pri-

mera hora de la mañana, cuando 

el secretario general de la cáma-

ra, Xavier Muro, dio instruccio-

nes para ejecutar la suspensión 

dictada por la JEC y retirar así 

el acta de diputado a Torra. En 

una carta dirigida a la Mesa, 

Muro argumentó que la situa-

ción de Torra había cambiado 

después del posicionamiento del 

Alto Tribunal la semana pasada, 

un extremo acatado después por 

Roger Torrent. En paralelo, la 

junta provincial de Barcelona 

adjudicó formalmente a la post-

convergente Maria Senserrich 

el acta de diputada en sustitu-

ción de Torra. 

JxCat, eso sí, escenifi có el cho-

que y presentó un acuerdo con el 

fi n de desobedecer la resolución 

de la JEC y mantener al president 

como diputado, un texto que bus-

caba desautorizar al secretario 

del Parlament y que Torrent no 

validó junto al resto de miembros 

de la Mesa. Los postconvergen-

tes, de hecho, se quedaron solos 

en su desafío ante el resto de for-

maciones. 

La postura de ERC, que choca 

con los llamamientos de JxCat 

para asegurar la posición de To-

rra en la cámara catalana, se basa 

en tres pilares: «blindar» la pre-

sidencia de la Generalitat, no to-

mar «ninguna decisión irreversi-

ble» con relación a su condición 

de diputado y «garantizar las vo-

taciones y la soberanía del Parla-

ment». 

En este sentido, los republica-

nos defi enden la importancia de 

no poner en riesgo iniciativas cla-

ves como la tramitación de los 

presupuestos de la Generalitat –

acordados entre el Ejecutivo y los 

«comunes»– o la aprobación de 

las ayudas destinadas a paliar los 

efectos del temporal, que queda-

rían impugnadas si Torra des-

obedeciera y votara en el pleno.  

Por su parte, el president se 

mostró muy molesto con la situa-

ció, consideró que el secretario 

general del Parlament, Xavier 

Muro, «no tiene competencias» 

para retirarle el acta de diputado 

C. Rubio / J. Gallego - Barcelona

Maria Senserrich 
La junta 
provincial 
nombró a Maria 
Senserrich en 
sustitución de 
Torra. Portavoz 
del Pdecat hasta 
el año pasado, es 
la siguiente en la 
lista de JxCat
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y alertó de que esta situación 

«pone en riesgo la legislatura y al 

Govern», confi rmando así que la 

legislatura se sitúa ya en un pun-

to de no retorno. 

Torra, que no tiene intención 

de abandonar el escaño, exigió a 

Torrent que garantice su condi-

ción de diputado y revierta de 

«manera inmediata» la retirada 

de su acta. «Si no es así, pondrán 

en riesgo la continuidad de las 

instituciones», afi rmó. A su jui-

cio, la decisión del Parlament 

«abre la puerta a desmantelar» 

las instituciones catalanas y re-

clamó todos los «sacrifi cios» que 

hagan falta para respetar la «vo-

luntad popular». 

Como muestra de protesta con-

tra ERC y Torrent y en solidari-

dad con Torra, JxCat decidió no 

participar en la votación de los 

presupuestos del Parlament –úni-

co punto del orden del día del 

Pleno de ayer que pudo desarro-

llarse antes de que suspendie-

ra–, circunstancia que impidió 

que prosperasen y que puede con-

vertirse en el preludio de lo que 

puede suceder en los próximos 

días con las cuentas de la Gene-

ralitat. En este sentido, Torra, 

lejos de garantizar que saldrán 

adelante y no será ningún impe-

EFE

dimento para su validación, se 

limitó a decir que lo que los «pone 

en riesgo» es la retirada de su 

condición de su diputado. 

Además de la posibilidad de 

impugnación si ejerce el voto, 

otra amenaza que se cierne sobre 

los presupuestos es la convocato-

ria electoral antes de que se 

aprueben. Tras el choque de ayer, 

el fi nal de la legislatura está cada 

vez más cerca y Torra contribuyó 

a alimentar la vía de las urnas. 

«He dicho siempre que continua-

ría en el cargo mientras no fuerza 

censurado y mientras lo viera 

posible. No tengo ningún afán de 

poder», aseguró. 

Aunque Torra y JxCat se resis-

ten aún a dar el paso a las elec-

ciones, ERC y los «comunes» re-

clamaron la aprobación de los 

presupuestos antes de que se di-

suelva el Parlament. El partido 

de Colau, en todo caso, junto al 

PSC exigieron elecciones. El PP 

acusó al separatismo de protago-

nizar un «espectáculo de caniba-

lismo político», mientras C’s, al 

grito de «Torra delincuente», 

desencadenó la suspensión del 

Pleno. 

La CUP planteó entrar en la 

Mesa del Parlament para garan-

tizar los derechos de Torra. 

LA
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LA
V

E

Compás de espera. En Moncloa siguen 
con atención el desarrollo de los aconteci-
mientos en el Parlament de Cataluña y 
las implicaciones que la pérdida de la 
condición de diputado de Quim Torra 
puedan tener, por extensión y en 
sucesivos plenos, en su estatus de 
presidente de la Generalitat. La fecha 
prevista para la reunión entre Pedro 
Sánchez y Torra en Barcelona se encua-
draba dentro de la primera semana de 
febrero, pero en las últimas horas se ha 
evitado concretarla, «a la espera de que 
se sustancie» el proceso abierto en el 
Parlament.
La presidenta del PSOE, Cristina Narbona, 
confi rmó ayer que «Pedro Sánchez se va 
a reunir con el presidente de la Generali-
tat cuando su situación quede clarifi cada 
por el Parlament». Es más, la socialista 
desvinculó la condición de president de la 
persona de Quim Torra, asegurando que 
Sánchez se reunirá «con quien sea 
president, sea Torra u otra persona, si así 
lo decide el Parlament». Los socialistas 
comparten el criterio de que no hace falta 
ser diputado para ser presidente de la 
Generalitat, pero quieren esperar a que 
sean los propios independentistas los que 
diluciden el futuro de Torra, sin interferir.

Sánchez deja en el aire la 
reunión con Torra en Barcelona

CRONOLOGÍA

30 ENERO
Investidura a 
distancia de 
Puigdemont  
Torrent frustró 
la elección de 
Puigdemont 
como president 
en 2018

4 OCTUBRE
Choque por la 
suspensión de 
los presos         
A fi nales de 
2018, chocaron 
por la gestión 
de los políticos 
procesados

21 ENERO
Puigdemont 
lleva a Torrent 
al TC en 2019 
El expresident 
interpone un 
recurso al no 
poder votar en 
el Parlament

17 OCTUBRE
Respuesta a la 
sentencia del 
«procés»                      
Torra anuncia 
el derecho a 
decidir sin 
consenso con 
ERC

E n septiembre de 2018 dejó la 

política harta de los 

vaivenes de Joaquim Torra 

y Carles Puigdemont que dejaban 

el espacio del centro derecha 

catalán en manos de unos 

aprendices de brujo. Había 

formado parte de las listas en 

2017 y en marzo de 2018 fue 

elegida portavoz del PDeCAT, el 

refugio de aquellos que no 

quieren tirar por la borda todo un 

capital político, pero sin agallas 

para defenderlo. La estrategia de 

dinamitarlo todo no le gustó, y 

fue de las pocas que plantó su 

dimisión. Las circunstancias 

pudieron con ella y Maria 

Senserrich dimitió, un verbo que 

en Cataluña se conjuga bastante 

poco. Ahora, la misma locura 

colectiva que la apartó la 

devuelve al Parlament para 

sustituir a un Joaquim Torra 

inmerso en una loca carrera de 

gallina sin cabeza. 

Quiso convocar elecciones 

cuando la JEC decidió apartarlo. 

Puigdemont no le dejó. JxCat no 

tiene candidato y no parece que 

Puigdemont haya cogido nuevos 

anhelos para presentarse y 

volver a Cataluña. Esta opción ya 

no se lo cree nadie. Ni siquiera él. 

Como mucho llegará a Perpiñán. 

Ayer se volvió al mismo escena-

rio, con la evidencia de que Torra 

está solo ante el peligro. ERC 

marca la agenda política y no 

tiene intención de echar por 

tierra los presupuestos poniendo 

en evidencia que el Gobierno 

catalán no existe. Torra abanderó 

un nuevo intento de desobedien-

cia. Un intento tan estéril como 

prosaico que no tuvo el apoyo de 

nadie, a pesar de que los suyos se 

desgañitaban afi rmando: «El que 

manda es el president». Tanto 

que en la negociación presupues-

taria a lo máximo que llegó fue a 

fotografi arse con su vicepresi-

dente. Tanto que el secretario 

general de la Cámara inició los 

trámites a primera hora para 

quitarle el acta de diputado. La 

Junta Electoral de Barcelona 

asignó el escaño a Senserrich y 

acto seguido, la Mesa del 

Parlament ratifi có la decisión. 

Torra se quedó sin escaño por 

una actitud de «gañán» de 

tercera fi la. Aquel que gritaba 

que su objetivo era la República 

que sacaba pecho por poner una 

pancarta en campaña electoral, y 

que no supo ni defender la 

Generalitat, que vaga sin 

AFERRADO A LA SILLA 
COMO PRESIDENTE FLORERO

TONI BOLAÑO

OPINIÓN

gobierno y sin liderazgo por el 

marasmo de la política catalana 

que nada tiene que envidiar a 

una republica bananera. 

Torra si fuera un patriota, como 

gusta autodefi nirse, convocaría 

elecciones. Su actitud «gañán» ha 

dejado a la altura del betún a la 

autonomía catalana y su ansiada 

república es más que un sueño, 

una pesadilla. Solo unos pocos 

irredentos hiperventilados 

salieron a la calle para defender 

el Parlament, auspiciados por esa 

ANC que quiere ser partido pero 

que en cada incursión en política 

recibe un sonoro correctivo por 

la ciudadanía. Solo sus hooligans 

se avienen a sus performances.

El espectáculo subió enteros. 

Torra vestido de «zarina ofendi-

da» subió a la tribuna. Los 

diputados de ERC no le aplaudie-

ron. Ciudadanos aprovechó para 

hacer una algarada más propia 

de taberna de baja estofa que del 

Parlament. Socialistas y Comu-

nes lo dejaron en la estacada 

pidiendo elecciones y ERC lo 

abandonó. Lo defendían como 

president fl orero, porque Sergi 

Sabrià lo dejó claro: antes 

presupuestos, antes leyes, antes 

diálogo con el Estado, que un 

presidente diputado aferrado a la 

silla y con la bandera de la 

desobediencia estéril. Solo la 

CUP salió en su defensa para 

«plantar cara al Estado». No se 

esperaba menos de los antisiste-

ma, todo vale para poner al 

Estado en cuestión. 

Tras el día de ayer, una foto 

quedó fi jada: el independentismo 

está dividido, el gobierno no 

existe y la legislatura está 

acabada. Eso sí, Torra se da un 

tiempo de vida hasta que el 

Supremo lo inhabilite del todo. 

Será presidente nominal y 

fl orero. Ayer debía decidir entre 

votar en el Pleno, entrando así en 

esa desobediencia que te lleva a 

los altares independentistas sin 

más recorrido, o no votar para 

dejar vía libre a unos presupues-

tos que dieran sus primeros 

pasos. Es decir, tenía que elegir 

entre ser un «gañán» que llevara 

a la parálisis de la institución que 

dice defender, o en ser un político 

que salvara el escollo. También 

podría haber optado por ser un 

político con altura de miras, 

optar por convocar elecciones, la 

salida más digna, pero eso en 

Torra como protagonista es un 

oxímoron. Era mejor culpabilizar 

a ERC de elecciones y de falta de 

unidad independentista. 

El secesio-
nismo está 
dividido, el 
gobierno 
no existe y 
la legisla-
tura está 
acabada. 
Torra se da 
un tiempo 
hasta que el 
Supremo lo 
inhabilite 
del todo»
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La legislatura, herida de muerte

TORRENT DEJA SIN EL ACTA DE DIPUTADO A TORRA El president se resiste a perder su condición de parlamentario 
y desata una bronca con ERC que amenaza con la ruptura pública y acerca la convocatoria electoral a Cataluña

Los diputados de 
JxCat aplauden a 

Torra tras intervenir 
en el pleno ante los 

dirigentes de ERC, 
sentados en su 

escaño con 
semblante serio 

El fuerte choque entre Junts per 

Catalunya y Esquerra por la sus-

pensión de Quim Torra como di-

putado del Parlament ha dejado la 

legislatura catalana en el alambre. 

A la espera de una posible convo-

catoria de elecciones, el Parlament 

vivió ayer otra jornada caótica con 

la rupura pública de los dos socios 

del Ejecutivo, enfrentados por la 

inhabilitación del president por 

parte de la Junta Electoral Cen-

tral, avalada el jueves por el Tri-

bunal Supremo y acatada por el 

presidente de la cámara, Roger 

Torrent (ERC). Torra, que conser-

va la presidencia de la Generalitat, 

ya no es diputado ni puede votar 

en los plenos y la cámara catalana 

queda bloqueada a la espera de 

nuevos acontecimientos.

Una imagen sirve para resumir 

y entender  la ruptura pública del 

independentismo: cuando Torra 

terminó su discurso en el hemi-

ciclo tras ser despojado de sus 

credenciales como parlamenta-

rio, los diputados y consejeros de 

JxCat se levantaron para aplau-

dirle durante varios minutos. 

Mientras, los  republicanos –con 

el vicepresidente Pere Aragonès 

a la cabeza ubicado justo al lado 

del president– permanecieron 

sentados sin mostrar gesto algu-

no. Momentos de tensión tras 

reproches y acusaciones cruza-

das entre los dos socios del go-

bierno catalán. 

La noticia había saltado a pri-

mera hora de la mañana, cuando 

el secretario general de la cáma-

ra, Xavier Muro, dio instruccio-

nes para ejecutar la suspensión 

dictada por la JEC y retirar así 

el acta de diputado a Torra. En 

una carta dirigida a la Mesa, 

Muro argumentó que la situa-

ción de Torra había cambiado 

después del posicionamiento del 

Alto Tribunal la semana pasada, 

un extremo acatado después por 

Roger Torrent. En paralelo, la 

junta provincial de Barcelona 

adjudicó formalmente a la post-

convergente Maria Senserrich 

el acta de diputada en sustitu-

ción de Torra. 

JxCat, eso sí, escenifi có el cho-

que y presentó un acuerdo con el 

fi n de desobedecer la resolución 

de la JEC y mantener al president 

como diputado, un texto que bus-

caba desautorizar al secretario 

del Parlament y que Torrent no 

validó junto al resto de miembros 

de la Mesa. Los postconvergen-

tes, de hecho, se quedaron solos 

en su desafío ante el resto de for-

maciones. 

La postura de ERC, que choca 

con los llamamientos de JxCat 

para asegurar la posición de To-

rra en la cámara catalana, se basa 

en tres pilares: «blindar» la pre-

sidencia de la Generalitat, no to-

mar «ninguna decisión irreversi-

ble» con relación a su condición 

de diputado y «garantizar las vo-

taciones y la soberanía del Parla-

ment». 

En este sentido, los republica-

nos defi enden la importancia de 

no poner en riesgo iniciativas cla-

ves como la tramitación de los 

presupuestos de la Generalitat –

acordados entre el Ejecutivo y los 

«comunes»– o la aprobación de 

las ayudas destinadas a paliar los 

efectos del temporal, que queda-

rían impugnadas si Torra des-

obedeciera y votara en el pleno.  

Por su parte, el president se 

mostró muy molesto con la situa-

ció, consideró que el secretario 

general del Parlament, Xavier 

Muro, «no tiene competencias» 

para retirarle el acta de diputado 

C. Rubio / J. Gallego - Barcelona

Maria Senserrich 
La junta 
provincial 
nombró a Maria 
Senserrich en 
sustitución de 
Torra. Portavoz 
del Pdecat hasta 
el año pasado, es 
la siguiente en la 
lista de JxCat
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Uno de los 
vagones 

iluminado en el 
campo de 

exterminio nazi 
de Auschwitz-

Birkenau, ayer

turo para el mundo basado en un 

profundo entendimiento de lo 

que pasó hace más de 75 años en 

el corazón de Europa, y en lo que 

los testigos siguen contándonos». 

Rivlin también se unió a esta pe-

tición asegurando que «hoy escu-

chamos voces que propagan el 

odio en internet, en la calle e in-

cluso dentro del poder político. 

Nuestro deber es luchar contra 

el antisemitismo, el racismo y la 

nostalgia fascista que amenazan 

los cimientos de nuestras demo-

cracias».  

Según un estudio publicado 

por la Liga Antidifamación, con 

sede en Estados Unidos y de ca-

rácter religioso, uno de cada cua-

tro europeos alberga actitudes 

«perniciosas» hacia los judíos, en 

comparación con el 19% de los 

estadounidenses. El estudio tam-

bién reveló que el 42% de los ale-

manes creen que «los judíos ha-

blan demasiado de lo que sucedió 

en el Holocausto». El último año 

dos personas murieron en un ti-

roteo cerca de una sinagoga en el 

este de Alemania, en lo que la Po-

licía tachó como «ataque antise-

mita».  «Esto nunca puede volver 

a ocurrir». «El mundo moderno 

debe defender la paz», fueron las 

consignas más repetidas. Hoy, 

ningún país democrático puede 

estar en contra de un discurso 

como este. Lo que no hubo en la 

celebraciones previas o ayer fue 

una respuesta al creciente antise-

mitismo en todo el mundo. 

«Luchamos contra el antisemi-

tismo, las palabras no son sufi -

ciente, las declaraciones políticas 

no son sufi cientes», esbozó uno de 

los supervivientes. ¿Cómo actuar 

ante una agresión a un judío or-

todoxo en las calles de Nueva 

York? ¿Qué hacer con la esvásti-

cas que aparecen pintadas en edi-

fi cios o en escritorios de escuelas 

en Alemania? Existen leyes que 

contemplan castigos para las per-

sonas que cometen tales hechos. 

Pero cómo concienciar a una so-

ciedad, sobre todo a los más jóve-

nes, que tiene como punto de 

comparación la maldad absoluta 

contra los judíos el genocidio de 

la Segunda Guerra Mundial. Eu-

ropa sigue trabajando y el mundo 

entero recuerda cada año lo que 

Auschwitz signifi có para la hu-

manidad para no volver a come-

ter los mismos errores. Para no 

perder la memoria.  

EFE

Los supervivientes fueron los 

invitados de honor en el acto 

que se celebró ayer para conme-

morar el 75º aniversario de la 

liberación del campo de concen-

tración de Auschwitz-Birkenau. 

Los reyes, Felipe VI y doña Le-

tizia, se trasladaron hasta Polo-

nia para asistir a la ceremonia 

junto con representantes de 

otros 50 países.

Tras aterrizar en el aeropuer-

to de Katowice en un avión de la 

Fuerza Aérea Española, y acom-

pañados por la ministra de 

Asuntos Exteriores, Arancha 

González Laya, se tras-

ladaron al campo de 

Auschwitz. Es la pri-

mera ocasión que los 

reyes visitan el campo 

de exterminio creado 

por los nazis en la Po-

lonia ocupada en 1940. 

Los monarcas españo-

les coincidieron con 

los reyes de Bélgica y 

Holanda, el Gran Du-

que Henri de Luxem-

burgo, el príncipe Ha-

akon de Noruega, la 

princesa Victoria de 

Suecia, y la duquesa de 

Cornualles, esposa del 

príncipe Carlos de In-

glaterra. 

Don Felipe y Doña Letizia re-

corrieron antes de la ceremonia 

el campo de Auschwitz-Birken-

au. Acompañados de una guía y 

autoridades del museo, visita-

ron varios barracones, entre los 

que se encontraba el número 7; 

donde se encuentra la fotografía 

de uno de los españoles asesina-

dos en este campo, el valenciano 

Joaquín Corteillo. 

Los reyes también deposita-

ron una ofrenda de flores –un 

centro de rosas rojas y amarillas 

formando la bandera de Espa-

ña– en memoria de los cerca de 

1,1 millones de personas, la ma-

yoría de ellos judíos, que murie-

ron en estas instalaciones. 

Por último, Felipe VI fi rmó en 

el libro de honor del campo: «Las 

palabras son poderosas si están 

seguidas de acciones. Actuemos 

para preservar la memoria con 

verdad, solidaridad y con educa-

ción, y el compromiso con fi rme-

za. Que la humanidad no vuelva 

a caer en un horror así», escrito 

T. Aroche - Auschwitz

«Que la Humanidad no 
repita un horror así»

en inglés. «75 años después, pro-

fundamente conmovidos y hon-

rados de representar a España 

en Auschwitz-Birkenau», fi nali-

za el texto. 

La última visita de la monar-

quía española a este campo fue 

en 1989, cuando el rey Juan Car-

los y la reina Sofía depositaron, 

en el mismo lugar, una corona 

de fl ores durante una visita ofi -

cial a Polonia. 

En la ceremonia los monarcas 

españoles se sentaron en la pri-

mera fi la de autoridades, junto a 

los reyes de Holanda. Sus majes-

tades presenciaron la ceremonia 

y escucharon los testimonios de 

los supervivientes. Entrada la 

noche, todos los invitados salie-

ron de la carpa.

Juntos, cruzaron andando 

parte del campo hasta la salida. 

Con una vela en la mano ilumi-

naron parte del camino hasta 

llegar al fi nal del trayecto y de-

positarlas en el monumento a 

las afueras del campo. El viaje a 

Polonia es el cierre de una serie 

de eventos en los que ha partici-

pado don Felipe con motivo de la 

liberación del campo de exter-

minio. La semana pasada el Rey 

viajó a Jerusalén donde partici-

pó en el V Foro Mundial del Ho-

locausto.

Por su parte, el presidente del 

Gobierno, Pedro Sánchez, escri-

bió en Twitter llamando a no 

olvidar «para que el odio y la bar-

barie nunca se repitan. Siempre 

permanecerán en nuestra me-

moria los millones de personas 

asesinadas en campos de con-

centración, víctimas del Holo-

causto», señaló. 

La cifra

1,1
millones de 
personas, la 
mayoría de 
ellas judías, 
murieron 
dentro del 
campo de 
Auschwitz

EFE

Primera visita de los Reyes al campo nazi

El Rey Felipe VI 
conversa con la 
Reina Máxima 
de Países Bajos, 
en presencia de 
Doña Letizia
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Alarma por el nuevo antisemitismo

CONMEMORACIÓN DEL 75º ANIVERSARIO DE LA LIBERACIÓN DE AUSCHWITZ 
Medio centenar de líderes internacionales y doscientos supervivientes participan en los actos del 

desalojo del campo de extermino por el Ejército rojo. La disputa entre Polonia y Rusia de fondo 

Auschwitz-Birkenau fue cons-

truido en 1940 en la Polonia ocu-

pada, incluyó en sus inicios a lí-

deres políticos y miembros de la 

resistencia. Luego pasó a ser par-

te del plan de Adolf  Hitler para 

exterminar a todos los judíos. El 

27 de enero de 1945, el Ejército 

Rojo entró en el Campo de Aus-

chwitz, liberó a más de 7.000 su-

pervivientes. Desde 1942, los nazis 

habían estado deportando a los 

judíos de toda Europa a seis cam-

pos de exterminio: Auschwitz-

Birkenau, Belzec, Chelmno, Maj-

danek, Sobibor y Treblinka. 

El lugar que ayer ocupaba una 

enorme carpa que protegía del 

invierno polaco a los invitados, 

fue el escenario de torturas, tra-

Taylin Aroche - Auschwitz bajos forzados, ejecuciones y ase-

sinatos en masa en cámaras de 

gas. Al menos 1,1 millones de per-

sonas, el 90% de ellos judíos, mu-

rieron tras la alambrada de uno 

de los campos más mortíferos de 

la Segunda Guerra Mundial. 

La ceremonia de ayer fue una 

conmemoración emotiva en ho-

nor a quienes sobrevivieron al 

exterminio. Se trataba de ellos y 

fueron ellos el centro de atención. 

«Estoy agradecido de que estéis 

aquí, que cerca de 200 supervi-

vientes estemos aquí. Estoy agra-

decido de que tengáis hijos y nie-

tos», tomó la palabra uno de los 

supervivientes. «No soy nadie, 

estoy aquí solo como judío», con-

tinuó. El campo de Auschwitz se 

convirtió en el mayor de los cen-

tros de exterminio donde se puso 

en práctica el plan de Hitler, de-

nominada «solución fi nal». 

Encabezados por el presidente 

polaco, Andrzej Duda, casi 600 

invitados se congregaron frente 

a las llamadas «Puertas de la 

muerte», donde terminan las vías 

del tren que llevaban vagones en-

teros de víctimas al campamento. 

Hasta 50 representantes, entre los 

invitados se encontraban los pre-

sidentes de Alemania, Frank-

Walter Steinmeier; Israel, Reuven 

Rivlin; Finlandia, Sauli Niinisto; 

Ucrania, Vladimir Zelenski; Ir-

landa, Michael D. Higgins; y Aus-

tria, Alexander Van der Bellen.

El presidente alemán viajó 

acompañado de tres supervivien-

tes, con los que se reunió ayer en 

el palacio de Bellevue, previa sa-

lida a Polonia para asistir a los 

actos. Ni el presidente ruso Vla-

dimir Putin, ni nadie de su Go-

bierno estuvo invitado a acudir a 

las conmemoraciones, después de 

las acusaciones entre Moscú y 

Varsovia de la última semana. 

Dos ceremonias, una en Jerusa-

lén la semana pasada y ayer en 

Auschwitz. El evento en Jerusa-

lén lo organizó la Fundación del 

Foro Mundial del Holocausto, 

cuyo fundador, Moshe Kantor, es 

cercano al líder ruso. El presiden-

te polaco no estuvo de acuerdo 

con que no se le permitiera ofre-

cer un discurso, mientras a Putin 

y otros líderes sí. 

Durante la última semana, 

Duda pidió extremar los esfuer-

zos mundiales para combatir el 

antisemitismo en el mundo. Ayer, 

pidió unidad para «forjar un fu-

«Estoy 
agradecido de 
que estéis 
aquí, que cerca 
de 200 
supervivientes 
estemos aquí», 
dijo una de las 
víctimas
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Uno de los 
vagones 

iluminado en el 
campo de 

exterminio nazi 
de Auschwitz-

Birkenau, ayer

turo para el mundo basado en un 

profundo entendimiento de lo 

que pasó hace más de 75 años en 

el corazón de Europa, y en lo que 

los testigos siguen contándonos». 

Rivlin también se unió a esta pe-

tición asegurando que «hoy escu-

chamos voces que propagan el 

odio en internet, en la calle e in-

cluso dentro del poder político. 

Nuestro deber es luchar contra 

el antisemitismo, el racismo y la 

nostalgia fascista que amenazan 

los cimientos de nuestras demo-

cracias».  

Según un estudio publicado 

por la Liga Antidifamación, con 

sede en Estados Unidos y de ca-

rácter religioso, uno de cada cua-

tro europeos alberga actitudes 

«perniciosas» hacia los judíos, en 

comparación con el 19% de los 

estadounidenses. El estudio tam-

bién reveló que el 42% de los ale-

manes creen que «los judíos ha-

blan demasiado de lo que sucedió 

en el Holocausto». El último año 

dos personas murieron en un ti-

roteo cerca de una sinagoga en el 

este de Alemania, en lo que la Po-

licía tachó como «ataque antise-

mita».  «Esto nunca puede volver 

a ocurrir». «El mundo moderno 

debe defender la paz», fueron las 

consignas más repetidas. Hoy, 

ningún país democrático puede 

estar en contra de un discurso 

como este. Lo que no hubo en la 

celebraciones previas o ayer fue 

una respuesta al creciente antise-

mitismo en todo el mundo. 

«Luchamos contra el antisemi-

tismo, las palabras no son sufi -

ciente, las declaraciones políticas 

no son sufi cientes», esbozó uno de 

los supervivientes. ¿Cómo actuar 

ante una agresión a un judío or-

todoxo en las calles de Nueva 

York? ¿Qué hacer con la esvásti-

cas que aparecen pintadas en edi-

fi cios o en escritorios de escuelas 

en Alemania? Existen leyes que 

contemplan castigos para las per-

sonas que cometen tales hechos. 

Pero cómo concienciar a una so-

ciedad, sobre todo a los más jóve-

nes, que tiene como punto de 

comparación la maldad absoluta 

contra los judíos el genocidio de 

la Segunda Guerra Mundial. Eu-

ropa sigue trabajando y el mundo 

entero recuerda cada año lo que 

Auschwitz signifi có para la hu-

manidad para no volver a come-

ter los mismos errores. Para no 

perder la memoria.  

EFE

Los supervivientes fueron los 

invitados de honor en el acto 

que se celebró ayer para conme-

morar el 75º aniversario de la 

liberación del campo de concen-

tración de Auschwitz-Birkenau. 

Los reyes, Felipe VI y doña Le-

tizia, se trasladaron hasta Polo-

nia para asistir a la ceremonia 

junto con representantes de 

otros 50 países.

Tras aterrizar en el aeropuer-

to de Katowice en un avión de la 

Fuerza Aérea Española, y acom-

pañados por la ministra de 

Asuntos Exteriores, Arancha 

González Laya, se tras-

ladaron al campo de 

Auschwitz. Es la pri-

mera ocasión que los 

reyes visitan el campo 

de exterminio creado 

por los nazis en la Po-

lonia ocupada en 1940. 

Los monarcas españo-

les coincidieron con 

los reyes de Bélgica y 

Holanda, el Gran Du-

que Henri de Luxem-

burgo, el príncipe Ha-

akon de Noruega, la 

princesa Victoria de 

Suecia, y la duquesa de 

Cornualles, esposa del 

príncipe Carlos de In-

glaterra. 

Don Felipe y Doña Letizia re-

corrieron antes de la ceremonia 

el campo de Auschwitz-Birken-

au. Acompañados de una guía y 

autoridades del museo, visita-

ron varios barracones, entre los 

que se encontraba el número 7; 

donde se encuentra la fotografía 

de uno de los españoles asesina-

dos en este campo, el valenciano 

Joaquín Corteillo. 

Los reyes también deposita-

ron una ofrenda de flores –un 

centro de rosas rojas y amarillas 

formando la bandera de Espa-

ña– en memoria de los cerca de 

1,1 millones de personas, la ma-

yoría de ellos judíos, que murie-

ron en estas instalaciones. 

Por último, Felipe VI fi rmó en 

el libro de honor del campo: «Las 

palabras son poderosas si están 

seguidas de acciones. Actuemos 

para preservar la memoria con 

verdad, solidaridad y con educa-

ción, y el compromiso con fi rme-

za. Que la humanidad no vuelva 

a caer en un horror así», escrito 

T. Aroche - Auschwitz

«Que la Humanidad no 
repita un horror así»

en inglés. «75 años después, pro-

fundamente conmovidos y hon-

rados de representar a España 

en Auschwitz-Birkenau», fi nali-

za el texto. 

La última visita de la monar-

quía española a este campo fue 

en 1989, cuando el rey Juan Car-

los y la reina Sofía depositaron, 

en el mismo lugar, una corona 

de fl ores durante una visita ofi -

cial a Polonia. 

En la ceremonia los monarcas 

españoles se sentaron en la pri-

mera fi la de autoridades, junto a 

los reyes de Holanda. Sus majes-

tades presenciaron la ceremonia 

y escucharon los testimonios de 

los supervivientes. Entrada la 

noche, todos los invitados salie-

ron de la carpa.

Juntos, cruzaron andando 

parte del campo hasta la salida. 

Con una vela en la mano ilumi-

naron parte del camino hasta 

llegar al fi nal del trayecto y de-

positarlas en el monumento a 

las afueras del campo. El viaje a 

Polonia es el cierre de una serie 

de eventos en los que ha partici-

pado don Felipe con motivo de la 

liberación del campo de exter-

minio. La semana pasada el Rey 

viajó a Jerusalén donde partici-

pó en el V Foro Mundial del Ho-

locausto.

Por su parte, el presidente del 

Gobierno, Pedro Sánchez, escri-

bió en Twitter llamando a no 

olvidar «para que el odio y la bar-

barie nunca se repitan. Siempre 

permanecerán en nuestra me-

moria los millones de personas 

asesinadas en campos de con-

centración, víctimas del Holo-

causto», señaló. 

La cifra

1,1
millones de 
personas, la 
mayoría de 
ellas judías, 
murieron 
dentro del 
campo de 
Auschwitz

EFE

Primera visita de los Reyes al campo nazi

El Rey Felipe VI 
conversa con la 
Reina Máxima 
de Países Bajos, 
en presencia de 
Doña Letizia
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Alarma por el nuevo antisemitismo

CONMEMORACIÓN DEL 75º ANIVERSARIO DE LA LIBERACIÓN DE AUSCHWITZ 
Medio centenar de líderes internacionales y doscientos supervivientes participan en los actos del 

desalojo del campo de extermino por el Ejército rojo. La disputa entre Polonia y Rusia de fondo 

Auschwitz-Birkenau fue cons-

truido en 1940 en la Polonia ocu-

pada, incluyó en sus inicios a lí-

deres políticos y miembros de la 

resistencia. Luego pasó a ser par-

te del plan de Adolf  Hitler para 

exterminar a todos los judíos. El 

27 de enero de 1945, el Ejército 

Rojo entró en el Campo de Aus-

chwitz, liberó a más de 7.000 su-

pervivientes. Desde 1942, los nazis 

habían estado deportando a los 

judíos de toda Europa a seis cam-

pos de exterminio: Auschwitz-

Birkenau, Belzec, Chelmno, Maj-

danek, Sobibor y Treblinka. 

El lugar que ayer ocupaba una 

enorme carpa que protegía del 

invierno polaco a los invitados, 

fue el escenario de torturas, tra-

Taylin Aroche - Auschwitz bajos forzados, ejecuciones y ase-

sinatos en masa en cámaras de 

gas. Al menos 1,1 millones de per-

sonas, el 90% de ellos judíos, mu-

rieron tras la alambrada de uno 

de los campos más mortíferos de 

la Segunda Guerra Mundial. 

La ceremonia de ayer fue una 

conmemoración emotiva en ho-

nor a quienes sobrevivieron al 

exterminio. Se trataba de ellos y 

fueron ellos el centro de atención. 

«Estoy agradecido de que estéis 

aquí, que cerca de 200 supervi-

vientes estemos aquí. Estoy agra-

decido de que tengáis hijos y nie-

tos», tomó la palabra uno de los 

supervivientes. «No soy nadie, 

estoy aquí solo como judío», con-

tinuó. El campo de Auschwitz se 

convirtió en el mayor de los cen-

tros de exterminio donde se puso 

en práctica el plan de Hitler, de-

nominada «solución fi nal». 

Encabezados por el presidente 

polaco, Andrzej Duda, casi 600 

invitados se congregaron frente 

a las llamadas «Puertas de la 

muerte», donde terminan las vías 

del tren que llevaban vagones en-

teros de víctimas al campamento. 

Hasta 50 representantes, entre los 

invitados se encontraban los pre-

sidentes de Alemania, Frank-

Walter Steinmeier; Israel, Reuven 

Rivlin; Finlandia, Sauli Niinisto; 

Ucrania, Vladimir Zelenski; Ir-

landa, Michael D. Higgins; y Aus-

tria, Alexander Van der Bellen.

El presidente alemán viajó 

acompañado de tres supervivien-

tes, con los que se reunió ayer en 

el palacio de Bellevue, previa sa-

lida a Polonia para asistir a los 

actos. Ni el presidente ruso Vla-

dimir Putin, ni nadie de su Go-

bierno estuvo invitado a acudir a 

las conmemoraciones, después de 

las acusaciones entre Moscú y 

Varsovia de la última semana. 

Dos ceremonias, una en Jerusa-

lén la semana pasada y ayer en 

Auschwitz. El evento en Jerusa-

lén lo organizó la Fundación del 

Foro Mundial del Holocausto, 

cuyo fundador, Moshe Kantor, es 

cercano al líder ruso. El presiden-

te polaco no estuvo de acuerdo 

con que no se le permitiera ofre-

cer un discurso, mientras a Putin 

y otros líderes sí. 

Durante la última semana, 

Duda pidió extremar los esfuer-

zos mundiales para combatir el 

antisemitismo en el mundo. Ayer, 

pidió unidad para «forjar un fu-

«Estoy 
agradecido de 
que estéis 
aquí, que cerca 
de 200 
supervivientes 
estemos aquí», 
dijo una de las 
víctimas
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Bolton desata 
una nueva 
tormenta en el 
«impeachment»

Grietas en el muro republicano El libro del 
ex asesor de Seguridad desmonta la línea de 
la defensa de Trump y varios de sus senadores 
se muestran dispuestos a oír a nuevos testigos

En agosto de 2019, el presidente 

Donald Trump le dijo a su enton-

ces asesor de Seguridad Nacional, 

John Bolton, que quería mante-

ner congelados los fondos de 391 

millones de dólares destinados a 

ayudas para Ucrania. Los quería 

usar como moneda de cambio por 

información privilegiada: la de 

una supuesta investigación que 

Trump había ordenado sobre los 

Biden y que el Gobierno ucrania-

no acordó llevar a cabo. 

Esta sorprendente revelación 

del ex asesor Bolton –renunció en 

septiembre del año pasado– cono-

cida ayer podría dar un giro ines-

perado al (hasta ahora) previsible 

«impeachment», tachado en sus 

primeras sesiones de «repetitivo», 

anodino y sin ninguna dosis de 

improvisación. Los detalles que 

ofrece de primera mano sobre 

Ucrania y la relación establecida 

con la Administración Trump 

mientras estaba en el poder for-

man parte del borrador del libro 

que Bolton tiene previsto publicar 

próximamente y que amenaza 

con comprometer la posición re-

publicana mantenida hasta ahora 

en el juicio político al presidente. 

Según su versión, Hunter Biden 

y su padre Joe Biden, ex vicepre-

sidente de Obama y precandidato 

demócrata a derrotar  a Trump en 

las elecciones de noviembre, ha-

brían provocado, efectivamente, 

con sus intereses empresariales 

en Kiev –y sin buscarlo– la coac-

ción a un país extranjero por par-

te del presidente. 

El mandatario estadounidense 

ha reaccionado acusando a su ex 

asesor de oportunista por inten-

tar hacer negocio y ha reiterado 

su exculpación en el caso: «NUN-

CA le dije a John Bolton que la 

ayuda a Ucrania estaba sujeta a 

las investigaciones sobre los de-

Vanessa Jaklitsch - Washington

Trump recibió en 
la Casa Blanca al 
primer ministro 

israelí, Benjamin 
Netanyahu, junto 
al vicepresidente 

Pence y el 
secretario de 
Estado Mike 

Pompeo (derecha)

mócratas, incluyendo a los Bi-

den», tuiteó Trump justo después 

de destaparse la noticia. «De he-

cho, nunca se quejó de esto el mo-

mento de dejar públicamente su 

cargo. Si Bolton dijo eso, fue solo 

para vender un libro». 

El de Bolton es uno de los testi-

monios por los que pelean a muer-

te los demócratas en el Senado. Y 

con estas revelaciones la presión 

sobre los republicanos para que 

se llame a nuevos testigos a decla-

rar en el «impeachment» de 

Trump ha aumentado considera-

blemente en las últimas horas. 

Tras la información fi ltrada del 

libro de Bolton, aumenta la duda  

en el bando republicano sobre si  

dejar o no de lado los intereses de 

partido de sus senadores y ejercer 

su función como parte imparcial 

del tribunal. En paralelo, aumen-

ta la esperanza demócrata de con-

seguir, a través de una votación 

por minoría simple, que también 

nuevos documentos y pruebas 

puedan ser presentados. 

Es lo que han reclamado desde 

que comenzara el juicio los demó-

cratas, convencidos de que el tes-

timonio de personas tan cercanas 

a Trump como John Bolton po-

dría contradecir la versión del 

presidente y minar el hasta el mo-

mento apoyo incondicional del 

bloque republicano en la Cámara 

Alta. Pero conseguir la aceptación 

de nuevos testigos y documentos 

por parte del tribunal solamente 

podría darse si, al menos, tres re-

publicanos decidieran inclinar su 

voto a favor de esa posibilidad. 

Todas las miradas están centra-

das ahora en elucubrar sobre 

quién integraría ese «trío tránsfu-

ga» que podría dar un rumbo in-

esperado al «impeachment»  y así 

reavivar la tormenta en torno al 

proceso. Y, según las primeras 

evidencias, ese trío podría estar 

formado por Mitt Romney, Susan 

Collins y Lyndsey Graham. De 

hecho, Mitt Romney, senador re-

publicano por Utah y candidato a 

las presidenciales de 2012, ya ayer 

abría la puerta a alargar el proce-

so asegurando que «cada vez es 

más probable» que la propuesta 

de convocar a nuevos testigos sal-

ga adelante. Y no es el único que 

lo piensa en su partido. La sena-

dora por Alaska Lisa Murkowski 

podría también votar a favor.

Todavía más contundente se 

mostraba la senadora republica-

na por el Estado de Maine Susan 

Collins, quien dijo hace unos días 

que está dispuesta a llamar a tes-

tigos y que probablemente votaría 

para hacerlo, al tiempo que pare-

ció sugerir que otros republica-

nos, que hasta ahora lo habrían 

hablado en privado, podrían hacer 

lo mismo. «Los informes sobre el 

libro de John Bolton fortalecen el 

caso de los testigos y han provoca-

do una serie de conversaciones 

entre mis colegas», publicó en un 

comunicado. Aunque la votación 

no se llevará a cabo hasta que fi -

nalice el tiempo de los letrados de 

Trump en su defensa y la poste-

rior ronda de preguntas de 16 ho-

ras de los senadores como parte 

del juicio político en la Cámara.

Porque ahora parece evidente 

es que la fi ltración del libro de Bol-

ton ha cogido al fi rme bloque re-

publicano por sorpresa y supone 

un punto de infl exión en la defen-

sa del presidente. Pocas horas 

antes de que se reanudara el jui-

cio, el senador republicano por 

Kentucky y líder de la mayoría 

republicana en el Senado, Mitch 

McConnell, presionaba en priva-

do a los asesores del presidente 

junto a su colega y también sena-

dor por Carolina del Sur Lindsey 

Graham para obtener explicacio-

nes sobre la fi ltración de Bolton.  

En declaraciones a los periodistas 

el lunes en el sótano del Capitolio, 

Graham declinó ofrecer detalles 

sobre su conversación con la Casa 

Blanca, adelantando que proba-

blemente su posición no cambia-

ría el resultado del juicio, pero 

reconoció que «no sé si confío en 

alguien en este momento» al ser 

preguntado por su confi anza en el 

ex asesor de Seguridad. 

Mientras tanto, a las puertas del 

Capitolio de EE UU, se lee: «Deja 

hablar a los testigos» o «Publica 

los documentos»; y se escucha 

entre tímidos gritos de los pocos 

activistas que esperaban la llega-

da del equipo legal de Trump, que 

retomó su intervención al medio-

día, dentro de las 24 horas de mar-

gen de las que dispone para defen-

der al presidente y demostrar que 

su cargo le exige contactos con 

gobiernos como el de Ucrania sin 

que eso suponga abuso de poder 

u obstrucción al Congreso, cargos 

por los que se le acusa y que po-

drían llevarle a su destitución. 

Tercer juicio político en EE UU
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Trump se vuelca en la paz en Israel

El presidente presenta hoy el Acuerdo del Siglo Contraprograma el juicio 
político con encuentros con el «premier» Netanyahu y el opositor Benny Gantz

El presidente de EE UU, Donald 

Trump, recibió ayer en Washing-

ton al primer ministro de Israel, 

Benjamin Netanyahu, y al líder 

de la oposición, el teniente gene-

ral Benny Gantz, líder del Parti-

do Azul y Blanco, que había acep-

tado la invitación después de no 

pocas dudas. A fin de cuentas 

Israel está a menos de un mes de 

unas elecciones cruciales. El te-

mor de Gantz es que la maniobra 

de EE UU sea percibida más 

como una maniobra publicitaria 

en benefi cio de Trump y de Ne-

tanyahu, en la que él fuera orilla-

do. Finalmente viajó y los prole-

gómenos quedaron ligeramente 

opacados ante la tormenta polí-

tica del día, relativa al «impeach-

ment» y la posibilidad de que 

nada menos que Bolton acabe en 

el banquillo de los testigos. 

El encuentro tuvo lugar nada 

menos que en el Día del Holo-

Juliio Valdeón - Nueva York causto. Y, exultante, Trump ex-

plicó a los periodistas convocados 

a la Casa Blanca que hoy, a las 12 

del mediodía, comparecerán 

para explicar al mundo su ambi-

cioso plan de paz para Israel y 

Palestina. Tuvo cuidado, eso sí, 

en explicar que más que un plan 

cerrado se trataría de un boceto, 

tremendamente ambicioso, que 

deberá ser discutido y acordado 

por las dos partes: «Así que ma-

ñana a las 12 en punto, anuncia-

remos un plan. Y es un plan muy 

grande, será una sugerencia en-

tre Israel y los palestinos, es lo 

más cercano que ha llegado y 

veremos qué sucede». 

Hasta donde ha trascendido, el 

plan ha sido discutido por los ne-

gociadores de EE UU e Israel 

desde hace tres años, coincidien-

do con la llegada de Trump al 

poder. El pasado verano, el hom-

bre designado para avanzar el 

acuerdo, su yerno, Jared Kush-

ner, se reunió con diversos diri-

gentes árabes para tratar el pro-

yecto y recabar apoyos. El 

problema es que parece dejar 

fuera de escena a unos palestinos 

a los que nadie habría pregunta-

do. Como explicó Trump, «tene-

mos el apoyo del primer ministro, 

el de las otras partes, y creemos 

que fi nalmente tendremos el pa-

lestino, pero vamos a ver».  

Entre lo que se sabe fi gura la 

promesa de que los palestinos 

conservarían los territorios que 

ya controlan, que serían defi ni-

das como un «Estado desmilita-

rizado». Pero también que si di-

cen no los territorios podrían ser 

anexionados por Israel de forma 

unilateral. Así las cosas el porta-

voz de la Autoridad Palestina, 

Nabil Abu Rudaineh, advirtió de 

que «no crucen las líneas rojas», 

dijo, para a continuación pedir el 

fi n de la «ocupación israelí de la 

tierra del Estado de Palestina en 

las fronteras de 1967, incluida su 

capital, Jerusalén Este». 

La cifra

50.000
Millones de 
dólares 
destinaría la 
comunidad 
internacional 
a los territorios 
palestinos y 
países vecinos 
en diez años
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En agosto de 2019, el presidente 

Donald Trump le dijo a su enton-

ces asesor de Seguridad Nacional, 

John Bolton, que quería mante-

ner congelados los fondos de 391 

millones de dólares destinados a 

ayudas para Ucrania. Los quería 

usar como moneda de cambio por 

información privilegiada: la de 

una supuesta investigación que 

Trump había ordenado sobre los 

Biden y que el Gobierno ucrania-

no acordó llevar a cabo. 

Esta sorprendente revelación 

del ex asesor Bolton –renunció en 

septiembre del año pasado– cono-

cida ayer podría dar un giro ines-

perado al (hasta ahora) previsible 

«impeachment», tachado en sus 

primeras sesiones de «repetitivo», 

anodino y sin ninguna dosis de 

improvisación. Los detalles que 

ofrece de primera mano sobre 

Ucrania y la relación establecida 

con la Administración Trump 

mientras estaba en el poder for-

man parte del borrador del libro 

que Bolton tiene previsto publicar 

próximamente y que amenaza 

con comprometer la posición re-

publicana mantenida hasta ahora 

en el juicio político al presidente. 

Según su versión, Hunter Biden 

y su padre Joe Biden, ex vicepre-

sidente de Obama y precandidato 

demócrata a derrotar  a Trump en 

las elecciones de noviembre, ha-

brían provocado, efectivamente, 

con sus intereses empresariales 

en Kiev –y sin buscarlo– la coac-

ción a un país extranjero por par-

te del presidente. 

El mandatario estadounidense 

ha reaccionado acusando a su ex 

asesor de oportunista por inten-

tar hacer negocio y ha reiterado 

su exculpación en el caso: «NUN-

CA le dije a John Bolton que la 

ayuda a Ucrania estaba sujeta a 

las investigaciones sobre los de-

Vanessa Jaklitsch - Washington

Trump recibió en 
la Casa Blanca al 
primer ministro 

israelí, Benjamin 
Netanyahu, junto 
al vicepresidente 

Pence y el 
secretario de 
Estado Mike 

Pompeo (derecha)

mócratas, incluyendo a los Bi-

den», tuiteó Trump justo después 

de destaparse la noticia. «De he-

cho, nunca se quejó de esto el mo-

mento de dejar públicamente su 

cargo. Si Bolton dijo eso, fue solo 

para vender un libro». 

El de Bolton es uno de los testi-

monios por los que pelean a muer-

te los demócratas en el Senado. Y 

con estas revelaciones la presión 

sobre los republicanos para que 

se llame a nuevos testigos a decla-

rar en el «impeachment» de 

Trump ha aumentado considera-

blemente en las últimas horas. 

Tras la información fi ltrada del 

libro de Bolton, aumenta la duda  

en el bando republicano sobre si  

dejar o no de lado los intereses de 

partido de sus senadores y ejercer 

su función como parte imparcial 

del tribunal. En paralelo, aumen-

ta la esperanza demócrata de con-

seguir, a través de una votación 

por minoría simple, que también 

nuevos documentos y pruebas 

puedan ser presentados. 

Es lo que han reclamado desde 

que comenzara el juicio los demó-

cratas, convencidos de que el tes-

timonio de personas tan cercanas 

a Trump como John Bolton po-

dría contradecir la versión del 

presidente y minar el hasta el mo-

mento apoyo incondicional del 

bloque republicano en la Cámara 

Alta. Pero conseguir la aceptación 

de nuevos testigos y documentos 

por parte del tribunal solamente 

podría darse si, al menos, tres re-

publicanos decidieran inclinar su 

voto a favor de esa posibilidad. 

Todas las miradas están centra-

das ahora en elucubrar sobre 

quién integraría ese «trío tránsfu-

ga» que podría dar un rumbo in-

esperado al «impeachment»  y así 

reavivar la tormenta en torno al 

proceso. Y, según las primeras 

evidencias, ese trío podría estar 

formado por Mitt Romney, Susan 

Collins y Lyndsey Graham. De 

hecho, Mitt Romney, senador re-

publicano por Utah y candidato a 

las presidenciales de 2012, ya ayer 

abría la puerta a alargar el proce-

so asegurando que «cada vez es 

más probable» que la propuesta 

de convocar a nuevos testigos sal-

ga adelante. Y no es el único que 

lo piensa en su partido. La sena-

dora por Alaska Lisa Murkowski 

podría también votar a favor.

Todavía más contundente se 

mostraba la senadora republica-

na por el Estado de Maine Susan 

Collins, quien dijo hace unos días 

que está dispuesta a llamar a tes-

tigos y que probablemente votaría 

para hacerlo, al tiempo que pare-

ció sugerir que otros republica-

nos, que hasta ahora lo habrían 

hablado en privado, podrían hacer 

lo mismo. «Los informes sobre el 

libro de John Bolton fortalecen el 

caso de los testigos y han provoca-

do una serie de conversaciones 

entre mis colegas», publicó en un 

comunicado. Aunque la votación 

no se llevará a cabo hasta que fi -

nalice el tiempo de los letrados de 

Trump en su defensa y la poste-

rior ronda de preguntas de 16 ho-

ras de los senadores como parte 

del juicio político en la Cámara.

Porque ahora parece evidente 

es que la fi ltración del libro de Bol-

ton ha cogido al fi rme bloque re-

publicano por sorpresa y supone 

un punto de infl exión en la defen-

sa del presidente. Pocas horas 

antes de que se reanudara el jui-

cio, el senador republicano por 

Kentucky y líder de la mayoría 

republicana en el Senado, Mitch 

McConnell, presionaba en priva-

do a los asesores del presidente 

junto a su colega y también sena-

dor por Carolina del Sur Lindsey 

Graham para obtener explicacio-

nes sobre la fi ltración de Bolton.  

En declaraciones a los periodistas 

el lunes en el sótano del Capitolio, 

Graham declinó ofrecer detalles 

sobre su conversación con la Casa 

Blanca, adelantando que proba-

blemente su posición no cambia-

ría el resultado del juicio, pero 

reconoció que «no sé si confío en 

alguien en este momento» al ser 

preguntado por su confi anza en el 

ex asesor de Seguridad. 

Mientras tanto, a las puertas del 

Capitolio de EE UU, se lee: «Deja 

hablar a los testigos» o «Publica 

los documentos»; y se escucha 

entre tímidos gritos de los pocos 

activistas que esperaban la llega-

da del equipo legal de Trump, que 

retomó su intervención al medio-

día, dentro de las 24 horas de mar-

gen de las que dispone para defen-

der al presidente y demostrar que 

su cargo le exige contactos con 

gobiernos como el de Ucrania sin 

que eso suponga abuso de poder 

u obstrucción al Congreso, cargos 

por los que se le acusa y que po-

drían llevarle a su destitución. 

Tercer juicio político en EE UU
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Internacional
EFE

Trump se vuelca en la paz en Israel

El presidente presenta hoy el Acuerdo del Siglo Contraprograma el juicio 
político con encuentros con el «premier» Netanyahu y el opositor Benny Gantz

El presidente de EE UU, Donald 

Trump, recibió ayer en Washing-

ton al primer ministro de Israel, 

Benjamin Netanyahu, y al líder 

de la oposición, el teniente gene-

ral Benny Gantz, líder del Parti-

do Azul y Blanco, que había acep-

tado la invitación después de no 

pocas dudas. A fin de cuentas 

Israel está a menos de un mes de 

unas elecciones cruciales. El te-

mor de Gantz es que la maniobra 

de EE UU sea percibida más 

como una maniobra publicitaria 

en benefi cio de Trump y de Ne-

tanyahu, en la que él fuera orilla-

do. Finalmente viajó y los prole-

gómenos quedaron ligeramente 

opacados ante la tormenta polí-

tica del día, relativa al «impeach-

ment» y la posibilidad de que 

nada menos que Bolton acabe en 

el banquillo de los testigos. 

El encuentro tuvo lugar nada 

menos que en el Día del Holo-

Juliio Valdeón - Nueva York causto. Y, exultante, Trump ex-

plicó a los periodistas convocados 

a la Casa Blanca que hoy, a las 12 

del mediodía, comparecerán 

para explicar al mundo su ambi-

cioso plan de paz para Israel y 

Palestina. Tuvo cuidado, eso sí, 

en explicar que más que un plan 

cerrado se trataría de un boceto, 

tremendamente ambicioso, que 

deberá ser discutido y acordado 

por las dos partes: «Así que ma-

ñana a las 12 en punto, anuncia-

remos un plan. Y es un plan muy 

grande, será una sugerencia en-

tre Israel y los palestinos, es lo 

más cercano que ha llegado y 

veremos qué sucede». 

Hasta donde ha trascendido, el 

plan ha sido discutido por los ne-

gociadores de EE UU e Israel 

desde hace tres años, coincidien-

do con la llegada de Trump al 

poder. El pasado verano, el hom-

bre designado para avanzar el 

acuerdo, su yerno, Jared Kush-

ner, se reunió con diversos diri-

gentes árabes para tratar el pro-

yecto y recabar apoyos. El 

problema es que parece dejar 

fuera de escena a unos palestinos 

a los que nadie habría pregunta-

do. Como explicó Trump, «tene-

mos el apoyo del primer ministro, 

el de las otras partes, y creemos 

que fi nalmente tendremos el pa-

lestino, pero vamos a ver».  

Entre lo que se sabe fi gura la 

promesa de que los palestinos 

conservarían los territorios que 

ya controlan, que serían defi ni-

das como un «Estado desmilita-

rizado». Pero también que si di-

cen no los territorios podrían ser 

anexionados por Israel de forma 

unilateral. Así las cosas el porta-

voz de la Autoridad Palestina, 

Nabil Abu Rudaineh, advirtió de 

que «no crucen las líneas rojas», 

dijo, para a continuación pedir el 

fi n de la «ocupación israelí de la 

tierra del Estado de Palestina en 

las fronteras de 1967, incluida su 

capital, Jerusalén Este». 

La cifra

50.000
Millones de 
dólares 
destinaría la 
comunidad 
internacional 
a los territorios 
palestinos y 
países vecinos 
en diez años
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Cultura
Román Gubern relata en un 
libro su participación en la 
elaboración de un canon de 
cine religioso del Vaticano 
en 1995 Págs.36-37

Sociedad
El Gobierno repatriará a la 
veintena de españoles que 
sigue en Wuhan ante la 
amenaza del coronavirus 
Págs.40-41

Gente
El juez determina que no 
hubo estafa con el relleno 
de joyas de oro y plata de 
Tous y archiva la causa
Pág.44

Rosalía, de 
26 años, es 
la primera 
española en 
lograr un 
Grammy, en su 
caso por el disco 
«El mal querer»

Con solo 18 
años, Billie 
Eilish ha hecho 
historia con 
seis premios 
Grammy, 
los más 
importantes de 
esta edición

AP

Billie Eilish 
y Rosalía: 
los Grammy 
coronan a la 
Generación Z

dominar –y explotar comercialmente– 

todos los recursos a su alcance: desde la 

imagen hasta el cultivo generoso de las 

redes sociales. En eso, Billie Eilish es 

también un hacha. Todas quieren vestir 

como ella, y con su propia línea de ropa. La 

mayoría de cosas expuestas aquí valen 

para Rosalía, otra diva mundial de la 

canción. Hace poco más de dos años no era 

nadie y ahora, a sus 26, es una estrella 

mundial y acapara portadas de todo el 

orbe. Se llevó el Grammy al mejor álbum 

de música urbana o alternativa por «El mal 

querer» y hoy se puede afi rmar sin 

ambages que Estados Unidos la adora. Es 

mucho más que el tópico «producto latino» 

que durante tantos años permitió exportar 

estrellas al país más poderoso del mundo 

en términos de entretenimiento. Va más 

allá del exotismo. Probablemente nadie se 

acuerde en estos momentos de quién se 

llevó un Grammy, no ya hace cinco años, 

sino en la pasada edición. Pero la última 

ceremonia sí servirá para mantener fresca 

la memoria si se sabe quiénes han sido las 

principales estrellas. Porque ellas son el 

presente y el futuro inmediato. Porque 

tanto Billie Eilish como Rosalía represen-

tan a una misma generación, la más joven, 

y baten récords de precocidad.

que no ocurría desde 1981 con la voz 

engolada de un Christopher Cross a quien 

la perspectiva del tiempo le ha situado 

como un artista de segunda fi la. Pero ya se 

sabe que los Grammy tienen de todo 

excepto vocación histórica. A sus 18 años, 

la artista estadounidense batió un récord 

de precocidad y ofreció una nueva ense-

ñanza a sus legiones de jóvenes seguidores: 

cualquiera puede ser una estrella, cual-

quiera puede convertirse en multimillona-

rio de la noche a la mañana si sabe dar con 

las teclas adecuadas. No es tan literal, 

claro, pero el sueño es libre. ¿Y cuáles han 

sido las teclas de Billie Eilish? Varias. 

Primero, y abundando en el mismo 

concepto, ha demostrado que ya no se nece-

sita tener una poderosa industria detrás 

que te capte, te grabe y te distribuya un 

disco. Un álbum de Grammy, como es el 

suyo, se puede grabar en un estudio casero 

montado precariamente en un dormitorio. 

En segundo lugar, tampoco se necesita 

tener una gran voz. En tercer término, pue-

des hacer una gira con apenas dos músicos 

sobre el escenario. Y, fi nalmente, tu propio 

hermano –aquí Finneas O’Connell– puede 

encargarse de la composición e instrumen-

tación. El resto ya es puro marketing. La 

nueva estrella de la Generación Z debe 

ALBERTO BRAVO

La Generación Z, la gran consumidora de 

música en todo el mundo a través de los 

canales electrónicos, ya se siente legitima-

da para presumir de nuevas divas: son 

Billie Eilish y Rosalía, triunfadoras en la 

última edición de los premios Grammy. 

Los galardones avalan su elección y al 

mismo tiempo defi nen cómo es la nueva 

estrella de esta década: mujer, joven y 

urbana. Billie Eilish es la reina mundial de 

la música actual. Con su disco «When we 

all fall asleep, where do we go?» logró 

ganar en cuatro categorías diferentes, 

incluida la mejor grabación del año, algo 

AP
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Cerca de 52% de empresas no llena vacantes

Salarios bajos limitan a 
firmas cubrir puestos 
• Por Ana Martínez
ana.martinez@razon.com.mx 

Cerca de 52 por ciento de las em-
presas nacionales tienen dificul-
tades para cubrir las vacantes 
que ofertan, esto debido a los 

bajos salarios que registran las empresas  
y la falta de experiencia por parte de los 
aspirantes, afirmó Héctor Márquez Pitol, 
director Comercial de México, Caribe y 
Centroamérica de ManPower Group. 

En conferencia de prensa, el directivo 
señaló que las compañías no han podido 
ofrecer mayores salarios, ya que tampo-
co han presentado un alto margen de ga-
nancias, lo que limita sus posibilidades 
de remunerar a sus empleados.

“Uno trabaja por la necesidad de sol-
ventar gastos. Si no se llenan esas va-
cantes es porque las mismas personas 
también las rechazan, ya que consideran 
que son remuneraciones muy bajas. Los 
empleadores deben tener un buen moti-
vador de ingresos”, comentó el experto. 

En México, los 10 empleos que pre-
sentan mayor dificultad para llenar las 
vacantes son: fabricación (producción y 
maquinaria), oficios calificados (electri-
cistas, soldadores y mecánicos); ventas 
y marketing (representantes/gerentes 
de ventas, diseñadores gráficos); gestión 
administrativa y de logística (asistentes 
administrativos, asistentes personales y 
recepcionistas), según el estudio “Escasez 
de Talento 2020” de ManpowerGroup.

También conducción y logística 
(operadores de camión, entregas, cons-
trucción y transportes); contabilidad y 
finanzas (analistas); gestión doméstica y 
de limpieza; técnicos; ingeniería (quími-
ca, eléctrica, civil y mecánica); así como 
contacto y servicio al cliente (call center). 

Respecto a los oficios calificados, el 
experto señaló a La Razón que debido a 
la falta de experiencia que algunas per-
sonas tienen en oficios y el desinterés 
por aprender trabajos técnicos, los elec-

SON 10 OFICIOS los que más dificultades tienen de ser 
ocupados; empresarios no pueden solventar altos sueldos 
debido a los márgenes acotados de ganancias que tienen

Fuga de talentos crece 
13% en últimos tres años 
Redacción • La Razón

AUNQUE SE ESPERA que 2020 traiga 
consigo más oportunidades laborales, los 
mexicanos buscan cada vez más, empleo 
en otros países. Según Indeed, en los últi-
mos tres años, es decir, de noviembre de 
2016 a noviembre de 2019, el interés de 
los mexicanos en buscar trabajo fuera de 
México ha aumentado 13 por ciento.

De acuerdo con cifras de Indeed, 60 
por ciento de los mexicanos, interesados 
en empleos en el extranjero, están bus-
cando trabajo en Estados Unidos; 15 por 
ciento en España, 14 por ciento en Cana-
dá, 2.0 por ciento en Gran Bretaña, y 1.0 
por ciento en Francia.

 “Estos hallazgos demuestran que, 
a pesar del panorama político, Estados 
Unidos sigue siendo el lugar principal 
donde los mexicanos buscan emigrar y 
encontrar una buena oportunidad labo-
ral”, señaló un análisis realizado por el 
motor de búsqueda de empleo.

“La migración internacional permite 
a los trabajadores reubicarse donde sus 
habilidades son más valoradas y permite 
a los países llenar la falta de talento local, 
con trabajadores extranjeros. Este ejerci-
cio es más visible en los países vecinos, 
ya que por lo regular, los migrantes optan 
por mudarse a los lugares más cercanos. 
Por ejemplo, cuando los canadienses y 
los mexicanos buscan trabajo fuera de 
su país de origen, la mayoría de ellos sue-
len buscar un sitio en América del Norte”, 
sostuvo Indeed.

Asimismo, afirmó que nuestro país es 
un lugar de comercio, oportunidades y 
desarrollo; por ello, los extranjeros tam-
bién lo buscan como destino de trabajo. 
De mayo a noviembre del año pasado, 
los principales países que buscaron em-
pleo  en México, fueron: Estados Unidos, 
con 65 por ciento. Las profesiones están 
creciendo, además, el país es considera-
do un lugar donde se puede disfrutar de 
paisajes espectaculares.

tricistas, soldadores y mecánicos son de 
las vacantes que mayor dificultad repre-
sentan cubrir para las áreas de Recursos 
Humanos de las empresas nacionales. 

“Indudablemente ha habido generacio-

nes donde se promueve más cierto tipo 
de estudios. Aunque existen escuelas que 
ofrecen carreras técnicas es insuficiente, 
notamos la escasez de talento preparado 
para habilidades técnicas”, aseveró. 

De acuerdo con la firma, los mexicanos bus-
can en un empleo tener mayor salario, horario 
flexible y un puesto que les imponga retos 
profesionales, así como posibilidad de crecer.

Urge Coparmex a 
reformar sistema 

de pensiones
Redacción • La Razón

LA CONFEDERACIÓN Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) urgió 
realizar una nueva reforma al sistema de 
pensiones que garantice una vejez digna 
para todos los mexicanos, aseguró Gus-
tavo de Hoyos Whalther, presidente del 
organismo empresarial.

A través de un comunicado, el líder 
empresarial explicó que el llamado que 
se hace es urgente para implementar una 
reforma de fondo que tenga como priori-
dad a los trabajadores mexicanos.

“Sostenemos la necesidad de imple-
mentar acciones para que el sistema de 
pensiones se convierta en un mecanis-
mo que asegure una vejez digna para 
todos los mexicanos.

“Por ello, hacemos un llamado urgen-
te a implementar una reforma de fondo 
que tenga como prioridad y al centro 
de la discusión al trabajador mexicano”, 
planteó el organismo.

Ante ello, agregó, es necesario garan-
tizar que todos los mexicanos tengan ac-
ceso al sistema de pensiones, un ingreso 
suficiente para cubrir sus necesidades 
básicas, recursos suficientes para cum-
plir con las obligaciones pensionarias y 
justicia para los trabajadores.

El organismo patronal explicó que 
esta reforma es necesaria debido a que 
el porcentaje del salario que recibe un 
trabajador retirado en México está entre 
el 20 por ciento y el 30 por ciento, la más 
baja entre los países de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómicos (OCDE).

Además, aseguró que la informalidad 
inhibe que la mayoría de los trabajadores 
puedan cumplir con las mil 250 semanas 
de cotización necesarias, para acceder a 
una pensión digna.

La Coparmex señaló que el actual 
sistema de pensiones es costoso y repre-
senta fuertes presiones para las finanzas 
públicas, debido a las cuantiosas sumas 
de dinero que se erogan por pensionado.

También es necesario brindar educa-
ción financiera e incentivar el ahorro vo-
luntario entre los trabajadores, así como 
plantear mecanismos que faculten a las 
empresas para promover el ahorro de lar-
go plazo entre sus empleados, subrayó.

En el sistema actual, un trabajador 
requiere mil 250 semanas de cotización, 
es decir 25 años de trabajo, para gozar de 
una pensión mínima garantizada.

La Coparmex estimó que apenas el 
4.0 por ciento de la población mexicana 
logrará cumplir con el total de semanas 
cotizadas, que solicitan para acceder a 
este beneficio.

ASEGURA 
que el porcen-
taje del salario 

que recibe 
el trabajador 

en México, 
es apenas de 

20%; infor-
malidad inhibe 

las semanas 
cotizadas
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La semana pasada el Presidente López Obrador aseguró que trabajaría 
en conjunto con la IP para enfrentar la disminución en las pensiones.

Top Ten de escasez de empleados en México 
Las empresas han reportado falta de personal derivado de bajos salarios y poca experiencia. 

Repunta falta de personal calificado
Este indicador ha crecido de manera importante en los últimos cuatro años. 

Fuente•Estudio Escasez de Talento 2020 de ManpowerGroup

Fuente•Estudio Escasez de Talento 2020 de ManpowerGroup
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Por ciento de em-
pleados requiere 
capacitación

Por ciento de fir-
mas en el mundo no 
encuentra talento
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44
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40
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43
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38
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50
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Twitter: @mfloresarellano

Por Mauricio
Flores

Televisa, 
mujeres empoderadas

mauricio.f lores@razon.com.mx

La presencia de empresas mexicanas que también 
observaron las mejores prácticas internacionales en 
políticas inclusivas fueron Walmart de México, que 
lleva Guilherme Laurerio; Banorte, de Carlos Hank 
González; Coca-Cola Femsa, que comanda José Anto-
nio El Diablo Fernández, y Grupo Regional. De acuerdo 
al Índice de Igualdad de Género, se trata de empresas, 
que al igual a sus pares en el mundo, que cuentan con 
políticas internas bien definidas para equilibrar la par-
ticipación de mujeres y hombres en las líneas estratégi-
cas de generación de valor y de sustentabilidad.

El caso de Televisa es sintomático pues se trata de 
las pocas firmas de comunicación que alcanzan esa 
certificación en la que los mensajes a públicos multina-
cionales llevan mensajes que equilibran el poder entre 
hombres y mujeres. 

 
Bienestar negocia con ABM. Uno de los asuntos cen-
trales del Banco del Bienestar con los bancos comer-
ciales es el de la comisión que mutuamente se cobran 
en disposiciones en cajero automático. Actualmente la 
mayoría de los bancos comerciales cobran una tarifa 
de transacción en ATM (cajero automático) de banco 
ajeno a la red de 1.5 dólares. El banco a cargo de Rabin-
dranath Salazar tiene un cargo equitativo de 12 pesos 
por transacción dentro o fuera de su red. Por tanto, con 
la fuerza de los 2,700 puntos de atención y sucursales 
que puede contar en el mediano plazo, Banco del Bien-
estar busca llegar con la banca comercial un acuerdo 
de tarifas “cero” por la fuerza de distribuir en todos los 
cajeros automáticos del país unos 300 mil millones de 
pesos anuales en programas sociales. Habrá que medir 
las economías de escala para fijar precios uniformes.

 
Interjet: don´t pay don´t fly. Como es conocido, a la 
aerolínea de Miguel Alemán se le acabó el crédito en 
la Organización Mexicana de Aeropuertos que lleva 
Ricardo Dueñas: de ahora en adelante Interjet deberá 
pagar todos y cada uno de sus descensos y ascensos en 
dicha red aeroportuaria sin esperar a la acumulación 
de saldo de fin de mes o trimestre. O sea, como si se le 
agotara la tarjeta de crédito a los Alemán. Ese evento 
se podría extender a los demás grupos aeroportuarios 

-del Pacífico Norte, del Sureste y de la Ciudad de México- 
si no se registra un comportamiento crediticio digno 
de crédito para la segunda aerolínea de mayor tráfico 
comercial.

 
Remate: Nuevo PARM. Todos los gobernadores priis-
tas cedieron sin chistar el control de sus sistemas esta-
tales de salud a la Federación: entregaron, sin reglas de 
operación, costosas instituciones estatales al Insabi – a 
cargo del arqueólogo Juan Antonio Ferrer- con lo que el 
PRI se convierte en los hechos en aquel muñeco guiñol 
que fue el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana 
en los tiempos de José López Portillo.

En el rating mundial que efectúa 
Bloomberg, acerca de las empre-
sas sustentables por equidad de 

género, hay 5 compañías mexicana, en un 
selecto grupo de 325 firmas multinaciona-
les; siendo Televisa, de Emilio Azcárraga la 
que figura entre compañías de la talla de 
Santander, de Ana Botín o Dupont, que lle-
va Claudia Jañez, las que mayor apertura 
muestran para empoderar mujeres.

Ingresos por suministro de bienes y servicios
Comercio minorista se recupera de la caída de 2.3% en octubre

11
2.
3

11
1.9

11
3.
7

11
2.
7 11
3.
1 11
3.
5

11
3.
5

11
3

11
4.
3

11
4 11
4.
3

11
2

11
3.
5

11
4.
7

11
4.
6 11
5.
3

11
6.
1

11
5.
5

11
5.
5 11
5.
8

11
7.1

11
4.
4

11
6.
3

112
.75

114
.5

116
.2

5
Enero a diciembre 2018 Enero a noviembre 2019

Fuente•Inegi Cifras en puntos

Suman 11 meses con alzas a tasa anual

Repuntan 1.7% las 
ventas al menudeo
• Por Ivonne Martínez
mexico@razon.com.mx

En noviembre de 2019, los ingre-
sos reales por suministro de bie-
nes y servicios en las empresas 
comerciales al por menor, reflejo 

del desempeño del mercado interno na-
cional, crecieron 1.7 por ciento respecto a 
octubre, cuando cayeron 2.3 por ciento, 
con cifras desestacionalizadas, lo que 
coloca al consumo como uno de los prin-
cipales motores de la economía.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que en el co-
mercio al por menor, las remuneraciones 
medias reales aumentaron 1.6 por ciento, 
en tanto que el personal ocupado total 
permaneció sin cambio en noviembre 
del año pasado frente al mes precedente.

Por su parte, apuntó, en las empresas 
comerciales al por mayor, los ingresos 
reales por suministro de bie-
nes y servicios aumentaron 
0.3 por ciento, tras cuatro me-
ses con retrocesos, con datos 
desestacionalizados.

Refirió que las remunera-
ciones medias reales paga-
das crecieron 1.9 por ciento, 
mientras que el personal 

EL MERCADO INTERNO se recuperó parcialmente en 
noviembre de la fuerte caída que registró el mes previo; la 
“cuesta de enero” afectaría ingresos de comercios, advierten 

Pemex vuelve a exportar crudo Istmo 
Redacción • La Razón

EN DICIEMBRE DE 2019, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) exportó crudo Ist-
mo, también conocido como ligero, por 
primera vez desde mayo de 2018, con un 
promedio de 48 mil barriles diarios, de 
acuerdo con las estadísticas petroleras 
de la empresa productiva del Estado.

Según el volumen de las exportacio-
nes de petróleo crudo, del millón 115 mil 
barriles diarios vendidos por Pemex al 
exterior en el último mes del año pasado, 
el tipo Istmo representó 4.40 por ciento, 
mientras que el 95.60 por ciento restan-
te fue el petróleo Maya o pesado, con un 
millón 066 mil barriles.

De los tres tipos de crudo que produ-

ce la empresa petrolera, no ha exporta-
do del Olmeca o extra ligero desde agos-
to de 2017.

Así, la empresa petrolera del Estado 
retomó sus exportaciones de crudo Ist-
mo el último mes del año pasado, con un 
promedio diario de 48 mil barriles a un 
precio de 60.43 dólares por barril.

La última vez que la empresa había ex-
portado este petróleo tipo ligero fue en 
mayo de 2018, con un promedio de 32 
mil barriles diarios, los cuales en ese mo-
mento se vendieron a un precio 
de 66.53 dólares por barril.

El crudo Istmo o ligero se uti-
liza como materia prima para 
combustibles fósiles y se dis-
tribuye a través de oleoductos, 

autotanques y buquetanques.
De acuerdo con el informe “Prospecti-

va del mercado de petróleo crudo 2010-
2025”, la reducción de exportación del 
crudo Istmo de los últimos meses se jus-
tifica porque es una demanda derivada 
para hacer las mezclas de crudos pesados 
más ligeras y adecuarlas a los estándares 
de los mercados de exportación, además 
de la fuerte caída de su producción.

En el caso del crudo Olmeca la situa-
ción es diferente, su producción aumen-

tó reponiendo la falta de crudo 
Istmo, pero no lo suficiente 
para alcanzar volúmenes de 
exportación mayores, agrega el 
documento de la Secretaría de 
Energía (Sener).

ocupado total no registró variación en 
noviembre de 2019 con relación al mes 
inmediato anterior, con cifras desestacio-
nalizadas.

El organismo reportó que noviembre 
de 2019, en las empresas comerciales al 
por menor, los ingresos reales observa-
ron un incremento de 1.8 por ciento res-
pecto al mismo mes de 2018, con lo cual 
hilaron 11 meses con alzas a tasa anual, 
con cifras desestacionalizadas.

Indicó que las remuneraciones me-
dias reales avanzaron 5.9 por ciento; por 
su parte, el personal ocupado total se re-
dujo 0.3 por ciento en noviembre del año 
pasado respecto a noviembre de 2018, 
con series ajustadas por estacionalidad.

A tasa anual, los datos desesta-
cionalizados del comercio al por 
mayor indican que los ingresos 
reales por suministro de bienes 
y servicios disminuyeron 3.1 por 
ciento, con lo cual ligó 10 meses 
con caídas a tasa anual, con cifras 
desestacionalizadas.

A su vez, las remuneraciones 

medias reales pagadas disminuyeron 4 
por ciento; en contraste, el personal ocu-
pado total fue superior en 1.3 por ciento 
en el penúltimo mes de 2019, respecto a 
igual mes del año anterior, con cifras des-
estacionalizadas.

Grupo Monex destacó que el repunte 
de las ventas al por menor en noviembre 
de 2019 refuerza la impresión de que, a 
diferencia de la inversión y el gasto públi-
co, el consumo ha sido uno de los moto-
res del crecimiento durante el año. 

Señaló que en 2019 destacó el im-
portante incremento que han tenido las 
ventas de la Asociación Nacional de Tien-
das de Autoservicio y Departamentales 
(ANTAD), pues acumulan un alza 7.2 por 
ciento respecto al año previo, uno de los 
mejores desempeños entre los compo-
nentes.

Hacia futuro el escenario para las ven-
tas se mantiene conservador pues, aun-
que éstas podrían beneficiarse de me-
nores tasas de interés, también podrían 
ser afectadas por las actualizaciones de 
precios que se han dado en enero, alertó.

Crecen  las ventas 
minoristas 1.8% res-
pecto a noviembre 
del año pasado, y con 
ello suman 11 meses 
con incremento en su 
comparación anual.

48
Mil barriles diarios 

vendió en promedio 
en diciembre

18LR.indd   218LR.indd   2 27/01/20   21:0827/01/20   21:08



Twitter @LaRazon_mx
19

MARTES 28.01.2020 • La Razón
NEGOCIOS

Sin embargo, el vertiginoso avance de 
la tecnología, la disrupción digital y la so-
fisticación de algunas actividades requiere 
de mano de obra con un alto grado de es-
pecialización, con lo que, en ocasiones, los 
equipos de recursos humanos no pueden 
encontrar de forma oportuna a los trabaja-
dores adecuados.

En ese contexto, recientemente la firma 
de capital humano Manpower, al mando de 
Mónica Flores, dio a conocer su estudio  Es-
casez de Talento 2020, mismo que recoge las 
respuestas de 14 mil personas en 15 países 
acerca de  lo que quieren los trabajadores. 

Hoy en el mundo, 54 por ciento de los 
empleadores sufren para llenar sus vacan-
tes, por arriba de 45 por ciento de 2018. En la 
última década, dicha cifra prácticamente se 
duplicó, lo que deja ver el enorme reto que 
persiste en materia laboral…

 
Busco, busco y no lo busco… Al detalle, 
entre las profesiones de mayor demanda se 
ubican oficios mecánicos y eléctricos, espe-

Lo que los trabajadores quieren… Uno de 
los mayores dolores de cabeza para las or-
ganizaciones es hacerse del personal capa-

citado para mantener a flote su operación. 

cialistas de marketing, soporte técnico e in-
geniería; amén de que los profesionales de 
la salud también llegaron al Top 10, dado el 
envejecimiento de la población.

Al ser punta de lanza en tecnología, Japón 
lleva la delantera con una escasez de talento 
de 88 por ciento, ahí también se ubican EU, 
con un 69 por ciento, Finlandia 67 porciento 
y Alemania con 64 por ciento.

Por su parte, México también se encuen-
tra entre las naciones con mayores dificulta-
des para llenar la oferta laboral, con 52 por 
ciento de las respuestas; dato que llama la 
atención, dado el batallón de 57 millones de 
trabajadores y el aumento del desempleo, el 
cual, se estima aqueja ya a cerca de 2 millo-
nes de nacionales… 

Perseguir la papa… Sin embargo, a diferen-
cia de lo que ocurre con otras naciones, aquí 
los puestos más buscados se encuentran en 
el sector manufacturero y maquilador, labo-
res para mecánicos, electricistas y ventas. 

También en el ranking están conducto-
res de camiones y personal de limpieza, lo 
que deja ver que en México, el principal 
problema tiene poco que ver con la falta de 
especialización.

Hoy, la principal determinante para los 
trabajadores menores de 65 años es el sala-
rio. De hecho, datos anteriores de esa firma 

muestran que 21 por ciento de las oportu-
nidades que se ofertan en el país procuran 
sueldos por debajo de lo que anticipan los 
potenciales candidatos.

Además, pese al incremento de 16 por 
ciento que experimentó el salario mínimo 
en 2019, el sueldo promedio real registrado 
ante el IMSS apenas tuvo un avance de 2.9 
por ciento. 

Hoy, el promedio de los trabajadores 
formales reciben salarios cercanos a los 230 
pesos diarios, lo que abona al atractivo del 
sector informal y reduce las posibilidades de 
llenar las plazas que se ofrecen. La papa es 
la papa…

PRONTO REGLAS PARA EMPAQUES  
SUSTENTABLES

A Chuchita la bolsearon…Otra de las ini-
ciativas que estará presentando en los próxi-
mos días la Junta de Coordinación Política, a 
cargo de Ricardo Monreal, está relacionada 
con la economía circular. 

En este año se prohibió el uso de plás-
ticos de un solo uso, con lo que los comer-
cios debieron eliminar las bolsas de plástico. 
Ahora la propuesta busca establecer reglas 
para proteger al consumidor, al analizar 
otras acciones de empaque que deberán co-
rrer a cargo de las tiendas.

aguilar.thomas.3@gmail.com

México en el “Top” con más trabas para llenar vacantes
Por  Ángeles Aguilar

• PUNTO Y APARTE

Twitter: @Soy_AngelesA

Porque, no habiendo escasez, el 
gobierno no previó debidamente las 
compras.

Porque, no habiendo escasez, el go-
bierno no tiene dinero suficiente para 
comprarlas.

Porque, no habiendo escasez, pudien-
do haber previsto correctamente las com-
pras, y contando con el dinero suficiente 
para comprarlas, el gobierno no quiere 
comprarlas.

Porque, no habiendo escasez, y tenien-

¿POR QUÉ FALTAN MEDICINAS?

POSIBLES RESPUESTAS:
Porque hay escasez y no se pueden conseguir en las cantidades necesarias, 
escasez que puede originarse, o por producción insuficiente, que puede tener 
más de una causa, desde una prohibición gubernamental para producir cier-
tas medicinas hasta carencia de algunos factores de la producción necesarios 
para poder hacerlo, o por acaparamiento de parte de los distribuidores, para 
generar artificialmente escasez, para presionar el precio al alza, para poder 
cobrar más por las medicinas, para poder obtener mayores utilidades.

do las medicinas en su haber, el gobierno 
no las quiere proveer a los enfermos.

Porque, no habiendo escasez, y con-
tando el gobierno con las medicinas en 
sus dispensarios, alguien se las roba, con 
la intención de generar mercados negros, 
no habiendo entonces medicamentos su-
ficientes para atender a los enfermos.

Porque, no habiendo escasez, los labo-
ratorios no las quieren vender (sin olvidar 
que su negocio cosiste, precisamente, en 
vender medicinas).

arturodamm@prodigy.net.mx

Nueve posibles respuestas
Por Arturo Damm Arnal

• PESOS Y CONTRAPESOS

Twitter: @ArturoDammArnal

Porque, no habiendo escasez, los 
distribuidores, que le compran a los la-
boratorios y le venden al gobierno, o no 
se las quieren comprar a los laboratorios 
o no se las quieren vender al gobierno 
(sin olvidar que su negocio es, ni más 
ni menos, vender medicamentos, en 
este caso al gobierno, para lo cual pre-
viamente tienen que comprárselos a las 
farmacéuticas).

Porque, no habiendo escasez, los invo-
lucrados en el proceso de proveer de me-
dicinas al gobierno, tanto por el lado de 
la producción, oferta y venta de los medi-
camentos, desde laboratorios hasta distri-
buidores, como por el frente de la deman-
da y compra de los mismos, tareas que le 
corresponden al gobierno, ya no pueden, 
¡dado que, AMLO dixit, ya se acabó con 
la corrupción!, hacer los negocios ilícitos 
que antes hacían con la compra – venta de 
medicinas y, faltando el lubricante de la 
corrupción, se ha impedido el “buen fun-
cionamiento” de toda la operación.

¿Por qué faltan medicinas?
Aq u í  te n e m o s  n u e ve  p o s i b l e s 

respuestas.
¿Por dónde anda la verdad?
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Firman pacto de 
“cielos abiertos”
Los presidentes de El Salvador, Nayib Bukele, y de 
Guatemala, Alejandro Giammattei, anunciaron un 
acuerdo para avanzar en la definición de proyectos de 
cooperación, así como levantar los controles fronteri-
zos para sus ciudadanos y para sus productos.
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Aún se resiste a declarar emergencia global

OMS corrige y 
eleva la alerta 

mundial por 
el virus chino

• Por Alejandro Galindo 
alejandro.galindo@razon.com.mx

A la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) le falló la catego-
rización de la alerta sanitaria 
por el coronavirus. Ayer, en su 

último informe respecto a la enferme-
dad, que surgió en China en diciembre 
pasado, elevó de “moderado” a “alto” el 
riesgo de contagio, después de que el 
número de infecciones escalara de ma-
nera exponencial en el gigante asiático.

 “Error en los informes de situación 
publicados el 23, 24 y 25 de enero en los 
cuales originalmente el riesgo a nivel 
global fue catalogado como moderado”, 
se lee en la tercera nota al pie, correc-
ción del reporte del 26 de enero.

 Ahora, el documento indica que el 
riesgo de propagación del nuevo coro-
navirus es “muy alto en China, alto a ni-
vel regional (Asia) y alto a nivel global”.

 Según los últimos datos oficiales, 
desde que en diciembre de 2019 se de-
tectara una nueva cepa del coronavirus 
en la ciudad china de Wuhan, se han 
confirmado en la China continental 106 
muertos y 2 mil 835 casos de neumonía, 
causada por la enfermedad, a los que ya 
se suman casos aislados en una decena 
de países de cuatro continentes.

 El especialista en virología, Jesús 
Miguel Torres, explicó a La Razón que la 
reformulación de la OMS, más que una 
errata, es una manera de hacer frente 
al riesgo de contagio que se ha elevado 
por la cantidad de viajes que se realizan 
desde y hacia China.

 “La alerta de la OMS es sólo para los 
viajes, porque la mayoría de casos re-
portados fuera de China han salido de 
ese país, por lo que hasta el momento 
la transmisión del virus sigue dándose 
exclusivamente en territorio  chino”, co-
mentó el también doctor en bioquímica.

 El experto insistió en que la sociedad 
no debe distraerse en que la OMS se 
equivocó, sino en que la organización 
pide más cuidado a los viajeros, dado 

NIVEL DE RIESGO INTERNACIONAL pasa de “moderado” a “alto”; la 
categorización sirve para limitar viajes hacia y desde el país más infectado; 

número de víctimas mortales asciende a 106 en el gigante asiático

que la gran afluencia dentro y fuera de 
China podría contribuir a la disemina-
ción de la enfermedad.

 Además, explicó que la razón por la 
que no se ha declarado la emergencia sa-
nitaria global es la ausencia de contagio 
de persona a persona fuera de China.

 “Fuera de China no ha habido ca-
sos de transmisión”; es decir todos los 
enfermos reportados en otros países 
contrajeron el coronavirus cuando es-
tuvieron en la ciudad de Wuhan o cerca 
del foco de infección. “Hasta el momen-
to no se han reportado casos de trans-
misión en el extranjero, sólo casos de 
transmisión local”, precisó.

 
MUY PARECIDA AL SARAMPIÓN. 
Para Jesús Miguel Torres, el nuevo co-
ronavirus no ha sido, aún con la celeri-
dad de su propagación, más contagioso 
que otros virus como el sarampión, el 
cual tiene un R0 (número promedio de 
casos nuevos que se generan a partir de 
un paciente infectado) de 15, mientras 
que para el nuevo coronavirus apenas 
alcanza un valor de entre 3 y 5.

“Hasta el momento, este valor nos 
dice que el nuevo coronavirus es apenas 
un poco más contagioso que el virus de 
influenza H1N1, el cual tiene un R0 cer-
cano a 2”, comentó el académico en en-
trevista, quien elogió la capacidad con la 
que China responde a la contingencia.

 “Está haciendo lo que se tiene qué 
hacer, reportando en documentos 
oficiales, construyendo hospitales en 
tiempo récord y, a nivel científico, todo 
lo que sabemos del virus ha sido gracias 
a la investigación científica de punta. 
Ellos han hecho ciencia de primer nivel, 
un trabajo impresionante”.

 ¿Qué sucederá en el corto plazo? 
“Nadie en el mundo te puede decir 
exactamente qué va a pasar; sin em-
bargo, se estima que puede haber un 
incremento del número de casos en los 
próximos días, sobre todo por los tiem-
pos de incubación que se han observa-
do para este nuevo coronavirus, los 
cuales están alrededor de los 14 días, 
por lo que  puede ser que haya gente 
infectada que todavía no presente sín-
tomas”, concluyó Torres.

MAGNIFICAR 
LA GRAVEDAD
Número de personas que pue- 
de contagiar un solo infectado.

3-4
Coronavirus
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Influenza H1N1

15

16 ACTUALIZACIÓN 
Número de infecciones

CATEGORIZACIÓN
La OMS establece la alerta por el 

coronavirus, según el contagio.

GUARDIAS flanquean la Puerta 
de Tiananmen, ayer, en Pekín.
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Por Montserrat 
Salomón

La pantomima  
del impeachment

• POLITICAL
TRIAGE

msalomonf@gmail.com

Durante el proceso que se vivió en la Cámara 
baja, la Casa Blanca llegó a extremos inimagina-
bles de ilegalidad para evitar que documentos y 
testigos pisaran el Congreso y se pudieran regis-
trar las evidencias de sus actos. Mintió sobre los 
hechos, negó conocer a los actores clave y apretó 
su puño al cuello de su partido al más puro estilo 
de un matón de la mafia. Ahora, en el Senado, no 
hay esperanzas de ver un juicio justo puesto que 
la polarización y la pérdida de la espina moral de 
los republicanos es patente.

Mientras tanto, el exconsejero de Seguridad 
Nacional de Trump, John Bolton, insiste en que 
está dispuesto a testificar. Bolton es un político de 
carrera, un republicano serio y conservador que 
cooperó en la administración Bush y que poco a 
poco empezó a distanciarse de Trump justo por 
los manejos irregulares de su administración. 
Ahora, sale a la luz un manuscrito de Bolton en 
el que afirma sin cortapisas que el presidente 
le dijo que congelara la ayuda militar a Ucrania 
hasta lograr que se anunciara la investigación en 
contra de su rival político Joe Biden, probando 
de primera mano la coacción a un país extranjero 
por intereses particulares, abusando del poder de 
su oficina. La facción republicana del Senado en-
frenta una elección clara: encubrir o cumplir con 
su deber legal y moral.

Probablemente esta semana llegue el momen-
to en el que el Senado tendrá que votar si admiten 
nuevos testimonios y evidencias documentales 
en el juicio contra Trump o si proceden al pre-
visible veredicto de absolución. Los demócratas 
necesitan convencer a cuatro republicanos de 
votar con ellos para alargar el proceso e incluir 
testimonios demoledores como el de Bolton. Las 
encuestas mismas, aún entre ciudadanos republi-
canos, favorecen el abrir el proceso a nuevas evi-
dencias; sin embargo, Trump y sus aliados en el 
Senado saben de lo devastador que sería y están 
dispuestos a destruir la democracia estadouni-
dense antes de perder su poder.

Mientras tanto, Trump ha retomado con más 
fuerza su campaña, buscando cerrar filas y darle 
a su base un mártir perseguido por el cuál luchar. 
Incluso ha aparecido abanderando la marcha 
multitudinaria contra el aborto, tratando de vol-
verse a embolsar a las principales congregaciones 
religiosas concentrando las miradas en un tema 
que aglutina y alejando las consciencias de peca-
dos más sutiles como los que engordan su vida 
personal y política. Trump es un genio de las apa-
riencias, los chantajes y la manipulación. Insisto, 
el fin no justifica los medios.

E l Partido Republicano se pre-
cipita hacia un abismo moral 
del que será complicado salir. 

Mientras el impeachment al presiden-
te Trump avanza en el Senado hacia 
una absolución express, las pruebas se 
acumulan por montones.

Lucha contra testimonio que lo incrimina

Ventaja de Trump
en impeachment,
revocada por 
excolaborador

Redacción • La Razón

El presidente Trump, que tiene la 
seguridad de que será exonera-
do por una mayoría republicana 
en el juicio político en su contra, 

está en apuros, luego de que nuevas re-
velaciones de su exasesor de Seguridad, 
John Bolton, sobre el Ucraniagate, apare-
cieran como una potencial evidencia para 
incriminarlo y destituirlo.

Ayer, sus aliados en la Casa Blanca ya 
se preparaban para golpear la credibilidad 
de John Bolton, quien en un borrador de 
sus memorias, asegura que el propio Do-
nal Trump le comentó de sus planes para 
“sobornar” a Ucrania, a cambio de que ese 
país iniciara una investigación que le be-
neficiara políticamente.

Mientras los abogados del presidente 
defendían sus acciones hacia Ucrania en 
el Senado, ayer, en privado, ayudantes y 
aliados de Trump se ciñeron a la creciente 
posibilidad de que se permita la aparición 
de múltiples testigos, algo con lo que el 
magnate no contaba.

Se apresuraron a determinar qué testi-
monio podrían bloquear y a qué testigos 
podrían llamar, contaron fuentes anóni-
mas al diario estadounidense The Hill.

Entre los ayudantes de la Casa Blanca 
y los republicanos del Senado hubo una 
creciente ola de ansiedad, inquietud y 
frustración, así como la sensación de que 
las acusaciones contenidas en el libro de 
Bolton, que debe presentarse en marzo 
próximo, podrían llevar más evidencia al 
juicio político la próxima semana, lo que 
producirá revelaciones más dañinas para 
Trump, mientras se dirige a una campaña 
para su reelección este año.

Aunque la Casa Blanca mantuvo la pre-
sión, ayer, contra la posibilidad de admitir 
testigos, especialmente a Bolton, algunos 
colaboradores del magnate están conven-
cidos de que perderán esa batalla.

El abogado de la Casa Blanca, Pat Ci-
pollone, insistió a los senadores y aliados 
que la administración Trump no sabía 
que Bolton iba a hacer tal acusación en 

EL PRESIDENTE ya se prepara para hacer que las revela-
ciones de John Bolton sobre el Ucraniagate sean “menos 
creíbles”; republicanos clave se van del lado demócrata

el libro. El manuscrito se presentó ante el 
Consejo de Seguridad a fines de diciem-
bre, como parte de un proceso de revisión 
de rutina.

El principal abogado del Departamen-
to de Seguridad, John Eisenberg, sabía 
que esa oficina tenía una copia del libro, 
pero no lo había revisado.

Cipollone y otros abogados de la Casa 
Blanca no habían esperado ni planeado 
que el libro de Bolton saliera a la luz du-
rante el juicio, y entablaron discusiones 
sobre si deberían ajustar su estrategia.

En Twitter, Trump trató de socavar 
a Bolton, al distanciarse de su exasesor 
principal. Sus comentarios fueron citados 
por su equipo, para intentar calmar la es-
peculación pública de que el libro podría 
dañar al presidente.

“NUNCA le dije a John Bolton que la 
ayuda militar a Ucrania estaba vinculada 
con las investigaciones sobre los demó-
cratas”, escribió el presidente estadouni-
dense en la red social. “De hecho, nunca 
se quejó de esto en el momento de su re-
nuncia pública. Si John Bolton dijo esto, 
fue sólo para vender un libro”, añadió.

El personal del presidente y los repu-
blicanos en el Senado trataron de retra-
tar a John Bolton como un exempleado 
descontento o como alguien que intenta 
“de manera codiciosa” de aprovechar su 
tiempo en la Casa Blanca.

Falta un día para que la defensa del manda-
tario en el juicio de destitución termine de 
desplegar sus argumentos ante el Senado.

EL MANDATA-
RIO, en junio, 

junto al exasesor 
John Bolton.

Mitt Romney
Senador por Utah

Lisa Murkowski
Senadora por Alaska

Susan Collins
Senadora por Maine

Lamar Alexander
Senador por Tennessee

Pueden avalar 
nuevas pistas

“NUNCA le dije a 
John Bolton que 
la ayuda a Ucrania 
estaba vinculada a 
las investigaciones 
sobre los demó-
cratas. De hecho, 
nunca se quejó de 
esto en el momento 
de su renuncia. Si 
John Bolton dijo 
esto, fue solo para 
vender un libro”

Donald Trump
Presidente de EU
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D O N A L D  T R U M P
EL CAMINO A LA DESTITUCIÓN
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GUAIDÓ BUSCA QUE 
CUBA AYUDE EN CRISIS. 
El líder de la oposición venezo-
lana solicitó a La Habana que 
sea “parte de la solución” en 
el conflicto político de su país. 
Después de una reunión con el 
canciller de Canadá, declaró que 
“no es un secreto” que el pre-
sidente Nicolás Maduro recibe 
apoyo de Inteligencia de la isla.

TODAVÍA NO HAY ORDEN 
CONTRA EL ALFIL DE EVO. 
A pesar de las investigaciones 
abiertas por el Ministerio Público 
de Bolivia. El Fiscal Departamental 
de La Paz, William Alave Laura, 
aseguró que no se ha emitido, “en 
ningún momento”, una petición 
judicial en contra del exministro 
de Economía, Luis Arce, candidato 
del Movimiento al Socialismo.

REPRIMEN MARCHA 
ESTUDIANTIL EN CHILE. 
Durante los exámenes de acceso 
a nivel superior, en la Universidad 
San Sebastián de Providencia, un 
grupo de manifestantes obstruyó 
las vialidades, por lo que, al inter-
venir la policía local, comenzó una 
confrontación en la que carabine-
ros usaron cañones de agua y gas 
lacrimógeno contra inconformes.

Fo
to

•A
P

Fo
to

•A
P

Fo
to

•E
sp

ec
ia

l

DeRápido

F R O N T E R A S
P O L Í T I C A  M I G R A T O R I A

Redacción • La Razón

La Corte Suprema de Estados 
Unidos permitió que la adminis-
tración del presidente Donald 
Trump comenzara a implementar 

nuevas reglas con las que negará con ma-
yor facilidad la residencia o admisión de 
inmigrantes al país, para evitar que éstos 
hagan uso de la asistencia pública.

El tribunal levantó una orden judicial 
a nivel nacional impuesta por un juez de 
Nueva York; es decir, que la administra-
ción puede comenzar a aplicar los nuevos 
estándares, que según la oposición será 
una carga para los inmigrantes pobres.

De acuerdo con la nueva política, los in-
migrantes legales en Washington, benefi-
ciarios de servicios de asistencia pública; 
como Medicaid, cupones de alimentos o 
ayuda para la vivienda, o se considera que 
algún día dependerán de los beneficios 
públicos, estarán en la mira de las nuevas 
leyes del magnate.

Mientras que hubo cuatro jueces en 
la Corte que no estuvieron de acuerdo 
con las reglas en contra de migrantes, las 
nuevas disposiciones establecen criterios 
para determinar a quién autoriza el go-
bierno de EU para recibir el apoyo, por lo 
que no es viable para quienes aún poseen 
las llamadas green card, el documento de 
residencia legal.

De acuerdo con la Casa Blanca, las nue-
vas normas facilitan factores “positivos” y 
“negativos” para que funcionarios de In-
migración evalúen las solicitudes de green 
card; es decir, descartarán a los migrantes 
que estén desempleados, dejaron sus es-
tudios o no hablan inglés con fluidez.

Quienes no estuvieron a favor argu-
mentan que “castigar a los inmigrantes 
legales que necesitan ayuda financiera 
pone en peligro la salud y la seguridad de 
las familias extranjeras que llegan a Esta-
dos Unidos”, incluidos hijos de extranje-
ros que sí son ciudadanos estadouniden-
ses; además, quitará millones de dólares 
en atención médica de emergencia y otros 
costos a gobiernos locales y estatales.

Le da luz verde para quitarles asistencia pública

Autoriza Corte al magnate 
política contra migrantes

EL TRIBUNAL SUPREMO levanta la restricción judicial que había impues-
to a Trump a nivel nacional; medida preocupa a extranjeros de bajos recursos

Los funcionarios federales dicen que 
la política Trump garantiza que los inmi-
grantes puedan cubrir sus propios gastos 
en EU, sin sobrecargar a los contribuyen-
tes por alimentos, vivienda y otros costos.

Pero, los funcionarios estadounidenses 
señalan que el cambio no es retroactivo y 
exime a los refugiados y asilados que es-
tán ahí por la seguridad que hay en el país.

Lo único que se interpuso en el cami-
no de la implementación de las referidas 
regulaciones fue la orden judicial a nivel 
nacional, impuesta por el juez federal de 
distrito George Daniels.

Daniels se puso del lado de los retado-
res que dijeron que los cambios retroce-
den 130 años en el cómo se interpreta la 

definición de “carga pública”. En general, 
se usó para cubrir a un individuo “que es 
probable que dependa primaria y perma-
nentemente del gobierno”.

El juez federal también dijo que el 
cambio propuesto sería “repugnante para 
el sueño americano de la oportunidad de 
prosperidad y éxito a través del trabajo 
duro y la movilidad ascendente”.

Hubo otros jueces que se opusieron 
igual que Daniels, pero dos cortes de 
apelaciones, la novena y la cuarta, las 
revocaron. El procurador general, Noel 
Francisco, señaló en su escrito a la Corte 
Suprema que su instancia “sostenía que 
la regla” fácilmente “calificaba como una 
interpretación permisible de la Ley de In-
migración y Nacionalidad”.

Los detractores, liderados por el estado 
de Nueva York en este caso, dijeron que la 
nueva regla “es una clara desviación de 
un consenso de más de un siglo”, y el sta-
tu quo debería permanecer hasta que se 
decidan los desafíos legales.

Al permitir las nuevas reglas, la fiscal 
general de Nueva York, Letitia James, 
dijo en un informe al tribunal, que la de-
cisión traería “confusión e incertidumbre 
a la inmigración y disuadiría a millones de 
personas ilegales, que residen en las juris-
dicciones de los demandantes, de acceder 
a beneficios públicos que legalmente tie-
nen derecho a obtener”.
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UN GRUPO DE MANIFESTANTES apoya a solicitantes de refugio, en una comunidad de Dallas, en 2017.
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Diferencia de trabajo y esfuerzo
Ocupación de la comunidad inmigrante en EU.

Las personas que dejan su país por una mejor 
vida representan una pequeña parte de quie-
nes reciben asistencia pública, ya que muchos 
son inelegibles para recibirlos por su estatus.

 Inmigrante              Uno de los padres es inmigrante
 Ambos padres nativos

544
Mil personas solicitan 
permiso de residencia 
permanente, al año
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Así como las máquinas de la era in-
dustrial hicieron que la fuerza física 
fuera menos necesaria para los traba-
jos humanos, así la revolución de la 
información nos libera de la “talacha 
mental” para complementar a las com-
putadoras. Muchos de los trabajos más 
importantes del futuro requerirán ha-
bilidades sociales o improvisaciones 
creativas, no cálculo avanzado y me-
morización; y la creciente demanda de 
personas empáticas requiere un cam-

La tecnología está llevando los tra-
bajos humanos a un territorio emo-
cional. Esto NO es para lo que está 

configurado nuestro sistema económico 
actual. De hecho, a algunos economistas 
les preocupa la incompetencia para me-
jorar la “productividad” de los trabajos 
de contacto humano, como la asistencia 
sanitaria. Porque actualmente somos re-
buenos para juzgar la calidad de los em-
pleos por su contribución al PIB. 

bio de perspectiva económica. 
Esto significa variar nuestro enfoque 

particular en el rendimiento académico 
como el camino hacia el éxito de todas 
las personas. Significa dar más respeto y 
mejores salarios a trabajadores que real-
mente dedican su tiempo a nosotros. 

Para ello, la economía debe com-
prender y ser consciente de nuestras 
emociones. ¿Cómo logramos esto?

Dentro del sector salud, si la rela-
ción interpersonal entre cuidadores 
y paciente no genera una conexión 
emocional, cuidar con una perspectiva 
integral es muy complicado. Esta com-
probadísimo en salud: se puede cuidar 
y hasta curar la enfermedad, pero a 
veces no a la persona, que es más que 
su cuerpo... es su familia, su entorno, 
su comunidad, su ideología.  

Lo que más valoramos cuando pasa-
mos por un hospital, es el tipo de trato 
que recibimos. Aquí entendemos la 
fragilidad del cuerpo, la temporalidad 
de la vida, el “Dios quiere”, por eso ce-
lebramos la muerte. Pero si recibimos 
buen trato, hasta la doctora o el enfer-
mero se vuelve parte de la familia, sea 
el resultado que sea. Estudios y expe-
riencias señalan que cuando el cuerpo 

médico conecta emocionalmente con 
las redes del paciente, se producen 
menos casos de abandono precoz del 
tratamiento y menos recaídas.

Pero…  una buena asistencia emocio-
nal es imposible sin tiempo. Requiere 
mirar a los ojos, escuchar activamente. 
Acompañar. Precisamente, la posesión 
que más anhela el personal sanitario 
es el tiempo. ¿Cómo puedes conectar 
con pacientes si estás en jornadas de 18 
horas al día revisando 80 pacientes di-
ferentes? ¿Quién es quién y cómo, qué, 
cuándo? Entre la sobreexplotación labo-
ral y el desmantelamiento institucional 
de los últimos 30 años, el lugar para el 
desarrollo emocional del personal mé-
dico ha desaparecido. Como también en 
muchas áreas. Y lo sentimos.  

Podríamos optar por poner más 
recursos para personas que realizan 
trabajo exigente emocionalmente. Al 
mismo tiempo, podríamos transformar 
otras partes de la economía, ayudán-
donos así, tal vez, a aprender a rela-
cionarnos con las personas que tene-
mos enfrente. Ya que los robots y los 
algoritmos nos sacarán rápidamente 
del trabajo cognitivo, hay una enorme 
oportunidad ante nosotros.

nemer.naime4@gmail.com

Economía emocional
Por Nemer Naime

• OJO AL GARABATO

Twitter: @NemerNaime

A 75 años, el dolor por Auschwitz sigue ahí
EL SOBREVIVIENTE judío Igor Malicki vuelve al campo de concentración nazi 
para recordar otro aniversario de la liberación del campo de exterminio y del Día 
Internacional de Conmemoración en Memoria de las Víctimas del Holocausto. 
Deudos y amigos colocaron coronas florales en el “muro de la muerte”.
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Obras de Dalí llegan  
al corazón de Moscú
Ayer, en el Manezh, se inauguró la exhibición Salva-
dor Dalí. Arte mágico, que reúne más de 180 obras del 
pintor surrealista y que se perfila como el gran aconte-
cimiento cultural del año en la capital de Rusia. Algunas 
creaciones que incluye son El hombre invisible. 

La Razón • MARTES 28.01.2020

AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

24/25

• Por Carlos Olivares Baró 
 carlosolivaresbaro@hotmail.com 

a narradora, ensayista, do-
cente, articulista, investi-
gadora, viajera y traductora 
Margo Glantz (Ciudad de 
México, Barrio de La Merced, 

28 de enero, 1930) arriba a los 90 años 
de edad en total plenitud creativa. Ce-
lebra su cumpleaños con la reedición 
de dos de sus novelas insignias: El ras-
tro (Almadía Ediciones, 2019) y Apa-
riciones (Erdosian Ediciones, Santiago 
de Chile, 2019). Asimismo, publica un 
nuevo cuaderno de reseñas y breves 
ensayos literarios: El texto encuentra 
un cuerpo (Editorial Ampersand, Bue-
nos Aires, 2019).  

“¿Cómo lo ve? Cumplo 90 años y no 
me lo creo. ¡Qué horror!, ¿verdad? Sigo 
en mis trajines. Sigo escribiendo tuits, 
leyendo, escuchando música, voy al 
cine, camino por la ciudad.  Estoy con-
tenta, se acaban de reeditar dos novelas 

Celebra su
cumpleaños 

LA NARRADORA recibe a La Razón en su casa y comparte  
que en su infancia vivió en La Merced, Tacuba y La Lagunilla; 
sus padres fueron determinantes en su pasión por la literatura

mías: El rastro, que salió en 2002 y fue 
finalista del Premio Anagrama; y Apa-
riciones, que publiqué en 1995, ahora 
reeditada por un sello de Chile con ilus-
traciones de Santiago Caruso. También 
estreno un libro de ensayos, impre-
so en Buenos Aires, El texto encuen- 
tra un cuerpo. Así llego a estas encrucija- 
das de nonagenaria”, expresó Margo 

Glantz en entrevista con La Razón. 

¿Nació usted en el popular Barrio de 
La Merced en la Ciudad de México? 
Sí, así es, en la calle Jesús María número 
44. Hija de un matrimonio ucraniano-
judío que llega aquí en los años 20 des-
pués de un periplo por Odesa y Constan-
tinopla hasta México. Mi padre, Jacobo, 
quería viajar a Estados Unidos para  
reunirse con su familia ya establecida 
en aquel país, pero le negaron la entrada 
y se quedó aquí con su esposa, mi ma-
dre Lucía Shapiro. 

Premios tiene 
en su trayectoria 
como literata  
y docente

LAS GENEALOGÍAS 
AÑO: 1981

SINOPSIS: Investiga su 
pasado y sigue el rastro de 
su familia. Repasa el éxodo 

de sus padres.
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Lanzan nueva edición 
de Visión de Anáhuac

Mónica Lavín 
presenta libro 

La obra emblema del escritor Alfonso Reyes, que escri-
bió en 1915, es reeditada por El Colegio Nacional,  
en el marco de la exposición homónima que se presenta 
en el Museo Nacional de Antropología. El libro se pre-
senta mañana, en la Capilla Alfonsina, a las 19:00 horas. 

La escritora, junto con Federico Reyes Heroles y Bea-
triz Rivas, hablará hoy de su más reciente novela, Todo 
sobre nosotras, en la librería Gandhi Mauricio Achar,  
a las 19:30 horas. Ofrece una mirada de la generación 
de mujeres que, como ella, nacieron en los años 60. 

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Cuéntenos de su infancia... Recuer-
do poco de La Merced, quizás el re-
tumbo de los gritos de los vendedores 
lo tengo adentro en esos enigmáticos 
recodos de la memoria. La vida no fue 
fácil para mis padres. Cambiábamos 
de colonia una y otra vez. Del Centro 

nos mudamos a la Condesa y después 
a Tacuba, allí transcurrió buena parte 
de mi infancia. También en La Laguni-
lla, en la colonia Guerrero, Niño Perdi-
do: recorrimos casi toda la ciudad. Mis 
padres siempre fracasaban económi-
camente, teníamos que mudarnos de 
casa. Regresamos, años después, a la 
Condesa, cuando yo entro a la Facul-
tad de Filosofía y Letras de la UNAM.  

¿Su padre, Jacobo Glantz, era poe-
ta? Aprendió el español y entabló 
amistad con poetas y artistas mexi-
canos. Fue amigo de Diego Rivera, Si-
queiros y Orozco. Estableció vínculos 
con la cultura mexicana con mucha 
avidez. La identidad mexicana borró 
en mis padres la nostalgia por Rusia, 
se sintieron de aquí y eso se inculcó 
en nosotros, en mí y mis hermanas. 
Mi padre escribía poesía y era un  
lector muy curioso. 

¿Sus padres fueron determinantes 
en su formación e interés por la 
literatura? Concluyentes en mi vo-
cación. Desde niña tuve cercanía con  
la poesía, la mitología, los libros de 
viajeros, Faulkner y buena parte  
de la literatura norteamericana. Hesse, 
Thomas Mann. Leí La metamorfosis, 
de Kafka, en la traducción de Borges. 
Literatura francesa, latina y griega.  
El interés de mis padres por la lite- 
ratura prescribió mi propensión por la 
escritura.  

¿Síndrome de naufragios la conso-
lida como narradora? Cuando quise 
publicar Las mil y una calorías no en-
contré editor: me vi obligada a sacar el 
libro por mi cuenta. El reconocimiento 
inicia con Las genealogías (1981), Pre-
mio Magda Donato, y se reafirma con 
Síndrome de naufragios (1984), que 
ganó el Premio Xavier Villaurrutia. 
Pero, reitero, al principio tuve dificul-
tades para publicar mis libros. 

¿Erotismo, sexualidad, migración, 
cuerpo, viaje y memoria, resumen 
el corpus temático de su obra? Me 
interesa la búsqueda de lo femenino 
en la presencia omnipotente de lo 
masculino. El cuerpo y la sexualidad, 
lo erótico y la memoria son temas cen-
trales en mis narraciones y ensayos. 

¿Judía, católica y transgresora? Ca-
tólica por unos años: me fascinaron los 
mártires cristianos que me llevaron a 
Sor Juana Inés de la Cruz. Transgreso-
ra porque me casé a los 20 años con un 
hombre que no era judío en contra de 
mis padres. Y judía en esencia, aunque 
mi relación con la comunidad hebrea 
ha sido polémica. 

En 1958 comenzó a dar clases en la Facultad 
de Filosofía y Letras de la UNAM. Es profesora 
emérita de la máxima casa de estudios.
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“SUFRIR Y LEER”
POR MARGO GLANTZ 

DE MUY JOVEN leí varias novelas que me 
dejaron una honda huella, tan honda que no 
he podido volver a leerlas porque me hieren. 
Ni más ni menos, me hieren: producen en 
mí el efecto que logró producir Stendhal en 
algunos de sus personajes de las Crónicas 
italianas. Se trata de una venganza: el asesi-
no a sueldo le dice a la mujer a punto de ser 

asesinada, colocándole un puñal muy afilado 
en el pecho y hundiéndoselo con delicadeza: 
“¿Duele?”. El rictus del sufrimiento de su cara 
es la respuesta más correcta. El condottiero 
va hundiendo el puño poco a poco, con de-
leite, el sufrimiento va creciendo, la violencia 
es lenta y perpetua y el lugar donde el puñal 
deja la huella es indeleble. [...]

FRAGMENTO DEL LIBRO EL TEXTO ENCUENTRA UN CUERPO. 

LAS GENEALOGÍAS 
AÑO: 1981

SINOPSIS: Investiga su 
pasado y sigue el rastro de 
su familia. Repasa el éxodo 

de sus padres.

SÍNDROME DE 
NAUFRAGIOS

AÑO: 1984
SINOPSIS: La autora ha 

dicho que este libro resultó 
de las lecturas que hizo en 
su juventud y vida adulta. 

EL DÍA DE TU BODA
AÑO: 1982 
SINOPSIS: Hace una lectura de fotos, postales 
y tarjetas de bodas de la Italia del siglo XIX, que 
coleccionó. Reflexiona en torno a la memoria.

ESGUINCE DE CINTURA 
AÑO: 1994
SINOPSIS: Reúne ensayos de literatura mexicana 
del siglo XX, a partir del porfiriato, pasando por los 
años 50 y hasta los 90. 

SOR JUANA: HAGIOGRAFÍA O 
AUTOBIOGRAFÍA 
AÑO: 1995
SINOPSIS: Explora si la obra de la poeta 
novohispana puede entrar en la categoría de 
hagiografía, autobiografía, o en ambas. 

APARICIONES
AÑO: 1999

SINOPSIS: Se centra en la 
búsqueda de lo que significa 

escribir, así como en el 
erotismo y la sensualidad.

EL RASTRO 
AÑO: 2002

SINOPSIS: El corazón es 
el eje de esta novela, como 

reloj humano que mide con 
perfección el tiempo. 

SIMPLE 
PERVERSIÓN ORAL

AÑO: 2015 
SINOPSIS: Una mujer 

acude al dentista y mientras 
espera comienza una 
interesante reflexión.

¿Bernal Díaz del Castillo, Cervantes, 
Sor Juana, Kafka, Borges y  Perec, 
entre otros, como alentadores en 
usted de una escritura intertextual 
y fragmentaria? Son autores clave en 
mi manera de concebir la literatura. Sí, 
han sido concluyentes en mi talante. 
Mis libros están edificados bajo el prin-
cipio o el sentido del texto como un ím-
petu que emana, un despliegue anímico 
que desafía todos los códigos. Georges 
Perec ha sido fundamental para mí. La 
escritura como una actividad erótica, 
peligrosa, provocativa. Agrego a Batai-
lle, al escritor anónimo de Las mil y una 
noches y a Pascal Quignard.   

Noventa años y está usted vital, 
guapa y desafiante: impulsada por 
un ánimo insaciable... No me siento 
de 90 años. Sé que los tengo: ¡ni modo! 
Soy más creativa que antes. Fui guapa, 
lo sé: no supe aprovechar bien esa cua-
lidad; pero, algo me queda. No soy una 
flor marchita, al contrario. Sólo me pre-
ocupa, en esta edad, perder el atributo 
de lo insaciable.  

Años tenía 
cuando publicó su 
primera novela Las 
mil y una calorías
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Expone en Proyectos Monclova

 
 

HACEMOS LO QUE SABEMOS antes de saber lo que hacemos explora  
el uso y simbología de los utensilios; las piezas, concebidas “sobre la marcha”

HOKKU (2020),  
madera, libro, acrí-

lico y óleo  sobre 
contrachapado.
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• Por Raúl Campos
raul.campos@razon.com.mx

Desde hace más de 15 años, el ar-
tista plástico Edgar Orlaineta ha 
trabajado basándose en la histo-
ria del diseño moderno, tratan-

do de buscar aquellos momentos poéticos 
que le han dado significado a los utensilio 
más allá de su provecho. Por ello, en la ex-
posición Hacemos lo que sabemos antes 
de saber lo que hacemos, que podrá ser 
visitada hasta el 7 de marzo en la galería 
Proyectos Monclova, hace una reflexión 
respecto al objeto cotidiano a partir de su 
función, uso y carácter simbólico.

“Los instrumentos han tenido una 
gran importancia a lo largo de la historia 
de la humanidad y, desde el comienzo de 
la civilización, a muchos de éstos se les 
ha otorgado un valor o simbolismo ‘má-
gico’, ejemplo de ello es el primer palo 
que fue empleado para cazar, pues gra-
cias a él toda la tribu comió y ese hecho 
lo hizo trascender. Por ello para mí un 
objeto representa muchísimas cosas”, 
señaló Orlaineta a La Razón.

Las 25 piezas que conforman la exhi-
bición fusionan la pintura con elementos 
escultóricos; retratan naturalezas muer-
tas, donde figuras como murciélagos, flo-
res, cacerolas y máscaras japonesas son 
las protagonistas; cohabitan las “venta-
nas” y “estantes” con efigies de madera, 
realizadas con materiales que el artista 
recicló de proyectos pasados o que se 
encontró en la calle.

“La madera es un material muy noble 
que se puede arreglar y reparar con fa-
cilidad; te permite errores. Siempre que 
hago algún trabajo guardo hasta el más 
pequeño de los fragmentos que sobran 
para utilizarlos en el futuro, y también 
empleo muchos retazos que me encuen-
tro. Esta cuestión del reciclaje siempre ha 
estado intrínseca en mi obra”, detalló.

Orlaineta explicó que, además de la 
cuestión ambiental implícita, reutiliza 
materiales, ya que de esa forma poten-

Evocan excavación del Templo Mayor
Redacción • La Razón

EN MEMORIAS del Templo Mayor, ex-
hibición con la que el Museo Nacional 
de Antropología arranca su programa de 
exposiciones temporales 2020, la artista 
Lilia Gracia Castro muestra una serie con-
formada por obras que evocan al mundo 
prehispánico, tomando como punto de 
inspiración las excavaciones de la zona 
arqueológica, situada en el corazón de la 
Ciudad de México.

La exhibición está conformada por 15 

lienzos de formato mediano y técnica 
mixta, pintados entre 1982 y 1993; retra-
tan motivos mexicas como los “ojos” de 
Tláloc, Chac-Mol, víboras, búhos, el em-
blemático Conejo en la Luna y el escen-
cial maíz, elementos que son plasmados 
a través de un estilo modernista y una 
amplia paleta de colores.

Las piezas son acompañadas por una 
colección de conchas, caracoles y distin-
tos tipos de arenas, así como objetos per-
sonales de Lilia Gracia Castro, entre los 
que se encuentran ediciones de obras de 

Miguel León-Portilla, significativas para la 
creadora, como Visión de los vencidos.

Para la autora plástica, el hallazgo 
del recinto sagrado más importante de 
Tenochtitlan, en la década de los 70, re-
presentó un gran manantial de belleza 
y riqueza en formas, colores, texturas y 
simbolismo, mismo que le hizo perder 
interés en las escuelas Mexicana y Euro-
pea de pintura, razón por la cual decidió 
codificar su quehacer plástico para, a 
través de éste, lograr recuperar la heren-
cia cultural del país.

Lilia Gracia Castro 
nació en Pilares de 
Nacozari, Sonora 
(1951) y estudió en  
la ENPEG Esmeralda.

Orlaineta ha expuesto en lugares como la 
PROXYCO Gallery, de Nueva York; la Casa 
Estudio Luis Barragán, la Galería de Arte Mexi-
cano y el Museo Universitario del Chopo.

EL 90 POR CIENTO 
de mi obra la hago 
con mis propias 
manos. Para este 
proyecto empecé 
a tornear piezas de 
madera y así fue 
saliendo la expo”
Edgar Orlaineta
Artista plástico

Hacemos lo que sabemos antes 
 de saber lo que hacemos
Dónde: Proyectos Monclova (Colima 55, Roma)
Hasta: 7 de marzo 

CONEJO EN LUNA 1 (1982), técnica 
mixta en loneta.

cializa metafóricamente la energía que 
se emplea en la producción y diseño de 
los productos.

“Es como lo que dice Octavio Paz en 
Los privilegios de la vista, en donde habla 
del objeto industrial, el cual recobra su 
belleza al romperse: cuando a una cosa la 
privas de su uso primigenio adquiere otra 
forma de comunicar: una silla destrozada 
se vuelve más silla que una funcional o 
nueva, porque la empiezas a ver diferente 
al despojarla de su función”, señaló.

Respecto al proceso de creación de las 
piezas, explicó que las concibió “sobre 
la marcha”, sin tener algún motivo o in-
vestigación como punto de partida: “hay 
muchas cosas que no puedes premeditar 
y que van surgiendo conforme las haces. 

“Y ésa es una de las virtudes de que 
uno mismo sea quien crea las piezas, ya 
que hay muchos artistas que mandan a 
producir su obra. Cuando eres tú el que 
está metido ahí en el taller, con tus pro-
pias manos, de repente ocurren acciden-
tes que te pueden llevar a generar nuevas 
ideas”, abundó.

1

2

1

2

Enigma (2019), óleo sobre MDF.

Ventana (Planta exótica) (2020), 
óleo sobre lienzo y madera.
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ME DI POR VENCIDA Y DECIDÍ SOPORTARLO: MIMI HALEYI. La exasisten-
te de producción de Project Runway y quien acusa a Harvey Weinstein de violación, 
relató ayer en la corte de Nueva York que, en 2006, él la sujetó en una cama y le 
practicó sexo oral forzado. La litigante describió un segundo encuentro semanas 

después, del cual señaló que se sintió “aturdida” mientras el exproductor la tomaba 
de la mano, la jalaba y tenía sexo con ella; declaró que no llamó a la policía porque 
estaba trabajando en Estados Unidos con una visa de turista y le temía al empresa-
rio. Haleyi es la primera de las dos mujeres centrales del caso que testifica.
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Paul McCartney honra 
a víctimas de Auschwitz
El exbeatle dedicó un emotivo mensaje, ayer, en su cuen-
ta de Twitter: “recordemos que hoy es el Día Internacional 
de Conmemoración del Holocausto. Éste realmente suce-
dió y nunca debe volver a ocurrir. Bendiciones para todos. 
#HolocaustMemorialDay”, expresó el músico. 

Tradicional almuerzo 

Academia de los Oscar 
rinde homenaje a Kobe
Redacción • La Razón

Hace dos años, la estrella del ba-
loncesto Kobe Bryant, semanas 
antes de ganar el Oscar a Mejor 
Cortometraje de Animación 

por Dear Basketball, acudió al tradicional 
almuerzo de los Oscar, evento donde ayer, 
antes de iniciar las celebraciones, se honró 
la memoria del jugador de los Lakers, fa-
llecido el pasado domingo en un acciden-
te aéreo, reportó The Hollywood Reporter .

“Aprovechamos este momento para 
reconocer a Kobe Bryant, ganador en 
2018. A pesar de todo el éxito que tuvo en 
la cancha era la persona más emocionada 
en el salón ese día”, expresó David Ru-
bin, presidente de la Academia de Artes 
y Ciencias Cinematográficas de Estados 
Unidos, al dar la bienvenida a los nomi-
nados al Oscar 2020. 

Antes de comenzar las celebraciones, 
Rubin pidió a los asistentes guardar un 
minuto de silencio en honor al astro del 
basquetbol y a su hija Gianna. Renée  
Zellweger y Al Pacino fueron algunas de 
las estrellas a las que se les vio conmovi-
das por la muerte del jugador. 

Cuando Bryant ganó su estatuilla ex-
presó que se sentía mejor que triunfar en 
un campeonato de basquetbol.

En el desayuno, que tuvo 
lugar en el Dolby Theatre de 
Hollywood, destacó la presen-
cia de Brad Pitt, quien está no-
minado en la categoría de Mejor 
Actor de Reparto, por su traba-
jo en Érase una vez en… Ho-
llywood; de Laura Dern, quien 
ha sido ovacionada por su papel 

PREVIO a las celebraciones, el presidente de la institución, 
David Rubin, pide guardar un minuto de silencio; asisten Ro-
bert De Niro, Brad Pitt, Al Pacino y Diane Warren, entre otros

Televisa es la 
emisora oficial 
de Tokio 2020
Redacción • La Razón

GRUPO TELEVISA anunció ayer 
que será la emisora oficial para Mé-
xico de los Juegos Olímpicos Tokio 
2020, mismos que se realizarán del 
24 de julio al 9 de agosto.

“Bajo el lema #VamosConTodo, 
un experimentado equipo de comu-
nicadores, especialistas deportivos 
y talento acercarán a las audiencias 
mexicanas a todos los eventos re-
levantes de la justa deportiva más 
importante del mundo. A la par de 
apoyar a nuestros atletas en las com-
petencias deportivas en que partici-
pen”, señaló la empresa en un comu-
nicado de prensa.

Entre los especialistas, artistas y 
conductores que la televisora llevará 
a la tierra del sol naciente se encuen-
tran el actor Raúl Araiza, el irreve-
rente Bazooka Joe, el comentarista 
Enrique Burak, la premio nacional 
de periodismo Danielle Dithurbide, 
la locutora Mariana Echeverría y el 
comediante Eduardo España.

También destacan los histriones 
Faisy y Ricardo Fastlicht, las presen-
tadoras Cecilia Galeano, Andrea Le-
garreta, Valeria Marín, Cynthia Urías, 
Adriana Monsalve, Galilea Montijo y 
Odalys Ramírez; la periodista Paola 
Rojas y el cronista deportivo Toño 
de Valdés, entre otros. 

“Agradecemos la confianza que 
ha depositado en nosotros el Comité 
Olímpico Internacional. Con esta co-
bertura de los Juegos Olímpicos To-
kio 2020, Televisa refrenda su com-
promiso de ofrecer a sus audiencias 
la mejor cobertura de los eventos de-
portivos más relevantes en México y 
el mundo”, añadió la televisora.

Una de los atletas nacionales 
favoritos para arrasar en la 
máxima justa deportiva es 
la gimnasta Alexa Moreno. 
Paola Longoria portará la 
antorcha olímpica.

REFREN-
DA su com-
promiso 
de brindar 
la mejor 
cobertura; 
acuden Raúl 
Araiza, Toño 
de Valdés y 
Paola Rojas

Es la segunda vez que la máxima justa de-
portiva se realiza en la capital de Japón. La 
primera fue en 1964, durante la era Shōwa, 
cuando Hirohito ostentaba el trono.
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artificiales, 
durante la 

ceremonia 
realizada a 
seis meses 
de la justa 

deportiva.

en Historia de un matrimonio; la leyenda 
del cine, Robert De Niro, quien actúa en El 
irlandés,  y el director Quentin Tarantino.  

También acudieron Charlize Theron; 
Leonardo Di Caprio, y Renée Zellweger, 
quien ganó un Globo de Oro por su inter-
pretación en la película Judy. 

Dentro del salón, Brad Pitt y Quentin 
Tarantino autografiaron un 
póster de la cinta Érase una 
vez… en Hollywood que llevó el 
ingeniero de sonido del filme 
Mark Ulano, quien está nomi-
nado por su trabajo en la cate-
goría Mejor Mezcla de Sonido. 

En la reunión, de acuerdo 
con medios estadounidenses, 

también se vio a Taika Waititi, director de 
Jojo Rabbit, abrazando a su colega Bong 
Joon-ho, realizador del filme Parásitos. 
Sus trabajos compiten por la estatuilla a 
Mejor Película, por lo que ambos se felici-
taron por los reconocimientos que han ga-
nado en la temporada de premios de cine. 

LIBRE DE CARNES ROJAS. La Acade-
mia optó por un menú en el que predomi-
naron las verduras, alimentos cultivados 
de forma sostenible y algunos platillos 
veganos. Con ello, de acuerdo con su pre-
sidente, se compromete con el cuidado 
del medio ambiente. Acompañaron los 
alimentos con bebidas del  viñedo de la 
familia de Francis Ford Coppola.

BRAD Pitt autografía un 
póster del filme Érase 
una vez en... Hollywood.

Disfrutan, previo a la premiación
Los nominados a los galardones se dieron cita en el Dolby Theatre de Hollywood.

1. Tarantino posó ante las cámaras al llegar 
al recinto. Lució un atuendo casual.

2. Diane Warren (izq.) y Renée Zellweger, ayer, 
tomándose una selfie, previo al almuerzo. 

3. El actor Leonardo Di Caprio acaparó los 
reflectores desde su arribo. Optó por un look formal.

1 3

2

En la pasada edición 
de los Globos de 
Oro, el actor Joaquin 
Phoenix elogió que 
los organizadores 
optaran por un menú 
libre de carne.
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Operan con éxito a 
Eugenio Pizzuto
El futbolista del Pachuca fue intervenido quirúrgica-
mente con éxito de la fractura de peroné y luxación de 
tobillo que sufrió el sábado en contra del León. “Espe-
ramos su pronto regreso a las canchas”, publicó el club 
en Twitter. Se cree que volverá en cuatro meses.

SE VA A DEFENDER. Ana Guevara, titular de Conade, aceptó que la esgrimista 
Paola Pliego Lara tiene razón, pero que el organismo que preside buscará salir lo 
mejor librado posible del juicio que perdió ante la mexicana naturalizada uzbeka, 
quien salió positivo de manera errónea en un examen antidoping. “La demanda 

debió caer sobre el laboratorio”, indicó la exatleta durante un torneo que se ce-
lebró en el Club de Golf Campestre de la Ciudad de México. “No nos alarme que 
puede haber más (resultados positivos), porque hay muestras que están ahí en 
proceso todavía”, agregó la exvelocista de 42 años de edad.

deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • MARTES 28.01.2020
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 Se quedó en la banca ante Juventus

Chucky 

 de actividad desde 
  la llegada             de Gattuso

EL MEXICANO sólo acu-
mula 121 de 720 minutos 
desde el pasado 14 de di-
ciembre; el panorama se 
complica más por la llegada 
de Matteo Politano

Redacción • La Razón

E l primer año de Hirving Loza-
no con el Napoli no ha resulta-
do fácil. Si bien a su llegada a 
Italia fue contemplado para la 

mayoría de los partidos por el director 
técnico Carlo Ancelotti, su actividad ha 
disminuido de manera considerable 
desde la llegada al banquillo de Genna-
ro Gattuso, con quien el atacante mexi-
cano suma 121 minutos de 720, lo que 
significa apenas el 16 
por ciento desde el 
pasado 14 de diciem-
bre.

En lo que va de 
la temporada 2019-
2020, el jugador de 
24 años de edad ha 
disputado 1,446 mi-
nutos, 1,176 de ellos 
con la escuadra na-
politana y los otros 270 con el PSV Eind-
hoven, escuadra con la que comenzó la 
campaña y a la que dejó de pertenecer el 
pasado 24 de agosto.

Con Ancelotti en el timón, el futbo-
lista surgido de las fuerzas básicas del 
Pachuca registró 1,023 minutos en 16 
cotejos y tres goles. A pesar de que el es-
tratega italiano le dio muchos minutos 
al azteca, solamente completó los 90 
minutos en dos ocasiones.

“Hirving Lozano es un jugador que 
puede aportar muchísimo. Tenemos 
que ponerlo en la posición en la que se 
sienta más cómodo”, comentó el pasado 
5 de enero Gattuso ante los medios.

No obstante, desde el arribo del cam-
peón mundial con la Squadra Azzurra, 
en Alemania 2006, el panorama se ha 
tornado complejo para el Chucky, quien 
de los ocho encuentros que ha dirigido el 
exfutbolista del Milán, hasta el momen-
to, únicamente ha sido contemplado 
para estar en el terreno de juego en cinco 

de ellos, aunque sin muchos minutos. 
La situación parece que se le compli-

cará todavía más al mundialista con el 
Tricolor en Rusia 2018, ya que ayer el 
mediocampista italiano Matteo Polita-
no se realizó los exámenes médicos con 
el Nápoles. El originario de Roma, a falta 
de hacerse oficial, llega procedente del 
Inter de Milán, donde militó la tempora-
da anterior y lo que va de la actual. 

En lo que va de la campaña, Politano 
acumula 315 minutos (253 en 11 choques 
de la Serie A y 62 en la Champions Lea-
gue). El jugador de 26 años comenzó su 
carrera en el Perugia, posteriormente 
defendió la camiseta del Delfino Pesca-
ra y más tarde la del Sassuolo, antes de 
incorporarse con el Inter.

En las últimas semanas ha surgido el 
rumor de que Lozano Bahena sea pres-
tado al Everton de la Premier League de 

Inglaterra, club al que 
precisamente dirige 
Ancelotti desde el pa-
sado 21 de diciembre. 
The Toffees marchan 
en el puesto 12, con 
30 unidades.

L a  t e m p o r a d a 
pasada, su última 
completa con el PSV, 
Hirving registró 3,243 

minutos en 40 duelos, en los que anotó 
21 dianas, colaboró con 12 asistencias y 
fue siete veces amonestado.

En el ciclo 2017-2018, su primero con 
los Granjeros, el Chucky sumó 2,767 mi-
nutos en el terreno de juego, los cuales 
se repartieron en 34 compromisos. Mar-
có 19 veces, asistió para otros 11 y fue 
cuatro veces amonestado.

Debido a su actividad y rendimiento 
en la cancha, ésta es la temporada en la 
que el connacional menos regularidad 
ha tenido desde su llegada al viejo con-
tinente a mediados de 2017.

El pasado domingo, el extuzo ni si-
quiera fue tomado en cuenta en el triun-
fo del Nápoles por 2-1 sobre la Juventus, 
en duelo correspondiente a la Fecha 21 
de la Serie A, pues observó desde el ban-
quillo de suplentes el choque efectuado 
en el Estadio San Paolo.

El próximo lunes, los napolitanos 
visitan a la Sampdoria en el cierre de la 
Jornada 22 de la campaña.

Con Carlo Ancelotti Con Gennaro Gattuso

16 5

1211,023

0

3

1

1

Partidos

Goles

Asistencias

Minutos
jugados

Minutos
jugados

HIRVING 
LOZANO

Edad: 24 años
Estatura: 1.75 m
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HIRVING la-
menta una falla 
en un duelo con 
los italianos.
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Por Daniel 
Alonso

Dear Basketball

• ARQUETIPO 
FUTBOL

“Desde el momento que comencé a enrollar los 
calcetines de mi padre e imaginaba tiros ganadores”. 
Así comienza el bello texto titulado: Querido bas-
quetbol, y a lo largo de esta columna, mientras cons-
truyo este texto, citaré algunas frases del poema de 
Kobe para elaborar mi propia despedida, al mismo 
tiempo que el mundo del deporte sigue con su duelo 
y va asimilando un difícil adiós por la manera tan sú-
bita en la que Kobe se marchó.

“Yo sabía que una cosa era real, me enamoré de 
ti” El baloncesto le dio todo a Kobe Bryant y Kobe 
Bryant le dio al baloncesto el brillo que necesitaba 
después de la era de Michael Jordan. No fue casua-
lidad que Kobe siempre fue lo más cercano a la es-
trella de los Bulls de Chicago, y él continuó con la 
obra maestra de Jordan en el impacto mediático de 
la NBA. Las comparaciones siguen hasta el día de 
hoy y hay varios que se inclinan por el de los Lakers.

“Tú le diste a un niño de seis años su sueño de ser 
Laker” Cinco anillos de campeón, dos oros olímpi-
cos, 18 veces presente en el juego de estrellas, una 
vez MVP de la temporada y en dos ocasiones de las 
finales; dos oros olímpicos con el Dream Team, el 
juego de despedida con más puntos para un bas-
quetbolista, 60 ante el jazz aquel 13 de abril del 2016, 
la última vez que Kobe se vestiría con la camiseta de 
sus amores. Es el único jugador que sus números le 
alcanzaron para retirar dos dorsales: 8 y 24.

“Mi cuerpo podía con la rutina. Mi mente podía 
manejar la presión, pero mi cuerpo sabe que es tiem-
po de decir adiós” ¿Qué seguía después del balonces-
to? Kobe Bryant nos demostró que la pasión es infi-
nita, y el amor que nació por el balón y las canastas, 
lo llevó a otras esferas lejos de las duelas de la NBA. 
Hincha del Milán y admirador del juego del Barca, 
Black Mamba trasladaba sus emociones al futbol 
soccer y la respuesta de éste no se ha hecho esperar. 
Muy pocas veces la partida de un deportista de otra 
disciplina había sido tan recordada y lamentada en 
el mundo del futbol, ése era el alcance de Kobe y la 
admiración que provocó durante su carrera.

“Es tiempo de dejarte ir. Cinco segundos en el 
reloj, el balón en mis manos, 5… 4… 3… 2… 1…” A  
Kobe Bryant, el ser humano, habrá que dejarlo ir 
como él hizo con su eterna pasión, tarde o temprano 
la parte final del duro proceso de adiós se cierra de 
esa manera, aceptando la inevitable partida; pero a 
Kobe Bryan, la leyenda, como lo han recordado, sus 
amigos, las portadas de sitios web, periodistas y dia-
rios deportivos de todo el planeta, sus incalculables 
fans, para todos siempre será inmortal.

E l momento de decir adiós es el 
proceso más complejo que pue-
de experimentar el ser humano. 

No es de lo que uno se despide, sino 
del afecto y significado que tiene “eso 
maravilloso” para uno. En 2016, Kobe 
Bryant se despidió del basquetbol, y pa-
ra hacer un poco más fácil esa misión, 
escribió un poema tan conmovedor 
que después le valdría un Oscar a “Me-
jor Cortometraje Animado”. “La victo-
ria más emocionante de mi vida”, dijo 
Bryant en aquella ceremonia.

Su próximo rival es Santos

Pumas, líder en la Liga 
MX luego de 51 fechas
Redacción • La Razón

Apenas se han disputado tres jor-
nadas en el Clausura 2020, pero 
lo más destacado es el inespe-
rado liderato de Pumas, que no 

marchaba en la primera posición de la 
Liga MX desde hace 51 fechas.

El conjunto auriazul es el único que 
suma siete unidades en lo que va del na-
ciente torneo, esto después de sus victo-
rias sobre Pachuca y Monterrey, y su em-
pate con Juárez. La última ocasión que la 
escuadra felina se ubicaba en lo más alto 
de la clasificación fue en la cuarta jorna-
da del Apertura 2018, cuando sumaba 10 
puntos luego de derrotar a Veracruz, Ne-
caxa y Atlas, e igualar ante los Tuzos.

Desde aquel empate sin anotaciones 
ante los hidalguenses, el 12 de agosto de 
2018, los universitarios no saboreaban es-
tar en la cima del balompié nacional. En 
aquella ocasión, los entonces dirigidos por 
David Patiño culminaron la fase regular 
del certamen en el tercer sitio, con 30 uni-
dades. En la Liguilla dieron la sorpresa al 
eliminar a Tigres en cuartos de final, pero 
el sueño acabó de fea forma en semifina-
les tras ser goleados por el América, que se 
impuso con un contundente global de 7-2.

En lo que va del Clausura 2020, el se-
gundo certamen bajo la dirección técnica 
del español Miguel González Michel, re-
gistran siete anotaciones a favor y cinco 
en contra. Acumulan la misma 
cifra de dianas que Bravos y una 
menos que León, conjunto que 
lidera en dicho rubro. Sin em-
bargo, Santos (7), Morelia y Juá-
rez (ambos con 6) son las únicas 

LOS AURIAZULES suman siete unidades en el Clausura 
2020; la última vez que habían estado en la cima fue en la 
Jornada 4 del Apertura 2018, cuando acumulaban 10 puntos

escuadras que han permitido más tantos 
del conjunto rival que los capitalinos. 

Para esta campaña los del Pedregal se 
reforzaron con siete elementos: Sebastián 
Saucedo (Real Salt Lake), Fabio Álvarez 
(Los Ángeles Galaxy), Alejandro Mayor-
ga (Chivas), Johan Vásquez (Monterrey), 
Leonel López (América), Jerónimo Rodrí-
guez (Real Oviedo) y Juan Ignacio Dinen-
no (Deportivo Cali). El caso del argentino 

Dinenno resalta porque a lo 
largo de 2019 registró 21 goles 
en 38 partidos, más que todos 
los delanteros que tienen re-
gistrados los capitalinos para el 
actual semestre (los otros son 

Siguientes cotejos de los dirigidos por Míchel

Resultados que le dieron a los 
felinos su último liderato

PumasVeracruz

FECHA 1

vs PumasSantos

JORNADA 4

NecaxaPumas

FECHA 2

PumasAtlas

FECHA 3

0-0

0-3

5-3

0-2

PachucaPumas

FECHA 4

vs A. de 
San LuisPumas

JORNADA 5

vs PumasToluca

JORNADA 6

vs MonarcasPumas

JORNADA 7

Carlos González, Martín Barragán, Pablo 
Barrera y Juan Iturbe). El chileno Felipe 
Mora dejó las filas de la institución para 
incorporarse con el Portland Timbers de 
la MLS.

En su primera campaña en el timón de 
los azul y oro (el Apertura 2019), Michel 
no pudo guiar al equipo a la Liguilla, pues 
sus dirigidos se ubicaron en el lugar 13, 
con 23 unidades, producto de seis triun-
fos, cinco empates y siete tropiezos.

La única ocasión que Pumas ha finali-
zado la fase regular de un certamen en la 
primera posición en la era de los torneos 
cortos fue en el Apertura 2015, cuando 
cosechó 35 unidades. En dicho torneo los 
entonces dirigidos por Guillermo Vázquez 
llegaron a la Final, la cual perdieron en pe-
naltis frente a los Tigres de la UANL.

La siguiente prueba del conjunto de la 
UNAM es Santos Laguna, equipo al que 
enfrenta el sábado en el Estadio Corona. 
Los laguneros se sitúan en el peldaño 15 
de la clasificación con apenas tres puntos. 

Sin embargo, el próximo duelo de los 
auriazules como locales es el 9 de febrero, 
cuando reciban en Ciudad Universitaria al 
Atlético de San Luis.

El América, con cuatro puntos, es el 
único club que podría igualar las estadís-
ticas de su rival de la capital. Los de Coapa 
tienen pendiente su partido de la Jornada 
1, el cual se realizará el 4 de febrero contra 
el Puebla en el Estadio Cuauhtémoc.

TORNEO APERTURA 2018

21
Tantos anotaron 
los capitalinos en 
el Apertura 2019

3
Juegos

2
Victorias

1
Empates

0
Derrotas

7
Goles a favor

5
Goles en contra

Los universitarios 
en el Clausura 2020
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LOS FELI-
NOS cele-

bran un gol 
en el actual 

certamen.
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VUELO
El vehículo en el que viajaba el jugador había recibido la aprobación para volar, a pesar de que las condiciones climáticas eran peores que las habituales para volar;  

el aparato se desplomó desde una altura de 100 metros.

09:080 0

308 150

609 300
Altitud Velocidad km/hMetros

09:2409:12 09:2809:16 09:3209:20 09:36 09:40

Niebla, baja altitud de aeronave y montañas, 
factores en muerte de Kobe Bryant 

Gráficos C. Alejandro Sánchez, Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA REGIÓN DE LOS ÁNGELES amaneció el domingo cubierta por un banco de niebla espesa que 
orilló a la policía de la ciudad a no patrullar con aeronaves, porque las condiciones climatológicas no eran 

óptimas y la visibilidad era nula, sin embargo, Kobe Bryant decidió tomar una aeronave para llevar a su hija 
a su partido de baloncesto al otro lado de Los Ángeles. El vuelo de 120 kilómetros en línea recta duró 41 

minutos, de los cuales 15 se mantuvieron sobre el zoológico de Los Ángeles, esperando autorización para 
continuar. A las 9:45 se perdió el contacto con el piloto y dos minutos más tarde se hizo el primer reporte a 

emergencias de un testigo diciendo que un helicóptero se había estrellado en las colinas de Calabasas.

LOS HECHOS
El exjugador viajaba en un helicóptero 
Sikorsky S-76B con matrícula N72EX, 

construido en 1991 y era propiedad  
de la compañía Island Express.

UBICACIÓN
El accidente ocurrio en el área de las colinas de Calabasas,  

en California, Estados Unidos.

EU
Área de Calabasas

Siniestro

Salida: 09:06 am
Aeropuerto 
John Wayne

Recorrido 
realizado

Durante 15 
minutos la nave 
se mantiene 
haciendo círculos 
sobre el zoológico 
de la ciudad.

Duración:
41  minutos

Los Ángeles

Condado 
Orange

30
Años  tenía 
de servicio  
la aeronave

56
Miembros de emer-
gencias acudieron a la 

zona del accidente

razon.com.mx
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ANATOMÍA DEL ACCIDENTE

1 9:06 AM
El helicóptero Sikorsky 
sale desde el aeropuer-
to  de Santa Ana, en el 
condado de Orange, 
California, en donde 
viajaban Kobe Bryant, 
su hija y 7 pasajeros más 
incluyendo al piloto.

2 9:20 AM
Esta aeronave voló durante 
15 minutos sobre el zooló-
gico de la ciudad, debido a 
que una avión pequeño se 
encontraba en su camino y 
porque el piloto esperaba la 
autorización para continuar 
la ruta, debido al mal clima.

3 9:25 AM
Debido a las condiciones 
climatológicas el helicóptero 
tomó una ruta alterna, volan-
do sobre Woodland Hills con 
dirección a su destino, La 
Mamba Sports  Academy.

4 9:44 AM
De acuerdo con los registros 
de audio entre el piloto del he-
licóptero y el control de tráfico 
aéreo en el aeropuerto, la nave 
recibió autorización especial de 
Reglas de vuelo visual, por lo 
que podía seguir por la ruta.

5 9:45 AM
Después de 39 minutos de 
vuelo se pierde la señal de 
radar y el aparato se estrella 
cerca de Calabasas, California, 
a unas 30 millas al noroeste del 
centro de Los Ángeles.

Zona peligrosa
El sheriff Alex Villanueva, del 

condado de Los Ángeles, dijo que, 
debido a la zona en la que había 

caído la aeronave, los equipos de 
emergencia encontraron peligro-

so llegar ahí durante las últimas 
horas del domingo.

IMPACTO
COLINAS 

DE CALABASAS

ÁREA DE MALIBU CREEK

RECORRIDO

SALIDA DESDE 
SANTA ANA

A
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: 2

71
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09:30
Se mantiene 

volando en 
modo visual.

Condiciones
Los helicópteros de LAPD general-

mente no vuelan en zonas con bancos 
de neblina, ya que la visibilidad es 

inferior a dos millas y media desde el 
helipuerto del departamento cerca de 
Union Station en el centro de la ciudad.

VÍCTIMAS
Nueve personas viajaban en la aeronave siniestrada el domingo 

en la zona montañosa del noroeste de Los Ángeles.

John 
Altobelli
56 años

Entrenador 
de beisbol.

Keri  
Altobelli

Alyssa  
Altobelli
13 años.

Christina 
Mauser
38 años

Asistente de 
entrenadora 

de baloncesto

Ara 
Zobayan
50 años

Piloto con 
12 años de 

experiencia.

Kobe 
Bryant 
41 años

Ex-
jugador 

de la 
NBA.

Gianna 
Bryant
13 años

Sarah 
Chester

Payton 
Chester
13 años.

9:42
El control de vuelo pasa al sistema SoCal.

 9:43 
Se eleva bruscamente en un minuto 

hasta los 609 metros.

NEBLINA
Es esencialmente una acumulación de vapor que causa 

una reducción de la visibilidad de menos de 1 kilómetro.

SUPERFICIE FRÍA
El calor acumulado durante el día en 
la superficie terrestre es liberado por 

descenso de temperatura del aire.

AIRE
Los vientos  

provenientes de 
zonas más cálidas 
llegan a las costas.

FORMACIÓN
Se reduce la capacidad del aire para 
retener la humedad, permitiendo 
que se produzca condensación.

Longitud
16 m

ÚLTIMO CONTACTO

“To-
davía estás a 

un nivel dema-
siado bajo para el 

seguimiento del vuelo 
en este momento“ 
uno de los audios 
del controlador 
al piloto de la 

nave.

Fuselaje
De construcción mixta; la 
nariz está compuesta de 
fibra de vidrio, mientras 
que la cabina tiene una 
estructura de panal de 

aleación ligera igual que 
el marco de la cola.

Capacidad
13 pasajerosTripulación

Cuenta con capacidad 
para 2 pilotos, pero el 
día del accidente sólo 

lo volaba uno.

Velocidad máxima
287 km/h

Vapor
Se condensa con mayor 

facilidad alrededor de 
una partícula de polvo, 

de sal o de cualquier otro 
elemento en suspensión.

Tipo de motor
Allison 250

Peso
3.177 kg

Alcance 
760 km

Kobe Bryant
Fue el jugador profesional 
de baloncesto que disputó 

veinte temporadas en la 
NBA, todas ellas con la 

camiseta de Los Angeles 
Lakers, desde 1996 hasta 

2016. Falleció a los 41 
años en el accidente de 

helicóptero registrado el 
domingo en Calabasas, 

California.
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Tiene 
14 años  

 
la niña
de oro  
del hockey 
mexicano

• Por Rolando Morejón
deportes@razon.com.mx

C
uando Luisa Wilson 
viajó a Lausana, a los 
Juegos Olímpicos de In-
vierno y de la Juventud 
2020, no sabía que es-
taba por hacer historia, 

pues se convertiría en la primera atleta 
de México en conseguir una medalla en 
una justa invernal en cualquier categoría. 

Wilson, de madre mexicana y de padre 
canadiense, se colgó la presea dorada, 
tras coronarse en el torneo de Hockey 
3x3, con el equipo amarillo, luego de de-
rrotar al combinado negro en la final. 

“Me acuerdo que cuando ganamos, 
ni siquiera lo podía procesar, porque 
estábamos jugando contra un equipo 
muy bueno”, comentó Wilson en charla 
exclusiva para La Razón. 

Con una sonrisa jovial, Luisa recuerda 
el momento en que, sin saberlo, había 
grabado su nombre con letras de oro en 
la historia del olimpismo mexicano.

“Todas las niñas brincamos, corrimos 
hacia el portero, nos quitamos el casco, lan-
zamos los guantes, aplastamos al portero 
y nos pusimos a gritar y a cantar; yo can-
taba ‘We are the champions’”, continuó.

LA JUGADORA de Celaya 
consiguió la primera medalla 

en la historia del país en unos 
Juegos Olímpicos de Invier-

no; hoy inicia el Mundial Sub 
18 de la disciplina en la CDMX

Fue hasta la Semifinal cuando fue 
informada de que podría convertirse 
en la primera atleta en conseguir una 
medalla en una justa invernal y aunque 
el panorama lucía complicado, la joven 
afrontó con determinación los compro-
misos restantes. 

“Cuando me enteré de que nadie ha-
bía ganado una medalla para México, 
me dije: ‘Bueno, vamos a cambiar eso’”, 
señaló la jugadora de hockey. “De verdad 
no lo esperaba, porque un día antes de la 
semifinal habíamos perdido dos parti-
dos consecutivos, pero al final hablamos 
y acordamos que había que continuar 
porque ya era un día nuevo; ya sabíamos 
que íbamos por el oro o la plata”, agregó. 

Para Luisa, lo mejor de la medalla 
es que ahora ella puede servir de ins-
piración para otras niñas que quieran 
seguir sus pasos en el deporte de hielo.

“Estoy muy feliz de haberlo logrado, 
porque ahora las niñas chiquitas que 
me están viendo pueden ser inspiradas, 
porque si yo lo pude hacer, ellas tam-
bién lo pueden lograr”, mencionó con 
mucho orgullo la mexicana.

Los objetivos de Wilson no terminan 
ahí, y es que la joven está convencida 
de que en un futuro quiere conseguir 
una medalla en unos Juegos Olímpicos 
de Invierno de la máxima categoría.

“Es mi sueño, aunque depende del 
crecimiento de México como país en el 

deporte de hielo. A mí me encantaría, 
pero de verdad depende de cómo crece-
mos en el deporte que amo; de verdad 
espero que lo podamos lograr”, señaló la 
nacida en Celaya, Guanajuato. 

Aun con la oportunidad de represen-
tar a Canadá, la duda nunca pasó por la 
cabeza de Luisa, quien, orgullosamente 
defiende el escudo mexicano. 

“Yo nací en México, es mi primer país. 
Aquí crecí y aquí conocí el hockey, por 
eso elegí representar a esta bandera”, 
aseguró la atleta de 14 años.

Hoy arranca el Campeonato Mundial 
de Hockey Sub 18 en la Ciudad de Méxi-
co, ahí buscará seguir con el impulso que 
la medalla de oro significa para ahora ob-
tener el trofeo con la Selección Mexicana. 

“Quiero ganar el Mundial, tenemos 
que trabajar muy duro. Mi meta es ga-
nar el trofeo para después buscar otros 
objetivos para mí, mi familia y mi país”, 
afirmó la joven hockista. 

La ventaja que existe para esta selec-
ción es que, de acuerdo con Luisa, las 
jugadoras ya se conocen desde hace 
mucho tiempo, y es “como si fueran su 
segunda familia”, con la que buscará 
convertirse en campeona del mundo, 
para seguir haciendo historia en el hoc-
key a nivel nacional e internacional.

Martes 28 de enero
Turquía vs Nueva Zelanda  16:00 h
México vs España  20:00 h

Miércoles 29 de enero  
España vs Nueva Zelanda 16:00 h
Turquía vs México 19:30 h

Jueves 30 de enero
España vs Turquía  16:00 h
Nueva Zelanda vs México 19:30 h

Viernes 31 de enero
Día libre  

Sábado 1 de febrero (Semifinales)
1er lugar vs 4to lugar  16:00 h
2do lugar vs 3er lugar  19:30 h

Domingo 2 de febrero (Final)
Bronce: Perdedor 1-4 vs Perdedor 2-3  
16:00 h
Oro: Ganador 1-4 vs Ganador 2-3  
19:30 h

CALENDARIO DEL MUNDIAL “ME LO PUEDO 
VISUALIZAR [el 
primer lugar]; 
pero sé que tene-
mos que trabajar 
muy duro y dar 
nuestro máximo 
en cada partido 
que disputemos 
en el torneo

LAS PANTALLAS del Marlins Park se 
iluminaron con la foto de Black Mamba.

LA HOCKISTA 
celebra el triunfo 
de su equipo en 
Lausana 2020.

En Opening Night, NFL homenajea a Bryant
Redacción  • La Razón

A MENOS DE UNA SEMANA de que se 
dispute el Super Bowl, la NFL no quiso 
dejar pasar la oportunidad del Ope-
ning Night para realizarle un emotivo 
homenaje a Kobe Bryant, luego de su 
repentina muerte el domingo pasado 
en Calabasas, California. 

La mejor liga de futbol americano de-
cidió guardar un minuto de silencio para 
recordar a la leyenda, antes de presentar 
a los Jefes de Kansas City en el día de me-

dios de la semana del Súper Tazón. 
Además, el grito de “¡Kobe!, ¡Kobe!” 

retumbaba en el Marlins Park de Miami, 
donde aún se veían caras desencajadas. 

En cuanto a los protagonistas del gran 
partido de la NFL, el Jugador Más Valioso 
de la temporada pasada, Patrick Maho-
mes, declaró que Bryant “fue un jugador 
que impactó mi vida.”

Mientras que Richard Sherman, corre-
dor de los 49ers de San Francisco, habló 
sobre la Mamba Mentality, algo que, sin 
duda, marcó la carrera de Kobe Bryant 

durante sus 20 temporadas en la NBA, 
donde consiguió cinco anillos de cam-
peonato, además de dos premios al Ju-
gador Más Valioso de las Finales.

“Yo lo vi tirar dos tiros libres con el 
tendón de Aquiles desgarrado. Como él 
dijo antes, somos diferentes animales, 
pero la misma bestia”, mencionó el ju-
gador respecto a  Black Mamba.

Kobe Bryant falleció en un accidente 
aéreo, junto con otras ocho personas, 
incluida su hija Gianna, en una tragedia 
que conmocionó al mundo entero.

La NBA decidió pos-
poner el partido entre 
Lakers y Clippers de 
Los Ángeles, para 
respetar el luto que 
guarda el combinado 
de morado y amarillo.

Fotoarte•Mónica Pérez•La Razón
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